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ЭКСКЛЮЗИВ  В России готовятся к онлайн-продажам спиртного

Устойчивое разлитие

Роман Маркелов

К
урс рубля в феврале про-
должил устойчиво сни-
жаться, опустившись за 

последний месяц к доллару и 
евро примерно на пять рублей. 
Рисков для хорошего самочув-
ствия российской валюты будет 
предостаточно и в марте. Одна-
ко снижение курса, если оно 
произойдет, может быть уже не 
таким глубоким по сравнению с 
февралем. Не исключено даже и 
не великое, но укрепление руб-
ля, следует из прогнозов анали-
тиков.

Накануне российская валюта 
торговалась на Мосбирже возле 
75 рублей за доллар и 80 рублей 
за евро. Месяц назад, в конце ян-
варя — возле 70 и 76 рублей соот-
ветственно. Откуда взялось 
ослабление? Так, в первом квар-
тале спрос на валюту традицион-
но снижается. Импортеры мень-
ше закупают товаров из-за низ-

кого сезона, компании меньше 
погашают внешних долгов, спрос 
на валюту для туристических 
поездок за границу падает. Нега-
тивный фактор для рубля с нача-
ла года — риски обострения гео-
политики, что поддерживает 
спрос на валюту в качестве стра-
ховки. Против рубля выступают 
и ожидания сокращения нефте-
газовых доходов из-за санкций.

С 5 февраля вступило в силу 
европейское эмбарго на импорт 
российских нефтепродуктов и 
потолок цен на их продажу в тре-

тьи страны. Это привело к тому, 
что международная торговля 
российской нефтью и нефтепро-
дуктами стала менее прозрач-
ной, часть маржи перешла от 
производителя к посредникам и 
меньше валюты стало поступать 
в страну. Кроме того, в ответ на 
санкции Россия с 1 марта добро-
вольно сократит добычу нефти 
на 500 тысяч баррелей в сутки 
(это 5% российской добычи, или 
0,5% мирового предложения). 
Сокращение добычи нефти и 
экспорта может привести к даль-

нейшему снижению нефтегазо-
вых доходов страны и оказать 
давление на бюджет и рубль, от-
мечает главный аналитик Сов-
комбанка Михаил Васильев.

Определенный риск для сы-
рьевых цен и рубля — это и засе-
дание 22 марта Федеральной ре-
зервной системы (ФРС) США по 
диапазону базовой процентной 
ставки. Ожидания заметного 
подъема ставки ФРС усилились 
на фоне остановившегося в США 
замедления инфляции и снизив-
шегося до минимума с 1969 года 
уровня безработицы на мировом 
рынке, говорит аналитик дирек-
ции операций на финансовых 
рынках банка «Санкт-Петер-
бург» Виктор Григорьев. Ряд 
«ястребов» регулятора уже при-
зывает к возврату к повышению 
ставки шагом в 0,5 процентного 
пункта (против шага 0,25 про-
центного пункта, кото-
рым ФРС поднимала 
ставку до этого).

Татьяна Карабут

В 
этом году в России 
стартует эксперимент  
по онлайн-торговле 
алкоголем, это окажет 
заметное влияние на 
рынок. О своем отно-
шении к новации в ин-
тервью «РГ» рассказал 
руководитель Росал-

когольрегулирования Игорь 
Алёшин. Он также отметил, что 
импорт алкоголя в Россию в про-
шлом году почти не снизился, 
при этом растет экспорт пива.

Как вы относитесь к предло-
жениям расширить экспери-
мент по онлайн-продаже ал-
коголя на других операторов 
(кроме «Почты России») и 
другой алкоголь (кроме рос-
сийского вина)? 

ИГОРЬ АЛЁШИН: Надо с чего-то на-
чать. Будет эксперимент с «По-
чтой России» — это уже хорошо. 

Не секрет, что спиртным в 
онлайне по факту и так торгу-
ют, просто сейчас вне закона. 
Мы блокируем тысячи сайтов в 
год, а появляется в пять раз 
больше. Выход один — легализо-
вать под жестким контролем 
ЕГАИС (Единой государствен-
ной автоматизированной ин-

формационной системы.  — 
Прим. Ред.).

В эксперименте с «Почтой 
России» мы и берем на себя 
функцию госконтроля и надзо-
ра. Мы же обеспечиваем про-
слеживаемость продукции в си-
стеме ЕГАИС.  

Противники введения он-
лайн-торговли говорят, что ле-
гализация приведет к росту по-
требления алкоголя. Позволю 
себе с этим не согласиться. 

Появление еще одного ле-
гального канала сбыта приведет 
к перераспределению рынка, но 
никак не к увеличению потреб-
ления. А все технические сред-
ства для контроля за этим кана-
лом давно существуют, еще раз 
скажу: это мое личное мнение.

Минздрав опасается, что дети 
могут покупать алкоголь...

ИГОРЬ АЛЁШИН: Опасений высказы-
вается много. Но, думаю, как 
только легализуется онлайн-сег-
мент — тогда все будет контроли-
роваться. Несколько крупных ле-
гальных игроков помогут наве-
сти порядок в короткие сроки.

Почему никто не беспокоит-
ся о том, что самогонные аппа-
раты может купить сейчас лю-
бой желающий? 

В европейских странах запре-
щены самогонные аппараты. А 
где разрешены, нужно заплатить 
акциз. Допустим, в Германии в 
сельской местности фермеру 
разрешено гнать самогон только 
из остатков своей сельхозпро-
дукции. Там никто не идет в ма-
газин за сахаром и не устанавли-
вает аппарат, чтобы специально 
производить самогон. 

Неизвестно, кто и для каких 
целей покупает это оборудова-

ние. Только ли для собственных 
нужд?

Обычно в кризис увеличива-
ется потребление крепкого 
алкоголя. Но в этот раз поку-
пают больше шампанское и 
слабоалкогольные напитки. С 
чем это связано?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Такая тенденция 
наблюдается в течение послед-
них нескольких лет. Водка не 
уступает свои позиции, у нее 
свой потребитель. 

Кроме того, рынок обелился. 
Сказалась пандемия. В 2020 году 
производителям нелегального 
алкоголя было сложнее работать 
— доставать где-то спирт, перево-
зить и разливать его. Это же ну-
жен персонал. А в стране лок-
даун — в соседний магазин выйти 
сложно. Опять же попробуй про-
дай эту продукцию, если все си-
дят по домам. Человеку проще 
было в ближайший магазин вы-
бежать и купить там бутылку ле-
гальной водки. После пандемии 
часть тех, кто пил суррогат, пере-
шли на легальные спиртные 
напитки. И рынок «паленого» 
алкоголя сильно упал. 

Также нам удалось отчасти 
разобраться с фармспиртом — в 
2021 году его выпуск упал с 9 
до 4 млн дал. Фармспирт до-

вольно часто использовали бу-
тлегеры для производства не-
легального алкоголя. 

Плюс сказалась информация 
об отравлениях со смертельным 
исходом. Это получило большой 
резонанс. Люди стали опасаться 
покупать нелегальный алкоголь.

То есть объем паленого алкого-
ля на рынке сейчас стремит-
ся к нулю?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Есть оценка, что не-
легального алкоголя на рынке 
около 20—25%. Но тут смотря 
что считать за нелегальный. Бо-
ярышник тоже пьют, но это же 
легальный продукт. И самогон 
тоже легальный. Поэтому, ду-
маю, доля ниже.

Сейчас есть проблема в отсут-
ствии единой базы по прослежи-
ваемости фармспирта.  Все 
производство спирта мы видим и 
можем его контролировать. Но 
как только он становится частью 
лекарственных средств, то уже 
переходит под контроль мин-
здрава.  Базы разные,  учет 
разный. Недобросовестные 
производители пользу-
ются этой разницей в 
учете. 

ФИНАНСЫ Каким может быть курс рубля в марте

Весна без обострений

02
Минтруд: 
социальные 
пенсии 
будут доиндек-
сированы

07
Анатолий 
Антонов — 
о торжестве 
абсурда 
русофобии

07
В Москве 
началась 
конференция 
Валдайского 
клуба

10
Математики 
оценили 
огромный 
запас прочно-
сти России

Эксперимент по онлайн-торговле 
российскими винами планируют 
начать в ноябре 2023 года.

А К Ц Е Н Т

По факту спиртным в онлайне 
и так торгуют, просто сейчас вне закона. 
Выход один — легализовать продажи 
под жестким контролем ЕГАИС

А К Ц Е Н Т

Сокращение добычи нефти и сырьевого 
экспорта — теперь постоянный фактор 
давления как на рубль, 
так и на федеральный бюджет

Федор Лукьянов: 
Почему не надо 
ждать резких 
разворотов 
от Китая

Российских сервисов 
для бронирования 
отелей стало 
больше

Андрей Кончаловский 
о «Супружеской 
жизни» и уроках 
времени 

Страница 06 Страница 05 Страница 11

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Среда, 1 марта 2023. № 43(8988)  www.rg.ru Столичный выпуск 

5

4

ГЕОПОЛИТИКА Зачем 
госсекретарь США 
приехал в Казахстан

Один 
на пятерых

Игорь Дунаевский

Госсекретарь США Энтони Блинкен накануне прибыл 
в Астану, где провел как двусторонние встречи с колле-
гами из Центральной Азии, так и общие переговоры в 
формате C5+1 (Казахстан, Киргизия, Таджикистан, 
Туркмения, Узбекистан и США). Помимо регионально-
го сотрудничества по безопасности, экономике и эко-
логии дипломаты обсудили ситуацию вокруг Украины.

Детали переговоров по этой теме едва ли попадут в 
прессу, но в преломлении к России дипломатические 
контакты Америки с другими странами уже более года 
сосредоточены на попытках добиться изоляции Моск-
вы. Исчерпывающе об амбициях Блинкена в поездке 
пишет газета The New York Times: «Главный дипломат 
США встретится с лидерами Центральной Азии и при-
зовет их не помогать России в путях обхода санкций 
Запада». В более долгосрочном плане США ищут воз-
можности использовать нынешние геополитические 
условия для ослабления связей России и ее соседей.

Но, как отмечают американские СМИ, насколько 
Блинкену удастся добиться желаемого — вопрос далеко 
не очевидный. Агентство Associated Press констатиру-
ет, что «США десятилетиями без большого 
успеха пытались оттянуть бывшие советские 
республики от России».

ДОРОГИ Страховщики 
назвали машины, которые 
чаще попадают в ДТП

Аварии 
по рейтингу 

Владимир Баршев

Самыми аварийными этой зимой — в декабре, январе и 
феврале — стали водители отечественной марки авто-
мобилей Lada (ВАЗ). Они, по данным Страхового дома 
ВСК, принимали участие более чем в каждом седьмом 
ДТП, случившемся в стране. Но это легко объяснимо: 
владельцев таких машин просто в разы  больше, чем 
иных. В то же время прошла информация о каком-то 
резком росте аварийности среди таксистов. Но это не 
соответствует действительности.

Давайте разберемся по порядку. Итак, согласно дан-
ным одной страховой компании, доля аварий с «Лада-
ми» прошедшей зимой составила 16%, что в полтора 
раза больше, чем у ближайших конкурентов. Второе 
место в рейтинге самых аварийных заняли машины 
Toyota — 11% всех ДТП. Совсем чуть-чуть от них отста-
ли водители автомобилей марки Hyundai — 9,9%. Ниже 
по количеству аварий расположились такие автомо-
бильные марки, как Kia (9,6%), Nissan (5,8%), Renault 
(5,4%) и Volkswagen (4,4%).

Однако данные цифры во многом обусловлены 
большим количеством зарегистрированных машин 
АвтоВАЗа в России — более 12,7 миллиона. А 
Hyundai вообще намеревался завоевать рос-
сийский рынок. 

ПРАВО Верховный суд 
защитил работника, 
которого уволили 
из-за реорганизации

Не надо следить 
за хозяином 

Наталья Козлова

Важное и актуальное решение принял Верховный суд 
РФ, когда защитил гражданина, которого незаконно 
уволили. Случилось это увольнение во время реорга-
низации его предприятия. Напомним, что по закону в 
таком случае увольнять сотрудников нельзя. Однако 
работодатели не всегда соблюдают это правило. 

В случае, о котором расскажем, банк сократил свой 
штат после присоединения к более крупной финансо-
вой организации. При этом сотрудникам лишь напра-
вили уведомление о предстоящем увольнении. Позже в 
судах некоторым из них удалось вернуть должности и 
положенные выплаты. Но — не всем. Менеджер одного 
из офисов банка в Тольятти не успела вовремя подать 
иск. Поэтому по решению местных судов она получила 
только компенсацию морального вреда. Тогда в спор 
вмешался Верховный суд. Это решение первым заме-
тил портал Право.ru.

История началась с того, что тем, кто трудился в 
присоединенном банке, просто указали на дверь. Когда 
уволенные сотрудники стали судиться, банк упрекнул 
их: сами должны были следить за сайтом цен-
трального офиса, где работодатель разместил 
сообщение о грядущем сокращении штатов.  
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 01.03.23

Австралийский доллар 50,4031
Азербайджанский манат 44,0548
Армянский драм** 19,2359
Белорусский рубль 26,7304
Болгарский лев 40,4129

Бразильский реал 14,4145
Венгерский форинт** 20,9088
Вон Республики Корея*** 56,6257
Вьетнамский донг**** 31,6754
Гонконгский доллар* 95,5880

Грузинский лари 28,5069
Датская крона 10,6203
Дирхам ОАЭ 20,3908
Доллар США 74,8932
Евро 79,5134

Египетский фунт* 24,4617
Индийская рупия** 90,4986
Индонезийская рупия**** 49,0331
Казахстанский тенге** 16,6748
Канадский доллар 55,1781

Катарский риал 20,5751
Киргизский сом** 85,6706
Китайский юань 10,7467
Молдавский лей* 39,6712
Новозеландский доллар 46,1866

Новый туркменский манат 21,3981
Норвежская крона* 72,4439
Польский злотый 16,8557
Румынский лей 16,1491
СДР 99,3301

Сербский динар** 67,6032
Сингапурский доллар 55,5588
Таджикский сомони* 68,6093
Таиландский бат* 21,3194
Турецкая лира* 39,6676

Узбекский сум**** 66,1600
Украинская гривна* 20,3132
Фунт стерлингов 90,1040
Чешская крона* 33,4643
Шведская крона* 72,0792

Швейцарский франк 79,8520
Южноафриканский рэнд* 40,5260
Японская иена** 54,9514
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ЗАКОНОПРОЕКТ Газовое 
оборудование в домах 
возьмут на контроль

Меры против 
утечек

Татьяна Замахина

Газоснабжение в России станет более безопасным и 
надежным — на это направлен законопроект, который 
Госдума приняла во втором чтении.

По нынешним правилам, жильцы сами подписыва-
ют договоры на техобслуживание оборудования. Один 
многоквартирный дом иногда обслуживают десятки 
компаний, и не все из них работают добросовестно: 
некоторые не имеют даже аварийной службы. В слу-
чае принятия нового закона техобслуживание доверят 
одной организации, которую выберет управляющая 
компания. При этом кабмин пропишет требования к 
этим организациям и порядок расчета стоимости их 
работы. Газоснабжение официально станет комму-
нальной услугой. Контролировать исполнение догово-
ра будет Госжилинспекция. А граждане должны будут 
обеспечить допуск газовщиков в свою квартиру. В ин-
дивидуальных домах собственники сами должны будут 
заключить договор с такой организацией.

Как объяснил первый зампред Комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ Павел Качкаев, принятие по-
правок поможет позаботиться о безопасности жиль-
цов. Ведь утечки бытового газа происходят регулярно: 
так, в феврале произошел взрыв в пятиэтажке в Туль-
ской области, погибли восемь человек. 

Больше 70% трагедий из-за газовых утечек проис-
ходит по причине отсутствия тяги в вентиляционных 
каналах. «Мы до сих пор не имеем точных данных, ка-
кое оборудование есть в квартирах и домах, — расска-
зал «РГ» депутат ГД Джамаладин Гасанов. — Дымовые 
и вентиляционные каналы в некоторых домах просто 
заложены кирпичом. Отсюда и частые взрывы». По его 
словам, приняв закон, власти смогут провести полную 
инвентаризацию газового оборудования.

 Депутат ГД Сергей Алтухов добавил, что одна из це-
лей принятия закона — исключить незаконные врезки, 
переносы и заглушки на газовых трубах.  

ДИПЛОМАТИЯ Александр 
Лукашенко прибыл 
в Китай с госвизитом

Тринадцатый 
раз

Иван Сысоев

Президент Беларуси Александр Лукашенко прибыл с 
государственным визитом в Китай. В КНР он будет на-
ходиться до 2 марта, за это время встретится с предсе-
дателем КНР Си Цзиньпинем (это будет их тринадца-
тая встреча), высшими должностными лицами и ру-
ководством ведущих китайских корпораций. Главной 
темой переговоров станет развитие двусторонней тор-
говли и экономического взаимодействия, а также об-
суждение международной обстановки. Ожидается под-
писание ряда межгосударственных соглашений о со-
трудничестве в разных сферах. Перед вылетом в Пекин 
Лукашенко заявил китайским СМИ, что считает целе-
сообразным развивать трехстороннее промышленное 
сотрудничество России, Беларуси и Китая. Он указал, 
что Пекин мог бы подключиться к уже существующей 
единой промышленной политике Москвы и Минска. В 
этом же ключе белорусский лидер отметил целесооб-
разность синхронизации китайского проекта «Один 
пояс — один путь» с политикой Евразийского экономи-
ческого союза. За счет этого, уверен Лукашенко, «мож-
но многое получить не только от логистики и простой 
торговли, но и от высоких технологий, которые будут 
двигаться в двух направлениях».

Одной из ключевых тем в ходе переговоров станет 
украинский кризис. Беларусь уже поддержала план 
Китая по мирному урегулированию. В преддверии ви-
зита Лукашенко заявил, что у Киева «нет другого пути, 
как заключить мирный договор сейчас». При этом он 
отметил, что блокирование переговорного процесса 
происходит по вине США и стран Евросоюза. По сло-
вам белорусского лидера, Вашингтон продолжает под-
талкивать Европу «идти по антикитайскому пути». 
«Если Евросоюз будет отгораживаться от Китая, не 
дай бог еще вступит с ним в противоречия, а с другой 
стороны будет давить Америка — Европа может исчез-
нуть», — считает Лукашенко. Белорусский президент 
выразил мнение, что мирная инициатива КНР по Укра-
ине — это шаг, который «будет иметь серьезные послед-
ствия». «Если это послание не будет услышано теми, 
кому оно будет адресовано, это тоже будет иметь се-
рьезные последствия», — отметил Лукашенко. Он на-
звал инициативу Пекина «венцом всей миролюбивой 
политики Китая».  

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Михаил Мишустин начал серию стратегических сессий о будущем 
развитии экономики

Страна в проектах
Владимир Кузьмин

В 
прошлом году плановые 
показатели большинства 
национальных проектов 

выполнены почти на 100 про-
центов, заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. Он 
призвал эффективно использо-
вать каждый рубль из тех трил-
лионов, что вкладываются как 
в нацпроекты, так и в государ-
ственные программы.

В правительстве началась 
серия стратегических сессий, 
на которых обсудят дальней-

шее развитие экономики стра-
ны с учетом произошедших из-
менений и вероятных внешних 
вызовов. Первая встреча была 
посвящена итогам реализации 
национальных проектов и госу-
дарственных программ в 2022 
году. «Эти показатели имеют 
ключевое значение для нашей 
работы», — подчеркнул глава ка-
бинета министров. По его сло-
вам, они отражают приоритеты 
по текущим проектам и форми-
руют стратегию движения стра-
ны в средней и долгосрочной 
перспективах, ориентируют на 

достижение целей, поставлен-
ных президентом. Мишустин 
предложил посмотреть кон-
кретные результаты — сколько 
было построено больниц, дорог, 
других важных объектов, где 
нужно нарастить темп или при-
нять дополнительные меры.

Из-за беспрецедентных по 
масштабу ограничений и ба-
рьеров, введенных против Рос-
сии недружественными госу-
дарствами, прошлый год поста-
вил перед правительством но-
вые задачи. «В результате ряда 
оперативно принятых решений 
удалось укрепить стабильность 
нашей экономики, и, соответ-
ственно, бизнесу — переформа-
тировать свои производствен-
ные и логистические цепочки, 
начать осваивать перспектив-
ные рынки сбыта не только вну-
три страны, но и за рубежом», — 
подчеркнул премьер.

Макроэкономические ито-
ги оказались лучше ожиданий, 
напомнил Мишустин. В частно-
сти, снижение валового вну-
треннего продукта составило 
немногим больше двух процен-
тов, обеспечен рост целых сек-
торов экономики относитель-
но прошлых лет. «Это стало воз-
можно в том числе благодаря 
последовательному выполне-
нию стратегических планов», 
— считает председатель прави-
тельства.

По большинству националь-
ных проектов в 2022 году ре-
ализация плановых показа-
телей и кассовое исполнение 
близки к 100 процентам. По го-
сударственным программам 

в открытой части результаты 
чуть скромнее, признал пре-
мьер-министр: «Касса — около 
98 процентов, но динамика по-
ложительная. Год назад было 
меньше».

Глава правительства под-
черкнул, что в целом на нац-
п р о е кт ы  и  го с п р о г р а м м ы 
направили более 19,5 трил-
лиона рублей. «Сумма значи-
тельная, но и задачи стояли не-
простые», — сказал он. Многие 
регионы готовы ими занимать-
ся в ускоренном темпе, особен-
но в части социальной инфра-
структуры — строить учрежде-
ния культуры и спорта, рассе-
лять аварийное жилье, зани-
маться комплексным разви-
тием сельских территорий. Их 
настрой, напомнил Михаил Ми-
шустин, в Послании Федераль-
ному Собранию поддержал 
президент страны. «Средства 
на национальные проекты, ко-
торые были зарезервированы в 
федеральном бюджете на следу-
ющий год, российские субъек-
ты смогут получить и исполь-
зовать уже сейчас через беспро-
центные казначейские кредиты. 
Соответствующие изменения в 
законодательство подготовле-
ны», — объявил председатель 
правительства.

В работе над национальны-
ми проектами нельзя сбавлять 
набранный темп, указал пре-
мьер. На них и госпрограммы 
выделяются огромные ресур-
сы, и каждый рубль должен ис-
пользоваться с максимальной 
эффективностью, добавил Ми-
шустин.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин на коллегии ФСБ поставил новые 
задачи по защите страны

Под особым контролем

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Вла-
димир Путин при-
звал усилить рабо-
ту контрразведки 
и поручил поста-
вить заслон укра-
инским диверсион-
ным группам. Кро-
ме того, глава госу-

дарства предупредил, что быть 
готовым к действиям Запада, 
который, по его словам, никогда 
не брезговал использовать в 
своих интересах экстремистов. 
Все попытки расколоть россий-
ское общество идеями сепа-
ратизма, национализма, нео-
нацизма и ксенофобии также 
должны быть пресечены.

Вчера Владимир Путин лич-
но выступил на коллегии ФСБ 
и обозначил главные приори-
теты работы службы. В начале 
своей речи президент поблаго-
дарил сотрудников ФСБ за уча-
стие в СВО. Он отметил, что 
2022 год был для всей страны 
особым. «Подразделения ФСБ 
принимали прямое участие в 
СВО, решали здесь сложные, 
нестандартные оперативные 
задачи, прикрывали госграни-
цу, активно боролись с терро-
ризмом, организованной пре-
ступностью, коррупцией, экс-
тремизмом», — подчеркнул 
глава государства. Путин по-
благодарил особенно тех, кто 
действовал на переднем крае. 

«На освобожденных терри-
ториях, в прифронтовой зоне 
и, добавлю, в тылу противни-
ка. Хочу поблагодарить вас за 
эту работу», — отметил Путин. 
Президент заявил, что в рядах 
спецслужбы есть потери в ходе 
спецоперации. По его словам, 
руководство ФСБ должно сде-
лать все для дополнительной 
поддержки семей погибших со-
трудников службы.

Приоритет предстоящей ра-
боты ФСБ — содействие Воору-
женным силам и Росгвардии в 
ходе специальной военной опе-
рации. И здесь нужно усилить 
линию контрразведки. «Ведь 
западные спецслужбы тради-
ционно всегда активно работа-
ли по России, а сейчас они бро-
сили против нас дополнитель-
ные кадровые технические и 
прочие ресурсы. Нам нужно 
соответствующим образом на 
это реагировать», — подчерк-
нул президент. По его словам, 
вся значимая информация о 
системах управления РФ, во-
енных и правоохранитель-
ных структурах, предприяти-

ях ОПК, критических техноло-
гиях и персональных данных 
должна быть надежно защище-
на. «Это в полной мере касает-
ся и сведений о российских но-
вейших вооружениях и техни-
ке», — отметил Путин.

Кроме того, президент так-
же потребовал отдельное вни-
мание уделить безопасности 
на российско-украинской гра-
нице. «Должна быть более чет-
ко отлажена система пропус-
ка беженцев через границу, а 
также воинских колонн, воен-
ной техники, гуманитарных и 
строительных грузов», — при-
звал президент. По его сло-
вам, нужно поставить заслон 
на пути диверсионных групп 
на территорию РФ из Украины, 
чтобы пресекать попытки не-
законного провоза на террито-
рию России оружия и боепри-
пасов. «Под особым контролем 
Пограничной службы ФСБ дол-
жен находиться российско-у-
краинский участок государ-
ственной границы. Сейчас там 
развернута группировка, в ко-
торую входят подразделения 

пограничных органов, авиа-
ции ФСБ, Вооруженных сил 
и Росгвардии», — указал пре-
зидент.

Путин заявил о росте чис-
ла преступлений террористи-
ческого характера на терри-
тории РФ, в том числе в связи 
с действиями украинских вла-
стей. Он также отметил, что у 
Запада были стремления реа-
нимировать ячейки экстреми-
стов и террористов на террито-
рии РФ. «Мы знаем, что они ни-
когда не брезговали использо-
вать в своих интересах и ради-
калов, и экстремистов, несмот-
ря на все громогласные заяв-
ления о борьбе с международ-
ным терроризмом. Против нас 
всегда используют то, что под 
рукой, то, что можно, то и ис-
пользуют. Всегда так было — и 
сейчас так», — подчеркнул пре-
зидент. Необходимо ответить 
на все эти вызовы. «Вместе с 
правоохранительными орга-
нами и при координации На-
ционального антитеррористи-
ческого комитета действовать 
решительно и наступатель-
но, использовать весь арсенал 
оперативных, аналитических и 
иных средств», — поручил пре-
зидент. Путин также призвал 
постоянно держать в поле зре-
ния объекты критически важ-
ной инфраструктуры, места 
массового пребывания людей, 
транспортные узлы, предпри-
ятия ОПК и ТЭК.

Еще одна задача — пресечь 
все попытки расколоть рос-
сийское общество. Путин при-
звал выявлять тех, кто исполь-
зует как оружие сепаратизм, 
национализм, неонацизм и 
ксенофобию. «Это тоже все-
гда применялось в отношении 
нашей страны, а сейчас, ко-
нечно,  попытки наиболее ак-
тивные — попытки активизи-
ровать всю эту мразь на на-
шей земле», — подчеркнул он. 
Повышенное внимание надо 
уделять и организации орга-
нов ФСБ в новых регионах РФ. 
«Надо укреплять их оператив-
ный и кадровый потенциал, 
оснащать самой современной 
техникой. Обязательно надо 
работать с людьми и помогать 
им в сложных ситуациях. До-
верие жителей Донбасса и Но-
вороссии — это наша, ваша на-
дежная, самая главная опора», 
— поручил Путин.  Президент 
также призвал ФСБ усилить 
борьбу с коррупцией, внима-
тельно следить за реализацией 
гособоронзаказа и освоением 
бюджета. «Жду от вас полной 
самоотдачи, боевого настроя, 
верности лучшим традициям 
службы,  которые прошли ис-
пытания на самых крутых по-
воротах нашей истории», — за-
вершил свое выступление пре-
зидент.  

Владимир Путин призвал ФСБ 
и далее помогать Вооруженным 
силам РФ в решении задач СВО. 

По словам главы кабинета министров, макроэкономические итоги года оказались лучше ожиданий.
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Повышенное внимание надо уделять 
и организации органов ФСБ в новых 
регионах РФ
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В «Единой 
России» дали 
старт отбору 
кандидатов на 
выборы-2023

ГОЛОСА 
В ЦИФРЕ
Виктория Ильина

В «Единой России» запустили 
процедуру предварительного 
голосования по отбору канди-
датов от партии для сентябрь-
ских региональных выборов. 
Праймериз снова состоятся в 
электронном виде за исключе-
нием новых регионов, где будет 
смешанная система. Накануне 
такое решение принял президи-
ум Генерального совета партии.

«Мы совершенствуем про-
цедуру, но суть остается одна 
— кандидатов на выборы от пар-
тии всегда определяют люди, 
избиратели. Последнее слово 
всегда за ними», — заявил се-
кретарь Генсовета «ЕР» Андрей 
Турчак. Участие в предвари-
тельном голосовании обяза-
тельно для всех кандидатов от 
партии вне зависимости от ран-
га, статуса и должностей.

В этот раз процедура тради-
ционно пройдет в электронном 
виде. Как и в прошлом году, вы-
борщиков зарегистрируют ис-
ключительно с использовани-
ем портала госуслуг. «Все тре-
бования к защите данных будут 
жестко контролироваться», — 
заверил политик. Речь идет не 
только о цифровизации всех 
операционных процессов, но и 
возможности для самих избира-
телей контролировать чистоту 
процедуры с помощью исполь-
зования открытых технологий. 
Как и в предыдущие годы, для за-

щиты данных о голосовании раз-
делят ключи шифрования блок-
чейна, которые будут хранить в 
специальных сейф-пакетах. Тур-
чак признал, что платформа для 
предварительного голосования 
«Единой России» может ока-
заться целью для кибератак. По 
его словам, выстроена вся необ-
ходимая IT-структура, чтобы их 
отразить, подготовлены резерв-
ные схемы работы.

Замсекретаря генсовета пар-
тии Сергей Перминов проин-
формировал, что до 27 апреля 
будет идти выдвижение канди-
датов, а избиратели смогут за-
регистрироваться с 17 апреля 
по 26 мая. Само электронное 
предварительное голосование 
пройдет с 22 по 28 мая, а итоги 
праймериз планируется подве-
сти 30 мая. Также стало извест-
но, что «Единая Россия» переза-
пускает свой кадровый проект 
«ПолитСтарт». Он поможет под-
готовить кандидатов к участию 
в процедуре предварительного 
голосования и выборах. В этом 
году обучение также пройдут 
политтехнологи, которые хотят 
работать в избирательных шта-
бах партии, сообщил Перминов.

Выборы в этом году впер-
вые пройдут в Донецкой и Лу-
ганской народных республиках, 
Запорожской и Херсонской об-
ластях — там ситуация требует 
отдельного внимания и подхо-
дов. Уполномоченным на выбо-
рах в этих регионах будет руко-
водитель центрального испол-
кома партии Александр Сидя-
кин. «Мы подготовили два осо-
бых порядка для проведения 
предварительного голосования 
в новых регионах. Они касают-
ся выборов депутатов админи-
стративных собраний, выборов 
административных центров 
регионов и отдельно мы выно-
сим те органы местного само-
управления, которые к админи-
стративным центрам совсем не 
относятся… Потому что ситуа-
ции везде разные», — объяснил 
Сидякин. Глава ЦИК партии до-
бавил, что голосование будет 
проходить в смешанном форма-
те — в электронном и на отдель-
но образованных участках со 
счетными комиссиями. Он под-
черкнул, что кандидаты долж-
ны представить сведения об 
отсутствии счетов в иностран-
ных банках, иностранного гра-
жданства и судимости.

Кроме того, вчера президи-
ум генсовета «Единой России» 
утвердил уполномоченных на 
выборах-2023. Они будут коор-
динировать действия реготде-
лений партии, избирательных 
штабов и кандидатов.

Напомним, что в Единый 
день голосования в 54 регионах 
пройдет 78 кампаний, всего бу-
дет замещено более 34 тысяч 
мандатов. В 25 регионах состо-
ятся выборы губернаторов.  

Выборщиков 
зарегистрируют 
исключительно 
с использованием 
портала госуслуг

ВЫПЛАТЫ Социальные 
пенсии будут 
доиндексированы 
с 1 апреля

Пенсия в плюсе 

Нина Егоршева

Минтруд сообщил о планах повысить с 1 апреля соци-
альные пенсии еще на 3,3%. Эта мера станет дополне-
нием к проведенной в июне 2022 года  индексации на 
10%. Соответствующий проект вынесен на обществен-
ное обсуждение.

Замминистра труда и социальной защиты Андрей 
Пудов напомнил, что традиционно индексация соци-
альных пенсий проводится один раз в год — 1 апреля. 
Однако из-за высокой инфляции первого полугодия 
было принято решение провести повышение ряда со-
циальных выплат поэтапно, чтобы поддержать доходы 
граждан на фоне растущих цен. 

С 1 июня 2022 года прожиточный минимум, МРОТ, 
страховые и социальные пенсии уже были проиндек-
сированы на 10%. С 1 января прожиточный минимум 
вырос еще на 3,3%.  «С 1 апреля по аналогии с прожи-
точным минимумом еще на 3,3% возрастут социаль-
ные пенсии», — уточнил Пудов, добавив, что таким об-
разом совокупный темп роста социальной пенсии бу-
дет выше фактической инфляции за 2022 год в 11,9%. 
Апрельская индексация позволит повысить уровень 
пенсионного обеспечения около 4 млн пенсионеров.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сержант Алексей Аленчев оказал 
на поле боя помощь более 400 воен-
нослужащим, получившим ранения. 

Гвардии младший сержант Мурат 
Хашукаев сбил беспилотник, коррек-
тировавший огонь артиллерии.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ОБОСТРЕНИЕ ВОКРУГ ПРИДНЕСТРОВЬЯ 
МОСКВА БЕЗ РЕАКЦИИ НЕ ОСТАВИТ 
Игорь Коротченко, главный редактор 
журнала «Национальная оборона»:
— На днях бывший советник минобороны США пол-

ковник в отставке Дуглас Макгрегор назвал числен-

ность погибших на Украине польских наемников. 

В интервью на YouTube-канале The Jimmy Dore Show 

он сказал, что Польша потеряла там около 2,5 тысячи 

своих граждан. 

А всего в рядах ВСУ, по данным Макгрегора, воюют 

20 тысяч поляков. 

В то же время украинское издание «Захид» утвер-

ждает, что Варшава намерена построить на севе-

ро-западе Украины, в Волынской области, военно-

полевую базу для нужд местной теробороны. 

Означает ли все это, что польские власти решили 

вступить в вооруженный конфликт на Украине 

и открыто действовать на стороне Киева? Я так 

не думаю. 

В формате СВО, когда идут ожесточенные бои на ли-

нии соприкосновения, присоединение к ним 

Польши, наверное, все-таки будет ограничено прок-

си-участием. 

Варшава уже открыто занимается тыловым и транс-

портным обеспечением ВСУ, на их стороне воюют 

польские наемники. Но говорить о том, что на Украи-

не будет создана полноценная военная база Польши, 

пока не приходится.

Другое дело, если конфигурация линии фронта будет 

меняться в пользу России. Тогда, вероятно, мы смо-

жем наблюдать активные действия Варшавы. 

Там явно не захотят видеть перемены, в результате 

которых исторические, то есть когда-то принадлежа-

щие Польше западноукраинские земли перешли под 

контроль Москвы. 

Но это сомнительная или, во всяком случае, отдален-

ная по времени перспектива.

Хотя в принципе президент Польши Дуда неодно-

кратно намекал, что его страна готова администри-

ровать и даже осуществлять управление западными 

регионами Украины. Поэтому как вариант такой 

сценарий развития событий не исключен. Но не на 

данном этапе специальной военной операции.

Несколько слов о ситуации вокруг Приднестровья. 

О степени ее напряженности можно судить по заяв-

лению Минобороны России 24 февраля. Оно не-

большое, процитирую его полностью. «Киевский ре-

жим активизировал подготовку к вторжению в Прид-

нестровскую Молдавскую Республику.

Как сообщалось ранее, данная акция вооруженных 

сил Украины будет проведена в ответ на якобы на-

ступление российских войск с территории Придне-

стровья.

Министерством обороны Российской Федерации 

в настоящее время фиксируется значительное скоп-

ление личного состава и военной техники укра-

инских подразделений вблизи украинско-придне-

стровской границы, развертывание артиллерии 

на огневых позициях, а также беспрецедентное на-

ращивание полетов беспилотной авиации ВСУ над 

территорией ПМР.

Реализация планируемой провокации украинских 

властей несет прямую угрозу российскому миро-

творческому контингенту, развернутому на закон-

ных основаниях в Приднестровье.

Вооруженные силы Российской Федерации адекват-

но отреагируют на готовящуюся провокацию укра-

инской стороны».

Здесь есть анализ, который как минимум говорит: 

военные действия в Приднестровье со стороны 

Украины, Молдовы и Румынии не исключаются. 

Соответствующий потенциал для провокаций в ПМР 

у Киева имеется. 

Допустим, Кишинев откроет свою территорию 

для румынских войск и закроет глаза на вторжение 

в Приднестровье вооруженных сил Украины. Глав-

ный вопрос состоит в возможностях России практи-

ческими действиями парировать такой негативный 

сценарий. 

Соответствующие планы у наших военных, надеюсь, 

разработаны. 

Хотя, учитывая, что мы не имеем прямого выхода 

к Приднестровью, с возможностями реагирования 

у меня есть определенные неясности. 

Но одно совершенно очевидно: Москве необходимо 

достаточно жестко профилактировать Кишинев от 

непродуманных и опасных шагов.

Из заявления Минобороны России следует, что лю-

бые такие шаги без соответствующего реагирования 

Москва не оставит. Каким оно может быть — вопрос 

к нашим военным.

Подготовил Юрий Гаврилов

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

УРОКИ ЗАХАРА

Татьяна Павловская, 
Краснодарский край

П
отомственный казак, 
разведчик-снайпер Ва-
дим Захарченко погиб 

за три дня до своего 24-го дня 
рождения. Ценой своей жиз-
ни он спас десятерых товари-
щей, которые потом в зоне огня 
заслонившего их друга нашли 
18 убитых украинских боеви-
ков. На могиле героя в его род-
ном поселке Бейсуг спецназов-
цы установили флаг с девизом 
военной разведки: «Выше нас 
только звезды». Присутствова-
ли они и в администрации Вы-
селковского района на церемо-
нии вручения ордена Мужества 
родным погибшего друга. 

Награду его родителям Алек-
сандру Павловичу и Анне Вла-
димировне вручил полковник 
Сергей Белозор. «За героизм и 
мужество, проявленные в бою, 
ваш сын посмертно удостоен 
ордена Мужества», — сказал во-
енком. 

«Мы гордимся своим земля-
ком и скорбим вместе с вами», — 
обняла осиротевших родителей 
первый заместитель главы рай-
она Татьяна Коробова.

Вадим из потомственного ка-
зачьего рода. Несколько поколе-
ний его предков жили в станице 
Александроневской, а сам он ро-
дился и вырос в соседнем посел-
ке Бейсуг. 

Он с детства мечтал стать во-
енным: даже на детсадовской 
фотографии запечатлен в ка-
муфляже и с игрушечным авто-
матом. 

Этот снимок мы увидели в 
его комнате вместе с армейски-
ми фотографиями, где он уже с 
настоящим оружием. Рядом —- 
полка с любимыми книгами —– 
классика, путешествия, биогра-
фии выдающихся соотечествен-
ников, история разведки и раз-
ведчиков.

— Вадик начал грезить этой 
профессией, еще когда маль-
чишкой был, — вспоминает 
мама, Анна Владимировна. — 
Готовился к ней серьезно. За-
нимался спортом, увлекал-
ся охотой, прекрасно стрелял, 
несколько лет посещал секцию  
рукопашного боя, на соревнова-
ния ездил. Технику хорошо знал, 
мог все что угодно починить. А 
чтобы получить медицинские 
навыки, приходил ко мне в боль-
ницу. Учился жгут, шину накла-
дывать, уколы, перевязки де-
лать. «Разведчик должен все 
уметь, вот я и учусь», — говорил. 

После срочной службы в ар-
мии по контракту пошел в дис-
лоцированную на Кубани бри-
гаду особого назначения, где 
готовят разведчиков. Контракт 
он заключил в 2020 году. С тех 
пор посвятил всего себя воен-
ному делу. Мечтал о нарезном 
карабине охотника, а благодаря 
школе спецназа научился раз-
бираться практически в любом 
огнестрельном оружии. На гра-
жданке увлекался радиотех-
никой, а тут, буквально из му-
сора, прямо на глазах товари-
щей по службе собирал устрой-
ства дистанционного подрыва. 
Об этом рассказали его сослу-
живцы. Все они, как и Вадим — 
разведчик-снайпер по боевой 
специальности, — с первых дней 
находились в зоне СВО.

— Он всем нам давал толчок 
к знаниям, — говорит его ко-
мандир. — У него перенимали на-
выки ведения рукопашного боя, 
учились искусству маскиров-
ки и тайных передвижений бук-
вально под носом у противника.

 Разведчики — глаза артил-
лерии: «братья» работают по 
координатам, которые они пере-
дают. Разведчик-снайпер всегда 
был заветной целью противни-
ка. Наглядно это проявилось в 
зоне СВО, где спецподразделе-
ние находится с февраля 2022 
года. Все парни тогда получили 
свои позывные, там Вадим стал 
Захаром. 

Боевой путь начал под Харь-
ковом. Участвовал в штурме 
Изюма. Обеспечивал прикры-
тие инженеров, наводивших 
понтонные переправы через Се-
верский Донец. Близ населен-
ного пункта Долгонькое в Харь-
ковской области в составе раз-
ведгруппы пробивал маршру-
ты для мотострелковых подраз-
делений, выявляя и уничтожая 
опорные пункты противни-
ка. Страшно переживал, когда 
приходилось отступать. И шел 
вперед вместе с боевыми това-
рищами. Теперь они идут уже 
без него.

— Вы не представляете, как 
нам не хватает Захара, — призна-
ются его друзья. — Он постоянно 
нас чему-то учил. И всегда делал 
это на личном примере.  Развед-
чики часто выполняют задачи 
в отрыве от остальных войск — 
в лесах, в разгромленных на-

селенных пунктах, в подвалах. 
И он, станичный парень, не име-
ющий специального военного 
образования, мог в самых суро-
вых условиях наладить быт то-
варищей хотя бы с минималь-
ным комфортом. Как-то остано-
вились в разбитой хате, из кото-
рой недавно выбили нацистов. 
Кругом темнота, разруха, но За-
хар умудрился и проводку почи-
нить, и топчан сколотить.

Однажды разведдозор спец-
наза лицом к лицу столкнулся с 
дозором противника. Завязал-
ся бой. Старший группы полу-
чил ранение. Спасти его взял-
ся Захар. Последние сто метров 
он преодолел под вражеским ог-
нем ползком, используя склад-

ки местности и маскировку. 
И сумел вытащить раненого ко-
мандира в безопасную зону.

— Для него всегда чужая боль 
была важнее своей, — убеждена 
старшая сестра Галина. — Толь-
ко после гибели брата я узнала, 
что он помогал семье сослужив-
ца, которая воспитывает ребен-
ка-инвалида. На его лечение Ва-
дик постоянно присылал день-

ги. Он был очень щедрым, до-
брым и открытым человеком. 
Причем не только для нас, род-
ных, но и для всех, кто нуждался 
в его защите. Оказывается, про-
шлой весной после полученной 
контузии командование предло-
жило Вадиму поехать учиться в 
Рязанское военное училище, 
куда ему, участнику СВО, доро-
га была открыта. Но он не захо-
тел бросать боевых друзей, ре-
шил остаться с ними в трудный 
момент.

Теперь бойцы поддерживают 
родителей погибшего друга.

— Его друзья нас не забыва-
ют, постоянно проведывают, —- 
говорит Анна Владимировна. —- 
У нас с отцом такое ощущение, 
что Вадюшка домой вернулся, 
когда их видим. 

Обычно парни приезжа-
ют поодиночке во время своих 
отпусков. Но на встречу с учени-
ками Александроневской шко-
лы № 19, где теперь есть класс 
имени Вадима Захарченко, при-

были шестеро военнослужащих 
бригады особого назначения. 
В течение двух часов бойцы от-
вечали на вопросы школьников, 
смотревших на них с восхище-
нием. 

А потом вместе с родителями 
павшего в бою друга побывали 
на кладбище поселка Бейсуг, где 
он похоронен.

Могила ефрейтора Захарчен-
ко здесь самая заметная. За вы-
сокой кованой оградой много 
цветов. У основания креста — 
портрет Вадима, рядом — флаг 
с девизом Военной разведки: 
«Выше нас только звезды». Тот 
его, последний, бой, врезал-
ся в память всех, кто был с ним 
рядом.

…Лес. На подъеме к враже-
скому опорному пункту груп-
па разведчиков попала в засаду. 
Завязался бой. Захар шел с пу-
леметом сразу после головного 
дозора. Чтобы прикрыть своих, 
открыл шквальный огонь на по-
давление. Но противник числом 
втрое превосходил разведчи-
ков. Интенсивность вражеского 
огня усилилась настолько, что 

даже переползать с места на ме-
сто стало невозможным, только 
перекатываться. Однако Захар 
все равно находил выгодную 
позицию и снова прикрывал ог-
нем группу. Но тут, попавшая в 
ключицу пуля, рикошетом ушла 
в легкое. Начиная захлебывать-
ся кровью, он жестом показал, 
что остается прикрывать отход 
группы. Пристегнул к пулеме-
ту вторую коробку и продолжал 
отбиваться до последнего вздо-
ха. В результате дал возмож-

ность разведгруппе закрепить-
ся на выгодном рубеже, спасти 
раненых, а позже довести до по-
бедного конца операцию по за-
чистке леса и опорных пунктов 
противника.

— Захар ценой своей жизни 
спас десятерых товарищей, — 
говорит его командир. — В сек-
торе его огня позже нашли 
18 убитых нацистов. Считаю, 
что совершенный им подвиг до-
стоин присвоения звания Героя 
России.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ходе специальной военной операции экипажи российских вертолетов уничтожают бронетехнику ВСУ, сопровождают армейские колонны, доставляют в назначенные места десант и грузы. 

Разведчик-снайпер Вадим Захарченко — позывной Захар — находился в зоне 
СВО с первых дней спецоперации.

А К Ц Е Н Т

Он жестом показал, что остается 
прикрывать отход группы. Пристегнул 
к пулемету вторую коробку и продолжал 
отбиваться до последнего вздоха

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНА И США ГОТОВЯТ ПРОВОКАЦИЮ С ОТРАВЛЯЮЩИМ ВЕЩЕСТВОМ БИ-ЗЕТ

Юрий Гаврилов

В
чера начальник войск 
радиационной, хи-
мической и биологи-
ческой защиты гене-
рал-лейтенант Игорь 
Кириллов сообщил: 
Минобороны Рос-
сии получило сведе-
ния, что 10 февраля в 

Краматорск прибыл железно-
дорожный состав. В одном из 
вагонов находился груз хими-
ческих веществ. Его сопрово-
ждала группа иностранцев.  Ва-
гон отцепили и отбуксировали 
на местный металлургический 
завод им. Куйбышева. Там под 
контролем СБУ и представи-
телей украинского командова-
ния химикаты разгрузили.  

«Груз представлял собой 
16 герметичных металличе-
ских ящиков, восемь из кото-
рых имели знак химической 
опасности, надпись «Би-Зет» 
и маркировку двумя красны-
ми линиями, что соответству-
ет классу отравляющих ве-
ществ временно выводящего 
действия. Пять ящиков име-
ли надпись «Си-Эс — РАЙОТ», 
три — «Си-Ар — РАЙОТ» с нане-
сением маркировки в виде од-
ной красной полосы, что соот-

ветствует веществам раздра-
жающего действия, — уточнил 
Кириллов. — Груз был разме-
щен на бронемашинах амери-
канского производства, ко-
торые в составе колонны вы-
двинулись к линии боевого со-
прикосновения».

Ночью 19 февраля в приго-
роде Краматорска разгрузили 
11 вагонов шрапнельных бое-
припасов со специальной мар-
кировкой. При этом вагоны 
были обозначены надписями 
«Стройматериалы», «Цемент».

По имеющейся в Миноборо-
ны России информации, ранее 
в интересах сухопутных войск 
США была проведена модерни-
зация шрапнельных выстрелов, 
снаряжаемых готовыми пора-
жающими элементами с жид-
кими рецептурами раздражаю-
щих веществ.  

Кириллов сказал, что од-
новременная поставка токсич-
ных химикатов и средств защи-
ты от них свидетельствуют о по-
пытке проведения в ходе кон-
фликта на Украине масштабных 
провокаций с использованием 
боевого психотропного отрав-
ляющего вещества Би-Зет. 

Оно вызывает острый пси-
хоз, потерю ориентации, галлю-
цинации, нарушения памяти. 
Американская армия широко 
применяла это вещество во вре-
мя войны во Вьетнаме.

Генерал напомнил: 22 февра-
ля на конференции по Украи-
не бывший посол США в Рос-
сии Джон Салливан заявил, что 
«российские войска планируют 
использовать химическое ору-
жие в зоне специальной воен-
ной операции». Эту информа-
цию в Минобороны России рас-

ценили как намерение самих 
США и их пособников провести 
на Украине провокацию с ток-
сичными химикатами. 

Более того, подготовка к ней 
идет полным ходом. В частно-
сти, уже спланирована поставка 
Киеву 55 тысяч комплектов за-
щиты, 55 тысяч противогазов, 
13 тысяч индивидуальных про-
тивохимических пакетов. 

« П р и о р и тет н о е  в н и м а-
ние уделяется антидотам от 
фосфорорганических отрав-
ляющих веществ типа зарин и 
зоман — 600 тысяч ампул, про-
тивосудорожным препаратам — 
3 млн таблеток, препаратам для 
детоксикации иприта, люизита 
и производных синильной кис-
лоты ингибиторов хлорацето-
фенона — 750 тысяч флаконов», 
— перечислил Кириллов.

Он уверен: в Вашингтоне 
и Киеве рассчитывают, что в 
условиях боевых действий не-
льзя будет  организовать эффек-
тивное расследование этой про-
вокации. Поэтому ее организа-
торы и исполнители избегут от-
ветственности. А вину за при-
менение запрещенного боевого 
психотропного отравляющего 
вещества свалят на Россию. 

Кириллов предупредил, 
что развернутые в районе СВО 

стационарные и подвижные 
комплексы контроля  позволяют 
своевременно выявлять химиче-
ские угрозы и оперативно реаги-
ровать на них. А аналитические 
возможности наших лаборато-
рий гарантируют определение не 
только типа примененного хими-
ката, но и страну-производителя. 

«Запад ошибается, рассчи-
тывая на успешное осуществле-
ние провокаций с токсичными 
химикатами в условиях веде-
ния боевых действий», — заявил 
генерал. 

Он пообещал: в случае таких 
провокаций истинных виновни-
ков установят и накажут.

Вчера же в Минобороны Рос-
сии сообщили, что в ночь на по-
недельник Украина попыталась 
атаковать ударными беспилот-
никами объекты гражданской 
инфраструктуры в Краснодар-
ском крае и Республике Адыгея. 

Подразделения РЭБ пода-
вили оба дрона. Они потеряли 
управление и отклонились от 
траектории. Один упал в поле. 
Другой из-за ухода с маршру-
та не смог нанести вред гра-
жданскому объекту.  

А К Ц Е Н Т

Отравляющее вещество Би-Зет вызывает 
острый психоз, потерю ориентации, 
галлюцинации, нарушения памяти.  
Армия США применяла его  во Вьетнаме

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В минобороны рассказали о по-
двигах еще двоих военнослужа-
щих, совершенных ими в ходе 
спецоперации. 

Сержант Алексей Аленчев 
оказывал медицинскую по-
мощь военнослужащим десант-
но-штурмового подразделения. 
В ходе наступления на укреп-
ленные позиции ВСУ десантни-
ки попали под артиллерийский 
огонь. Алексей оказывал неот-
ложную помощь раненым пря-
мо на поле боя. Он смог выне-
сти из-под обстрела четверых 
бойцов, не способных самосто-
ятельно передвигаться. Оказав 
им медпомощь, Алексей орга-
низовал эвакуацию раненых в 
полевой медпункт, после чего 
вернулся на поле боя. Всего 
сержант Аленчев оказал по-
мощь более 400 военнослужа-
щим, получившим различные 
ранения. 

Гвардии младший сержант 
Мурат Хашукаев прикрывал 
батальонно-тактическую груп-
пу десантников от ударов вра-
га. Ведя наблюдение, он обна-
ружил приближающийся бес-
пилотный летательный аппарат. 

Удостоверившись, что рос-
сийских беспилотников побли-
зости нет, Мурат взял цель на 
сопровождение и при входе дро-
на в зону поражения выстрелил 
из переносного зенитного ра-
кетного комплекса. После того 
как беспилотник был уничто-
жен, подразделения ВДВ опера-
тивно сменили позиции. Спустя 
некоторое время по их первона-
чальному расположению про-
тивником был нанесен артилле-
рийский удар.

Действия Мурата Хашукаева 
лишили боевиков возможности 
вести разведку и корректиро-
вать огонь. Это позволило избе-
жать жертв при обстреле и удер-
жать оборону на рубеже.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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А К Ц Е Н Т

Он был очень щедрым, добрым 
и открытым человеком. 
Причем не только для нас, родных, 
но и для всех, кто нуждался в его защите
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Аварии 
по рейтингу

В итоге получилось, как обычно. Продук-
ция АвтоВАЗа, как всегда, на первых местах 
рейтинга угонов, она же занимает первые ме-

ста по количеству происшествий на дорогах. 
Если считать пропорционально общему числу 

машин определенных моделей в стране, то Lada по 
аварийности за три зимних месяца не войдет даже в 
топ-5. В таком случае самыми «аварийными» марка-
ми в порядке убывания станут Hyundai, Kia, Nissan и 
Toyota.

Также зимой мужчины водят автомобили более ак-
куратно, чем женщины, несмотря на то что число ава-
рий с участием мужчин все равно сильно преобладает 
— 52% против 18% у женщин. Получается, представи-
тельницы прекрасного пола попадали в ДТП в 4,3 раза 
реже мужчин. Однако эта статистика портит общую 
картину за 2022 год, согласно которой женщины в ава-
риях бывали в 6 раз реже, это значит, что зимой более 
аккуратными были мужчины.

Бдительности на дорогах стоит поучиться у гра-
ждан старше 50 лет, они реже остальных попадали в 
ДТП — в 28,6% случаев. На втором месте по аккурат-
ному вождению молодые люди от 18 до 36 лет: доля их 
участий в авариях составила 34%. Чаще всех дорож-
ные происшествия случались с водителями от 36 до 
50 лет — 37,4% всех ДТП.

Среди регионов самой «аварийной» прошедшей зи-
мой традиционно стала Москва — 6,9% всех ДТП случи-
лось в столице. Немного реже дорожные происшествия 
фиксировались в Краснодарском крае — 6,8%. Также в 
пятерку рейтинга вошли Московская область (5,6%), 
Приморский край (3,3%) и Республика Башкортостан 
(3,7%).  

1

Социальный аспект 
Послания 2023 года

На прошлой неделе прези-
дент обратился с Посланием к 
Федеральному Собранию. Пер-
востепенное внимание было 
уделено задачам, связанным с 
СВО, но при этом не измени-
лись цели развития страны, 
сформулированные в мирное 
время. Более того, Владимир 
Путин поставил перед нами ряд 
новых социальных задач.

Во-первых, это создание го-
сударственного фонда помощи 
ветеранам СВО и семьям по-
гибших бойцов. Мы видим, что 
многие люди, возвращающи-
еся с фронта или потерявшие 
там кормильца, нуждаются в 
психологической поддержке, 
в медицинской помощи, в ока-
зании содействия в решении 
бытовых проблем. Сегодня 
по каждому из этих вопросов 
им надо обращаться в разные 
инстанции. А фонд позволит 
гражданам получать помощь в 
режиме «одного окна». И если 
сначала он будет работать для 
участников СВО и семей по-
гибших, то в дальнейшем, по 
словам президента, его дея-
тельность может быть распро-
странена и на других ветера-
нов боевых действий.

Во-вторых, важной зада-
чей является повышение МРОТ 
темпами, опережающими ин-
фляцию. Зачастую мы наблю-
даем, как общественное внима-
ние сосредотачивается на во-
просах увеличения пособий и 
пенсий, но и то, и другое напря-
мую зависит от заработных 
плат. Также надо помнить, что 
чем выше зарплата работни-
ков, тем больше возможностей 
у бюджета для устранения со-
циальных проблем, ведь подо-
ходный налог является основ-
ным источником финансирова-
ния бюджетной сферы. Таким 
образом, выполнение задачи, 
поставленной президентом по 
МРОТ, позволит не только по-
высить зарплаты, но и решить 
целый комплекс других соци-
альных вопросов.

В-третьих, Владимир Путин 
говорил о том, что за последние 
годы мы приняли немало мер, 
направленных на поддержку 
семей с детьми. Но мы понима-
ем, что, не считая материнско-
го капитала, имеющего универ-
сальный характер, в основном 
эти меры были ориентированы 
на поддержку малообеспечен-
ных граждан. Сейчас глава го-
сударства предложил механизм 
расширения налоговых выче-
тов. Это прямая материальная 
поддержка семей, независимо 
от уровня их доходов.

Отдельно президент оста-
новился на социальной по-
мощи людям, работающим 
в оборонно-промышленном 
комплексе. Мы привыкли, что 
ОПК выступает в роли эко-
номического локомотива для 
многих отраслей: через обо-
ронные заказы загружаются 
различные гражданские пред-
приятия, новейшие разра-
ботки в «оборонке» подхваты-
ваются другими производства-
ми. Владимир Путин факти-
чески предложил сделать обо-
ронную промышленность еще 
и локомотивом создания но-
вых социальных технологий. 
Речь идет о создании специаль-
ных социальных пакетов для 
работников отрасли и о строи-
тельстве для них арендного 
жилья за счет государственных 
субсидий. Отмечу, что отсут-
ствие социальной поддержки 
людей, направляющихся на 
работу в другой регион, и их 
необеспеченность арендным 
жильем на новом месте все-
гда были серьезными сдержи-
вающими факторами для вну-
тренней трудовой миграции. 
Строительство арендного жи-
лья и введение социальных 
пакетов сначала в оборонной 
промышленности, а потом и в 
иных отраслях будут способ-
ствовать решению проблем 
квалифицированных специа-
листов при переезде из одного 
региона в другой.

Наконец, в своем Послании 
президент по сути представил 
концепцию новой промышлен-
ной политики, которая пред-
полагает не только экономи-
ческие меры, как, например, 
промышленную ипотеку, но и 
социальные изменения, в том 
числе перестройку системы об-
разования, включающую в себя 
поэтапный отказ от Болонской 
системы и восстановление луч-
ших элементов советской выс-
шей школы с учетом опыта по-
следних десятилетий.

Уверен, что все эти социаль-
ные задачи мы сможем решить 
быстро и в полном объеме.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

ПРОЕКТ Таксистам ограничат время работы 

Минута до штрафа

Владимир Баршев 

Т
аксистам предложе-
но установить время 
работы. Причем оно 
будет зависеть от мо-
мента возможности 
принятия заказа до 
момента, когда заказ 
не принимается. Речь 
идет о 12 часах. За-

конопроект подготовлен мини-
стерством транспорта. 

Как пояснил «Российской 
газете» руководитель Центра 
компетенций Международно-
го Евразийского форума такси 
Станислав Швагерус, постанов-
ление правительства появилось 
не на пустом месте. Необходи-
мость его принятия обуслов-
лена текстом закона о такси. В 
частности, в нем говорится о 
необходимости регулирования 
работы водителя. 

Именно по этой причине в 
постановлении правительства 
прописывается конкретный 
срок исполнения своей обязан-
ности водителем такси. 

С т а н и с л а в  Ш в а г е р у с 
уточнил, что это первое из 
четырех постановлений прави-
тельства, которые должны быть 
приняты в рамках реализации 
закона о такси. Еще три норма-
тивных акта нужно принять, 
чтобы заработал закон о так-
си, и кроме того — два приказа 
минтранса. А также два прика-
за ФАС. Это прописанная база 
в законе. 

Однако есть одно большое 
но. По словам Станислава Шва-
геруса, весь рынок такси перео-
риентируется на электромоби-
ли. Про развитие электротак-
си объявил мэр Москвы Сергей 

Собянин. Специальное совеща-
ние правительства было посвя-
щено этой теме. 

И тут возникает серьезный 
вопрос. В Москве время на за-
рядку электробуса входит в ра-
бочее время водителя. Для авто-
мобилей такси требуется точно 
такой же акт. 

В Нижнем Новгороде уже ра-
ботает система электротакси. 
В Сочи автомобильная компа-
ния «Эволют» отправила пар-
тию машин с электродвига-
телем. В Москве производится 
«Москвич». А как время заряд-
ки будет учитываться в работе 
таксиста? 

— Нормы 12 часов взяты не 
с потолка. Это практика еще 
Советского Союза, — поясняет 
Станислав Швагерус. — Это ло-
гично, это будет подталкивать к 
введению сменной работы. Ма-
шина работает и себя наиболее 
эффективно окупает. 

Это не 12 часов, которые во-
дитель проводит за рулем. Сюда 
входит и обед, и отдых. 

Но возникает вопрос: кто, 
каким образом и как это время 
будет контролировать, а глав-
ное, последует ли за его превы-
шение какое-то наказание? 

Очевидно, что ни одна каме-
ра, ни один инспектор на доро-

ге не смогут выявить очевидное 
превышение режима труда и 
отдыха водителя такси. 

Но, как ранее сообщил один 
из представителей минтранса 
Владимир Луговенко, правила 
пишутся для законопослушных 
людей. Для остальных пишут-
ся статьи Кодекса об админи-
стративных правонарушениях, 
предусматривающие штрафы. 

Так что соблюдение часов ра-
боты и отдыха водителей также 
находится в сфере деятельности 
транспортной компании.  

А К Ц Е Н Т

Водитель такси будет обязан находиться 
за рулем не более 12 часов. Такое время 
работы таксистов было установлено 
еще во времена Советского Союза

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Устойчивое разлитие
Мы в данный момент 
при  активной под-
держке председателя 

Комитета Госдумы по экономи-
ческой политике Максима То-
пилина готовим постановление 
правительства о создании еди-
ной системы прослеживаемо-
сти. Когда мы сведем совместно 
с минздравом эти данные воеди-
но и увидим, куда реально ухо-
дит медицинский спирт, тогда 
все встанет на свои места. 

Точно так же следует посту-
пить со спиртом, который ис-
пользуется для ветеринарных 
целей.

На фоне санкций намного про-
сели импорт и экспорт алко-
голя в прошлом году?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Импортной мар-
кируемой алкогольной продук-
ции (без пива) было завезено в 
страну на 1,3% меньше, чем в 
2021 году, — 95,8 млн дал про-
тив 97 млн дал соответственно. 
Никакой трагедии в этом нет — 
показатели просто вернулись к 
уровню 2020 года. В 2021 году 
наблюдался небывалый рост 
объемов импорта. Это произо-
шло на фоне изменений в рос-
сийском законодательстве по 
виноматериалам, коньячным 
дистиллятам. Тогда стало вы-

годно возить не наливом, а в бу-
тилированном виде, поскольку 
виноматериалы стало запреще-
но использовать в производстве 
нашего вина и коньяка.  

Существенное падение им-
порта — у немаркируемого ал-
коголя (пиво и пивные напит-
ки) — на 22,9%. При этом рост 
российского производства уже 
более чем в два раза заместил 
объемы той импортной про-
дукции, поставки которой были 
прекращены. Импорт пива мог 
упасть отчасти потому, что на 
Западе энергия подорожала. 
А производство пива энерго-
затратное. Сейчас уже не они 
нам поставляют, а мы им: экс-
порт российского пива вырос — 
в 2021 году мы отправили 34,2 
млн дал, а в прошлом году — 36,7 
млн дал. У нас ведь электроэнер-
гия и газ дешевле. 

За счет пива общий экспорт 
российского алкоголя прибавил 
— в 2021 году мы поставили 43,7 
млн дал, а в 2022 году — 44,1 млн 
дал. Рост поставок пива компен-
сировал падение экспорта креп-
кого алкоголя (в основном за 
счет водки) — с 9,4 млн дал до 7,4 
млн дал. 

Импорт крепкого алкого-
ля снизился с 57,6 млн дал до 
56,9 млн дал. Прекратились 

поставки элитного алкоголя, 
но его доля минимальна в об-
щем объеме импорта. Осталь-
ные крепкие напитки как заво-
зились, так и продолжают заво-
зиться — и напрямую от постав-
щиков, и через механизм парал-
лельного импорта. Помимо тра-
диционных партнеров, замет-
но увеличение поставок со сто-
роны дружественных стран — 
например, ром или виски мож-
но везти из Индии. 

Поставки виноградных вин 
выросли на 2,7%, игристые при-
бавили 11,6%. При этом и наши 
производители увеличили их 
выпуск на четверть. 

Даже продукция тех стран, 
которые публично запреща-
ли работать с Россией, есть на 
рынке. Не в таком объеме, до-
роже, но найти ее можно. Ино-
странному бизнесу не хочет-
ся терять нашу полку — потом 
ее сложно будет отвоевать 
заново.

Высказывались опасения, что 
через параллельный импорт 
в страну хлынет фальсифи-
кат. Были такие случаи?

ИГОРЬ АЛЁШИН: К нам такие жало-
бы не поступали. 

Производство алкоголя в про-
шлом году выросло на 10%, а 
продажи на 3,5%. То есть ста-
ли пить больше и перешли на 
отечественные напитки?

ИГОРЬ АЛЁШИН: В прошлом году 
впервые в России производство 
маркированного алкоголя и 
напитков брожения превысило 
1 млрд дал. Об увеличении по-
требления на душу населения 
не берусь судить: наиболее пол-
ная картина у минздрава, мы 
считаем только легальный мар-

кируемый алкоголь без учета 
самогоноварения, суррогатов 
(например, аптечных спирто-
вых настоек). 

Но полученные показатели 
точно указывают на дальней-
шую легализацию алкогольного 
рынка и увеличение доли отече-
ственной продукции. 

Много новых российских 
напитков добавилось на пол-
ку? Каких? 

И ГО Р Ь  А Л Ё Ш И Н :  Мы наблюдаем 
большой рост заявок на получе-
ние лицензий для выпуска вис-
кового дистиллята (сырья для 
производства виски). Раньше 
везли импортный висковый ди-
стиллят, тут просто купажиро-
вали и разливали по бутылкам. 
А теперь многие задумались о 
производстве по полному цик-
лу, начиная с процесса соложе-
ния зерна, переформатируют 
под это мощности на спиртза-
водах. Сейчас в России работа-
ют два таких предприятия пол-
ного цикла — в Мордовии и в Да-
гестане. Но надеюсь, лет через 
5—6 настоящий российский вис-
ки появится в большом количе-
стве. Уверен, мы сможем делать 
виски достойного качества.

Заменит ли маркировка пива 
систему ЕГАИС в рознице? 

ИГОРЬ АЛЁШИН: Совместно с ЦРПТ 
(оператор маркировки «Чест-
ный знак». — Прим. ред.) мы 
ищем компромиссное реше-
ние в этом вопросе. С одной 
стороны, мы не хотим перегру-
зить бизнес. С другой сторо-
ны, понимаем, что усиливать 
контроль в этом сегменте нуж-
но. Мы контролируем произ-
водство 200 млн дал крепкого 
алкоголя, винодельческой про-

дукции. Но пива производится 
в стране в четыре раза больше 
— 800 млн дал. Если пересчи-
тать на чистый спирт, пивовары 
производят его 51%, а 49% — за 
всем остальным алкоголем. Но 
акцизов больше дают крепкие 
спиртные напитки. В 2022 году 
собрано еще на 39 млрд рублей 
больше. 

Результатом нашей работы 
в пивоваренной отрасли ста-
нет возможность контроля и 
прослеживаемости движения 
каждой бутылки пива от произ-
водства до розницы и продажи 
конечному потребителю.

По всем другим видам ал-
когольной продукции система 
прослеживаемости уже давно 
работает под контролем ЕГАИС.

Зачем нужен «Честный 
знак», если и так все хорошо с 
собираемостью акцизов?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Есть решение пра-
вительства. «Честный знак» 
обеспечивает маркировку пива. 
Мы обеспечиваем учет марки-
рованной продукции в ЕГАИС. 
Если выстроить систему пра-
вильно, с помощью интеграции 
ЕГАИС и «Честного знака» мы 
получим самую полную карти-
ну по отрасли — по всем транзак-
циям, по всем магазинам.

То есть от идеи распростра-
нить ЕГАИС на пивную роз-
ницу вы отказались, ограни-
читесь маркировкой?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Задача поставле-
на: обеспечить полную просле-
живаемость во всем алкоголе — 
и она будет обеспечена. Вся це-
почка информации будет видна.

Сейчас этой прослеживае-
мости нет только в пиве. Поэто-
му пиво у нас в магазинах иной 
раз стоит дешевле воды. Мы 
понимаем, что оно разлито 
не в подвалах, подделать пиво 
крайне сложно. Но это «неу-
чтенка», и ее много на рынке. 
Допустим, проехала фура без 
документов, ее не остановила 
полиция — потом такую про-
дукцию списывают как с ис-
текшим сроком годности. То 
есть одни производители пла-
тят акциз, а другие нет. Так 
дело не пойдет.  

1

Импорт тихих вин в прошлом году вырос на 2,7%, а игристых — на 11,6%. 
При этом и наши производители увеличили их выпуск.

В целях обеспечения выполнения работ 
по проекту «Сахалин-2» ООО «Сахалинская 
Энергия» объявляет о проведении тендера 
№ C01670 на предоставление медицинских 
услуг. 

Подробная информация об объеме работ и 
требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте Общества www.sakhalinenergy. ru 
в разделе «Информация для подрядчиков», 
подразделе «Тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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А К Ц Е Н Т

Импорт пива в прошлом году упал почти 
на четверть. Но рост российского 
производства уже более чем в два раза 
заместил выпавший объем

— Читайте также: Автоподборщик назвал самые надежные 
автомобили 
rg.ru/art/2504868

Водителям такси пропишут режим 
труда и отдыха, а также что будет 
за нарушение режима.

БИЗНЕС Минцифры 
предложит меры 
по легализации 
иностранного ПО в России

Статус 
для софта

Олег Капранов

Минцифры до конца марта 2023 года представит 
предложения о регулировании вынужденного исполь-
зования программного обеспечения (ПО) ушедших из 
России вендоров из недружественных стран. Об этом 
журналистам рассказал глава министерства Максут 
Шадаев. Сегодня целые отрасли оказались в ситуации, 
когда вынуждены использовать ПО на свой страх и 
риск, после того как официально приобретенные ими 
лицензии оказались не продлены или попросту анну-
лированы. 

«До конца марта минцифры даст предложения по 
вариантам… Мы говорим про случаи вынужденного 
использования ПО до перехода на российские анало-
ги», — сказал министр, отвечая на соответствующий 
вопрос. Шадаев, слова которого приводит ТАСС, пояс-
нил, что министерство должно отрегулировать усло-
вия вынужденного использования в том случае, если 
по каким-то отдельным позициям в ПО нет конкурент-
ных отечественных аналогов и нужно время на пере-
ход. Министр добавил, что эти условия будут касаться 
исключительно ПО из недружественных стран и толь-
ко на момент разработки российских аналогов.

Вместе с тем Шадаев рассказал, что есть два вариан-
та предложений. «Вариант просто разрешить, а второй 
вариант — предусмотреть какой-то механизм оплаты 
такого ПО. «Этот фонд, мы считаем, эта плата пойдет 
на стимулирование разработки российских решений», 
— заключил министр.  

КСТАТИ

С 1 марта, то есть сегодня, стартует эксперимент по бесплатному проез-

ду электротранспорта по платным дорогам. То есть любой электромо-

биль сможет ездить по основным платным трассам бесплатно. 

Правда, для этого придется либо купить транспондер, который стоит 

3,5 тысячи рублей, либо переоформить действующий транспондер.

Однако надо иметь в виду: если таким устройством воспользоваться 

при проезде по платной трассе на обычном бензиновом или дизельном 

автомобиле, то не только придется заплатить за проезд, но и льгота бу-

дет утрачена автоматически. 
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БИЗНЕС  Производство 
туалетной бумаги в России 
достигло исторического 
максимума

С чистого листа 

Светлана Задера 

Производство туалетной бумаги по итогам 2022 года 
составило 6,986 млрд рулонов. Это на 1,2 млрд руло-
нов, или 21,06%, больше, чем в 2021 году. Такого ажи-
отажа не было даже во время пандемии. Как отметили 
«Российской газете» в Рослесинфорге, это новый исто-
рический максимум. 

«Можно говорить о том, что ситуация в этом сег-
менте рынка благоприятная и дефицита продукции не 
предвидится. Производство целлюлозно-бумажной 
продукции показывает рост, а не спад», — отметили в 
пресс-службе Рослесинфорга. 

Основными производителями туалетной бумаги в 
прошлом году стали Татарстан, Ленинградская, Туль-
ская, Калужская, Ярославская, Челябинская и Ко-
стромская области, Краснодарский край, Коми, Ады-
гея, все регионы Сибири и Урала.

Глава ассоциации организаций и предприятий цел-
люлозно-бумажной промышленности «Бумпром» 
Юрий Лахтиков рассказал «РГ», что туалетная бумага 
и салфетки — лидеры по производству среди всей цел-
люлозно-бумажной продукции. По данным ассоциа-
ции, рост составил около 30%.

«Туалетной бумаги нам точно всем хватит. Раньше 
мы поставляли на экспорт тугие рулоны бумаги, из ко-
торых за границей 
делали туалетную 
бумагу. Потому что 
везти саму туалет-
ную бумагу за ру-
беж нет смысла 
— она очень легко-
весная, и логистика 
получается очень 
дорогой», — сказал 
Лахтиков. Когда из-
за санкций постав-
лять рулоны стало 
нельзя, компании 
на северо-западе 
России начали сами 
заниматься перера-
боткой этой бумаги, в том числе в туалетную бумагу, 
поэтому сейчас предложение превышает спрос. 

«В принципе в нашей стране туалетную бумагу 
производят в основном российские компании. Есть 
компании с иностранным участием, например турец-
ким, но они продолжают работу», — отметил Лахтиков. 
Согласно подсчетам Рослесинфорга, компании в 2022 
году выпускали почти 45 рулонов бумаги в год на од-
ного жителя России, при этом в 2020 году годовое по-
требление составило не более 35 рулонов на душу на-
селения. 

Массовая покупка туалетной бумаги — это не что-
то новое. Во время начала пандемии, например в Гер-
мании, рост производства туалетной бумаги составил 
700%. Магазины в США и Канаде тогда ограничивали 
количество упаковок, которое может купить один че-
ловек. В некоторых супермаркетах Великобритании 
она тогда просто временно закончилась. Австралий-
ская газета выпускала восемь дополнительных пу-
стых страниц, чтобы они были у читателей под рукой, 
если туалетной бумаги все же не хватит. В Рослесинф-
орге отметили, что в России в 2022 году заводы стали 
наращивать производство весной, чтобы восполнить 
всплеск потребления на фоне ажиотажного спроса на 
туалетную бумагу.

Так, Виктория, читательница «РГ», рассказала, что 
с середины прошлого года как раз покупает туалетную 
бумагу на семью из трех человек большими партия-
ми — начала с 80 рулонов, сейчас берет почти по 150. 
«Меня тревожило, что в какой-то момент в магазине 
может закончиться туалетная бумага. Или ее могут за-
менить бумагой более низкого качества. Я решила за-
казывать ее большими партиями. Из-за меня не созда-
ется дефицит или огромная очередь в магазине — зака-
зываю онлайн. Зато в быту одной проблемой меньше», 
— рассказала она «РГ». 

Такой спрос связан с ажиотажным потреблением, 
что никогда не бывает рациональным, говорит доцент 
кафедры маркетинга РЭУ имени Г.В. Плеханова Илья 
Маркин. «Массами завладевает какая-то идея, которая 
кажется им наиболее правильной, и в итоге все дей-
ствуют исходя из данной предпосылки. Поэтому в ито-
ге мы видим пустые полки, с которых исчезли гречка, 
сахар и еще какие-либо продукты», — рассказал Мар-
кин. Он отметил, что в отличие от продуктов у туалет-
ной бумаги нет срока хранения, поэтому она более 
привлекательна для покупки. «Так диктует логика вы-
живания вида — надо делать запасы, и находится вари-
ант, не портится, много места не занимает, в быту аб-
солютно незаменим. Вывод? Брать, и брать побольше», 
— добавил эксперт. 

Ученые-психологи из Вестфальского университе-
та имени Вильгельма и Института эволюционной ан-
тропологии общества Макса Планка в Германии, а 
также Университета Санкт-Галлена в Швейцарии изу-
чили вопрос повышенного спроса на туалетную бума-
гу и пришли к выводу, что наиболее эмоциональные 
и сознательные люди покупают туалетную бумагу в 
больших количествах, так как это акт заботы о близ-
ких. Другой занятный факт исследования, что пожи-
лые люди склонны совершать такие покупки. Результа-
ты были опубликованы в журнале PLOS One. В марте 
прошлого года Россия в качестве ответных санкций 
запретила экспорт березовой древесины. Как сообщал 
Bloomberg, это отразилось на качестве и цене туалет-
ной бумаги в Европе, так как сырье стало дороже при-
мерно на 45% из-за роста цен на электроэнергию.  

Весна 
без обострений

Такой сценарий может 
негативно сказаться на 
спросе на рисковые ак-

тивы в мире, привести к укреп-
лению доллара на глобаль-
ном рынке и через это оказать 
давление на сырьевые цены и 
рубль.

«Чем выше американский 
центробанк повысит ключевую 
долларовую ставку и дольше 
продержит на пиковом уровне, 
тем выше вероятность финан-
сового кризиса и глобальной ре-
цессии», — считает Васильев. В 
2008 году американская эконо-
мика не выдержала ставку ФРС 
в 5,25% и разразился мировой 
финансовый кризис. Сейчас 
диапазон базовой процентной 

ставки Федрезерва находится 
на отметке 4,5—4,75%.

По прогнозу Васильева, 
среднегодовая цена нефти Brent 
составит 80 долларов за бар-
рель с вероятным уходом ниже 
этой отметки во втором полу-
годии, если угроза мировой ре-
цессии станет реальнее. В то же 
время поддержку рублю окажут 
продажи валюты в рамках бюд-
жетного правила — российский 
минфин до 6 марта ежеднев-
но продает юани в объеме 8,9 
млрд рублей для компенсации 
выпадающих нефтегазовых до-
ходов бюджета, указывает ана-
литик. В пятницу, 3 марта, мин-
фин объявит о новых парамет-
рах интервенций с 7 марта. Если 

объем продажи юаней на сле-
дующий месяц вырастет, то это 
уменьшит негативный эффект 
для рубля от снижения нефтега-
зовых доходов страны, солидар-
ны эксперты.

«Повышение объемов про-
даж может оказать рублю под-
держку, как и вероятное нара-
щивание экспортных поступле-
ний по мере адаптации россий-
ских экспортеров к санкциям 
на поставки российских неф-
тепродуктов», — говорит Григо-
рьев. На этом фоне в марте курс 
доллара может опуститься к 74 
рублям в рамках коррекции, до-
пускает аналитик.

Небольшую поддержку ру-
блю может оказать заседание 
Банка России по ключевой став-
ке 17 марта, не исключает Васи-
льев. «Полагаем, что ЦБ или по-
высит ключевую ставку на 0,25 
процентного пункта, до 7,75%, 
или даст сигнал о готовности 
повысить ставку на ближайших 
заседаниях. Вероятный рост ру-
блевых ставок по депозитам и 
облигациям повысит привле-
кательность рублевых сбереже-
ний», — отмечает он.

В целом же российская валю-
та в марте будет торговаться в 
диапазоне 71—78 рублей к дол-
лару, 75—83 рубля к евро и 10,2—
11,2 рубля к юаню, прогнозиру-
ет Васильев. Движение к укреп-
лению возможно: март истори-
чески является одним из самых 
благоприятных месяцев года 
для рубля. Плюс приток валю-
ты от экспорта остается повы-
шенным благодаря все еще вы-
соким ценам на энергоносите-
ли на фоне завершения зимнего 
отопительного сезона, уточняет 
эксперт.  

ТУРИЗМ 
Российских 
сервисов для 
бронирования 
отелей стало 
больше

УКРЕПЛЯЮТ 
БРОНИ
Евгений Гайва 

В России действует не меньше 
десятка различных отечествен-
ных сервисов бронирования 
отелей, но после ухода зарубеж-
ной компании Booking.com ту-
ристы по-прежнему ощущают 
на рынке пробел. Очередную 
попытку его восполнить пред-
приняла компания «Яндекс.Пу-
тешествия», представив теперь 
мобильное приложение. 

В компании говорят, что 
бронировать отели и авиаби-
леты можно по всему миру. В 
приложении доступно более 
миллиона отельных номеров с 
реальными фотографиями и от-
зывами пользователей. 

Для поиска подходящего 
отеля действуют фильтры — 
например, поиск по карте и вы-
бор жилья с бесплатной отме-
ной бронирования. Приложе-
ние также обеспечивает круг-
лосуточную поддержку пользо-
вателей в чате. 

Кроме того, сервис может 
давать советы. «Достаточно 
сделать селфи: приложение 
оценит уровень усталости и 
предложит, куда лучше отпра-
виться. 

Уход с российского рынка 
компании Booking.com придал 
импульс развитию отечествен-
ных платформ. А их немало, и 
функции там предлагают при-
мерно те же, что и Яндекс.Путе-
шествия. 

Помимо этого сервиса в чис-
ло крупнейших игроков рынка, 
по оценкам экспертов, сейчас 
входят OneTwoTrip, «Остро-
вок», «Суточно.ру» и некото-
рые другие. Вот только точно 
определить реальные доли рос-
сийских игроков сложно, так 
как каждый из них усиленно 
старается расширить свою базу 
данных и привлечь новых кли-
ентов. Клиенты-путешествен-
ники и отели, в свою очередь, 
используют различные серви-
сы, так как ни один из них пол-
ностью пока всем предъявляе-
мым путешественниками тре-
бованиям не соответствует. По-
тому на рынке и нет пока явно-
го лидера, который объединял 
бы большинство отелей.

Целевая аудитория у каждо-
го из отечественных сервисов 
бронирования весьма своеоб-
разна, говорит профессор ка-
федры менеджмента и серви-
са РАНХиГС Галина Дехтярь. 
Рынок онлайн-бронирования 
стремительно развивается. 
Например, сейчас есть возмож-
ность бронирования отелей 
даже на маркетплейсе «Озон». 
«Систем бронирования много, 
но в итоге потребитель начи-
нает искать более вниматель-
но предложения на сайтах са-
мих отелей. Далее происходит 
сверка цены на маркетплейсе 
и на сайте отеля. Если турист 
видит, что у отеля цена ниже, 
конечно, забронирует на сайте 
отеля», — отмечает эксперт.

По мнению вице-президен-
та Федерации рестораторов и 
отельеров Вадима Прасова, мо-
бильное приложение — это шаг 
вперед, прежде всего в разви-
тии самой компании «Яндекс.
Путешествия», но вряд ли это 
окажет большое влияние на 
рынок. «Если у конкурентов 
компании есть подобные ре-
шения, то этот шаг нужно было 
предпринять и самой компа-
нии», — говорит он. Отели, по 
словам Прасова, работают с 
различными сервисами, этот 
сервис — один из основных. А 
потребители оценят приложе-
ние после того, как начнут ис-
пользовать его. 

Если попытаться подо-
брать отель в России с помо-
щью отечественных агрегато-
ров, можно заметить, что базы 
данных различаются. Чтобы 
выбрать и забронировать под-
ходящий номер, приходится 
просматривать несколько ре-
сурсов сразу. Нет единообразия 
и по зарубежным отелям. При 
этом через российские сервисы 
их можно забронировать, если 
оплатить сразу.  

ФИНАНСЫ Инфляционные 
ожидания россиян остаются 
повышенными

Незаякоренные 
ожидания

Гульнара Вахитова

Инфляционные ожидания насе-
ления на год вперед в феврале 
2023 года возросли, сохраняясь 
на повышенном уровне, сооб-
щил Банк России. В ближайшие 
12 месяцев граждане ожидают 
инфляцию 12,2%. Аналитики, 
опрошенные «Российской га-
зетой», считают, что рост это-
го показателя в значительной 
степени можно списать на вол-
ну ослабления курса рубля и 
рост цен на плодоовощную про-
дукцию.

Ранее сообщалось, что це-
новые ожидания предприятий, 
по данным мониторинга ЦБ, в 
феврале 2023 года продолжили 
снижаться второй месяц под-
ряд. При этом они остались на 
повышенном уровне, подчерки-
вает Банк России.

По оценке ЦБ, на средне-
срочном горизонте баланс рис-
ков смещен в сторону проин-
фляционных. На краткосроч-
ном горизонте проинфляци-
онные риски выросли и также 
преобладают над дезинфляци-
онными. Годовая инфляция в 
России, по прогнозу Банка Рос-
сии, в 2023 году составит 5—7%, 
вернется к 4% в 2024 году. 

Показатель инфляционных 
ожиданий — это один из важных 
индикаторов, которые исполь-
зует Банк России при определе-
нии своей дальнейшей денеж-
но-кредитной политики, ука-
зывает начальник управления 
информационно-аналитиче-
ского контента «БКС Мир ин-
вестиций» Василий Карпунин. 
«Доллар вырос к концу месяца 

на 6—7%, что естественно ска-
зывается на настроениях гра-
ждан. Плюс стоит учитывать об-
щий сильный рост цен на пло-
доовощную продукцию», — по-
яснил эксперт.

Население в современных 
реалиях адаптируется к непро-
стым макроэкономическим 
условиям, склоняется к накоп-
лению сбережений в наличной 
форме, что повлияет на разгон 
инфляции в будущем, считает 
доцент кафедры государствен-
ных и муниципальных финан-
сов РЭУ им. Г.В. Плеханова Ар-
тем Люкшин.

«Теоретически рост инфля-
ционных ожиданий может при-
водить к более жестким реше-
ниям в денежно-кредитной по-
литике, но это не единствен-
ный фактор. Если сравнивать 
февраль 2023-го с предыдущи-
ми двумя месяцами, речь идет 
скорее о прекращении сниже-
ния инфляционных ожиданий. 
В целом же, несомненно, что 
инфляционные риски сейчас 
выше, чем в норме», — отметил 
директор группы суверенных и 
региональных рейтингов АКРА 
Дмитрий Куликов. 

Отток валютных вкладов на-
селения в банках РФ за январь 
2023 года продолжился и соста-
вил 341,5 млн долларов, посчи-
тал начальник аналитического 
управления БКФ банка Максим 
Осадчий на основе данных Де-
партамента статистики ЦБ. На 1 
февраля сумма валютных вкла-
дов населения снизилась до 57,8 
млрд долларов. За 2022 год ва-
лютные вклады населения сокра-
тились на 38 млрд долларов.  

На каждого жите-
ля России произ-
водится 45 руло-
нов туалетной 
бумаги в год, это 
заметно выше 
спроса
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— Новые рынки сбыта, переориентация курса и адаптация 
всех отраслей: Как в условиях санкций российская 
экономика сумела перестроиться
rg.ru/art/2505170

Систем брониро-
вания в России 
много, но туристы 
пока считают нуж-
ным просматри-
вать предложения 
и на сайтах самих 
отелей

ГАДЖЕТЫ Realme и Tecno представили на MWC-2023 
 несколько новинок

Китайский релиз
Олег Капранов, Барселона 

В
торой день Всемир-
ного мобильного кон-
гресса в Барселоне 
ознаменовался пре-
зентациями Realme 
и Tecno. Нам они ин-
тересны еще и тем, 
что активно работают 
на российском рынке. 

А значит, эти новинки приедут 
в Россию совершенно точно и 
вполне себе официально, с под-
держкой и сервисом. 

Специфика MWC 2023 в том, 
что если в прежние годы здесь 
было показано очень много пол-
ноценных новинок, то в 2023 
году мы видим множество гло-
бальных премьер смартфо-
нов, ранее выпущенных для ки-
тайского рынка.

Именно такой стала презен-
тация смартфона Realme GT3, 
состоявшаяся во вторник. Он 
представляет собой междуна-
родную версию ранее пред-
ставленной для Китая модели 
GT Neo5. Аппарат сделан на 
базе процессора Snapdragon 
8+5G и может быть оснащен 
до 16 ГБ оперативной памяти. 
Камера здесь получила модуль 
IMX890 на 50 Мп с системой 
оптической стабилизации. Еще 
одна фишка — возможность на-
строить частоту работы экрана 
под каждое конкретное прило-
жение. Как и оригинал, новин-
ка получит комплектное заряд-
ное устройство мощностью 240 
Вт, способное зарядить смарт-
фон с нуля до ста процентов 
всего за 9 минут и 37 секунд. 
Но это еще полдела. В компа-
нии заявляют, что 30 секунд за-
рядки позволят слушать музы-
ку 3,5 часа. Звучит фантастич-
но, мы это обязательно проте-
стируем. Цена новинки начнет-
ся от 650 долларов. В России он 
будет стоить порядка 60 тысяч 
рублей. 

Вторым, представившим во 
вторник новинки, стал бренд 
Tecno. На Mobile World Congress 
2023 Tecno представил свой 
первый складной смартфон 
PHANTOM V Fold, смартфон 
SPARK 10 Pr и обновленный но-
утбук MEGABOOK S1 2023.

PHANTOM V Fold  —  это 
складной смартфон, разрабо-
танный на базе флагманско-
г о  п р о ц е с с о р а  M e d i a Te k 
Dimensity 9000+, изготовлен-
ного по техпроцессу 4-нм и 
поддерживающего 5G. Еще 
одна заявленная особенность 
— низкое энергопотребление 
платформы. Смартфон осна-
щен пятью камерами: трой-
ная камера с основным мо-
дулем 50 Мп и светочувстви-
тельным сенсором, а также 
две фронтальные камеры на 
основном и вспомогательном 

экранах. Сама по себе разра-
ботка складного девайса — это 
достижение для бренда. Ранее 
такая задача была по силам 
только мощным игрокам вроде 
Samsung. Тем более что Tecno 
удалось сделать шарнир суще-
ственно менее заметным, чем 
у того же Samsung Galaxy Fold. 
Стоить он будет очень много 

— в России порядка 130 тысяч 
рублей. 

Вторая новинка — SPARK 
10 Pro. Это продвинутая мо-
дель смартфона доступной се-
рии SPARK. Аппарат оснащен 
50 Мп основной камерой, а так-
же 32 Мп селфи-камерой высо-
кой четкости с двойной вспыш-
кой, для создания красивых 

кадров при любом освещении. 
В основе платформы — процес-
сор MediaTek Helio G88. Задняя 
крышка смартфона получила ди-
зайн с эффектом звездного неба, 
который называют уникальным.

Третья новинка —  флаг-
манский ноутбук MEGABOOK 
S1 2023. Предыдущую версию 
мы видели на осенней презен-
тации в Дубае. Он отличается 
еще более высокой производи-
тельностью благодаря послед-
нему процессору Intel Core 13-
го поколения, а еще тут тон-
кий корпус 13.5 мм и вес всего 
1.35 кг. Экосистемная фиш-
ка ноутбука — технология PC 
SwiftTransfer, с функцией свя-
зи устройств TECNO OneLeap. 

Благодаря ей пользователи мо-
гут легко обмениваться файла-
ми между устройствами и ис-
пользовать несколько экранов 
одновременно.

Еще одна специфическая но-
вация, представленная Tecno, — 
инновационная технология из-
менения цвета корпуса смарт-
фона Chameleon. Она позволя-
ет задней крышке смартфонов 
менять цвета в зависимости от 
пользовательских настроек. 
Новая технология использует 
уникальный материал, кото-
рый позволяет непрерывно ме-
нять цвета до двух миллионов 
раз, при этом цвет меняется 
всего за считаные доли секунды 
— всего 0,03.  

Главные новинки на MWC 2023 представляют производители из Китая.

А К Ц Е Н Т

Китайские новинки из Барселоны 
 приедут в Россию с поддержкой 
и сервисом
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Складные смартфоны стали одним из главных хитов выставки. В павильонах каждый день можно встретить самых разных роботов.
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РАКУРС Танк Т-72 увезли от российского посольства в Берлине

А он еще сразится с «Леопардом»
Евгений Шестаков

Т
е, кто привез подбитый на 
Украине танк T-72 к рос-
сийскому посольству в 

Берлине и договорился с мест-
ными властями разместить его 
так, чтобы пушка была направ-
лена на дипмиссию, просчита-
лись. Им казалось, что рядовые 
немцы безразлично пройдут 
мимо военной инсталляции, 
призванной унизить Москву. 
Но сделать жителей Германии 
бессловесным, бесчувствен-
ным стадом у киевских про-
пагандистов не вышло. Напро-
тив, появление боевой маши-
ны, в которой, возможно, по-
гибли люди, у Бранденбург-
ских ворот не оставило рав-
нодушным немецкое обще-
ство. Пока местные эксперты 
со снисходительной улыбкой 
рассуждали о незначительных 
масштабах протестного движе-
ния против участия Германии 
в конфликте на Украине, соцо-
просы говорили об обратном: 
более половины немцев счи-
тают, что поставки оружия Ки-

еву не принесут мира. Многие 
убеждены: немецкие полити-
ки против воли народа втянули 
ФРГ в противостояние с Росси-
ей, о чем впоследствии россий-
ское общество не забудет. То, 
что украинские политтехно-
логи задумывали как издева-
тельский перформанс, быстро 
превратилось в часть масштаб-
ной кампании, объединившей 
правых и левых в ФРГ в антиво-
енный фронт. 

Наблюдая за тем, как оди-
нокий Т-72 становится ме-
стом ожесточенных, до драк, 
перепалок между активиста-
ми, поддерживающими банде-
ровский Киев, и жителями ФРГ, 
увидевшими возрождение на 
Украине неонацизма в его худ-
ших проявлениях, немецкие 
власти решили сохранить ви-
димость гражданского мира в 
стране. Во вторник рано утром, 
когда большинство берлинцев 
только собирались на работу, 
а туристы еще не выбрались в 
центр города, танк от посоль-
ства увезли. Как пишет «Шпи-
гель», его отправят в Нидер-

ланды. Видимо, кураторы му-
зея Berlin Story Bunker, с чьей 
подачи Т-72 установили около 
российской дипмиссии в Бер-
лине, посчитали, что в Амстер-
даме жители окажутся больши-
ми русофобами, чем немцы. 
Напомню, что в ходе Второй 
мировой войны голландская 
армия капитулировала перед 
вермахтом за 5 дней. А из «пра-
вильно» настроенных жителей 
Нидерландов Германия сфор-
мировала две дивизии СС, ко-
торые воевали против совет-
ских войск на Ленинградском 
фронте.

Вот здесь он шел. Окопов три ряда,

Цепь волчьих ям с дубовою щетиной,

Вот след, где он попятился, когда,

Ему взорвали гусеницы миной.

Это отрывок из написанно-
го в 1939 году стихотворения 
Константина Симонова, посвя-
щенного одному из подбитых 
советских танков в ходе боев за 
Халхин-Гол с японцами. Танку, 
который впоследствии устано-
вили на постамент как символ 
нашей победы.

Стоявший у российско-
го посольства в Берлине Т-72 
также стал символом, но уже 
грядущей победы России над 
украинским неонацизмом. 
Немцы это поняли, почувство-
вали, понесли к боевой ма-
шине цветы. Оттого побежа-
ли уничтожать эти цветы ис-
пуганные сторонники Киева. 
Как пишут очевидцы в соцсе-
тях, безумные мамаши из чис-
ла проукраинских активистов 
с наполненными ненавистью 
глазами отправляли своих де-
тей сбрасывать гвоздики с 
танка. В интернете призывал 
участвовать в антицветочной 
акции глава представитель-

ства немецкого фонда Белля 
на Украине (запрещена в РФ). 
Сергей Сумленный. Фонд Бел-
ля — неправительственная ор-
ганизация, которая разделяет 
взгляды партии «Зеленых», а 
Сумленный — наш бывший соо-
течественник, получивший об-
разование в МГУ и работавший 
в Институте научной инфор-
мации по общественным нау-
кам РАН. Но затем он переехал 
в Берлин, где осел в фонде. Так 
что «уши», которые торчали 
за действиями проукраинских 
активистов, имели непосред-
ственное отношение к мини-
стру иностранных дел ФРГ Ан-
налене Бербок. Тому самому 
«зеленому министру», заяв-
лявшему, что «европейцы ве-
дут войну с Россией». Потом 
Бербок все же извинилась за 
свои слова, но взгляды не по-
меняла.

В странах Прибалтики, где 
проукраинские власти так-
же разместили подбитые рос-
сийские бронемашины воз-
ле зданий посольств РФ, учли 
германский опыт — поставили 
полицейских, обнесли танки 
оградой, чтобы к ним было 
невозможно близко подойти, 
тем более возложить цветы. Но 
неравнодушные люди стали 
оставлять скромные алые бу-

кеты возле этих заборов, хотя 
за подобную гражданскую по-
зицию могли оказаться за ре-
шеткой, получить волчий би-
лет, лишиться гражданства.

В этой связи стоит вспо-
м н и т ь ,  ч т о  в о  в т о р н и к  в 
Польше началось судебное 
заседание по делу 72-летнего 
местного жителя Хенрика Ми-
кетина. Его обвиняют в том, 
что он написал в соцсетях, 
что «Путин борется за мир» и 
«время смотреть на фашистов 
на Украине прошло». Смелого 
поляка теперь судят за «пре-
ступление против мира и че-
ловечности». Ему грозит дли-
тельный тюремный срок.

«Простым немцам предель-
но ясно дали понять, что их 
точка зрения на происходящие 
на Украине события, выра-
женная в самой миролюбивой 
форме в их собственном доме, 
не имеет права на существова-
ние, если не нравится кому-то 
в Киеве», — прокомментирова-
ли в российском посольстве в 
Берлине антицветочную ак-
цию проукраинских вандалов. 
Но даже после нее немцы про-
должили демонстративно при-
носить гвоздики к T-72. Поэто-
му власти решили увезти танк, 
чтобы тот не напоминал жи-
телям ФРГ о катастрофе, ко-
торая может ждать их страну, 
если она продолжит воору-
жать Украину. Ведь даже под-
битый российский танк в цен-
тре Берлина давал повод нем-
цам задуматься над тем, кто на 
самом деле переставляет сего-
дня шашки по местной полити-
ческой доске таким образом, 
чтобы их конфигурация всегда 
была благоприятной для Ки-
ева.  

Один на пятерых
Казахстан, Киргизия, 
Таджикистан, Туркме-
ния и Узбекистан не 

поддерживали санкций Запада 
против России. Более того, их 
введение привело к росту вы-
годных странам Центральной 
Азии торгово-экономических 
связей с Россией. Все пять рес-
публик также не голосовали за 
недавнюю антироссийскую ре-
золюцию по Украине в рамках 
Генеральной ассамблеи ООН. 
Кроме того, как указывают аме-
риканские СМИ, в Центральной 
Азии сейчас велико и влияние 
Китая.

Помощник госсекретаря 
США по делам Южной и Цен-
тральной Азии Дональд Лу 
признал накануне визита: 
«Нам очевидно, что у стран 
Центральной Азии и Индии 
долгие и комплексные отноше-
ния с Россией, которые они не 
будут разрывать в обозримой 
перспективе». Тем не менее, по 
его словам, в Вашингтоне пы-
таются понять, какую роль те 
могут сыграть в нынешней си-
туации.

Так что предложил Блинкен 
региону, который географиче-
ски куда больше связан с Рос-
сией и Китаем, чем со страна-
ми Запада? Из прозвучавших 
в Астане официальных заявле-
ний трудно делать далекоиду-
щие выводы ны этот счет — они 
хотя и выглядели для госсекре-
таря США приветливыми, но 
ограничились довольно общи-
ми фразами.

На момент подписания но-
мера в печать Блинкена при-
нял президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев, который 
приветствовал расширение вза-
имодействия в формате С5+1. В 
контексте двусторонних кон-
тактов Токаев заявил о готов-
ности к дальнейшему развитию 
«стратегического сотрудни-
чества». Он назвал отношения 
Казахстана с США «хорошими, 
надежными и долгосрочными 
в таких стратегически важных 
областях, как безопасность, 
энергетика, торговля и инве-
стиции». По его словам, амери-
канцы являются одним из круп-
нейших инвесторов Казахстана 
— объем их инвестиций состав-
ляет около 62 миллиардов дол-
ларов.

Блинкен согласился с те-
зисом про «прочные отноше-
ния» двух стран, заявив, что 
«они будут только укреплять-
ся». Говоря о встрече с глава-
ми МИД Центральной Азии, он 
выразил надежду на «участие 

в еще более конкретной рабо-
те по объединению региона, 
ориентируясь на практические 
вещи».

Принявший американского 
дипломата министр иностран-
ных дел Казахстана Мухтар 
Тлеуберди призвал к «инсти-
туциональному развитию фор-
мата C5+1», назвав его плат-
формой для «доступа к инве-
стициям и передовым техноло-
гиям из США с целью решения 
проблем изменения климата». 
Тлеуберди также проявил ин-
терес к «созданию новых аль-
тернативных торговых марш-
рутов для восстановления на-
рушенных цепочек поставок». 
По его словам, для Казахстана 
«и Центральная Азия, и США 
являются основными приори-
тетами».

В Астане у госсекретаря 
США были запланированы 
отдельные двусторонние встре-
чи и с остальными коллегами из 
стран Центральной Азии, а так-
же участие в общем заседании в 
формате C5+1. 

Перед мероприятием пресс-
секретарь госдепартамента 
США Нед Прайс рассказал, что 
министры обсудят «укрепле-

ние экономического, энерге-
тического, экологического со-
трудничества» в регионе, а так-
же взаимодействие в сфере без-
опасности.

Официальный представи-
тель МИД Казахстана сообщил, 
что Блинкен и центральноази-
атские дипломаты помимо 
региональной повестки затро-
нут международную тематику, 

включая конфликт на Украине и 
ситуацию в Афганистане.

Из Астаны госсекретарь 
США должен был вылететь в 
Ташкент для встречи с главой 
Узбекистана Шавкатом Мир-
зиёевым, а также другие мест-
ными должностными лицами 
высокого ранга.

А сегодня борт Блинкена 
отправится в Нью-Дели, где 
он примет участие во встрече 
глав внешнеполитических ве-
домств стран «Группы двадца-
ти». На ней, как анонсировали 
в госдепартаменте США, Блин-
кен займется вопросами продо-
вольственной и энергетической 
безопасности и другими гло-
бальными проблемами. О его 
возможных встречах с предста-
вителями России и Китая на по-
лях «двадцатки» не сообщалось.

Пресс-секретарь президен-
та России Дмитрий Песков не 
стал подробно комментиро-
вать содержание поездки гос-
секретаря США в Астану и Таш-
кент, но отметил, что Моск-
ва активно сотрудничает со 
странами Центральной Азии. 
«У нас свои двусторонние от-
ношения со среднеазиатски-
ми странами, у нас есть свои 
форматы взаимодействия, — 
указал он. — С рядом из них нас 
объединяют интеграционные 
процессы Евразийского эко-
номического союза, на что мы 
и ориентируемся, в чем мы за-
интересованы и что мы счита-
ем своим главным внешнепо-
литическим приоритетом».  

Энтони Блинкен и Касым-Жомарт 
Токаев на публику ограничились 
общими словами о сотрудничестве.

А К Ц Е Н Т

Введение санкций Запада привело 
к росту выгодных странам Центральной 
Азии торгово-экономических связей 
с Россией
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А К Ц Е Н Т

Ведь даже подбитый российский танк 
в центре Берлина давал повод немцам 
задуматься над тем, кто переставляет 
шашки на местной политической доске

Нужно обладать настоящей смелостью, чтобы по примеру немцев принести 
цветы к российскому танку в столице Латвии. 

 Во вторник рано утром, когда большинство берлинцев только собирались 
на работу, а туристы еще не выбрались в центр города, танк от посольства 
увезли. Как пишет «Шпигель», теперь его отправят в Нидерланды.

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

КИТАЙ ПРОВЕРЯТ 
НА ПРОЧНОСТЬ
Китай заметно активизировал дипломатическую ак-
тивность. Выход из длительной эпидемиологической 
изоляции, которая сковывала внешнюю работу, — не 
единственная причина. Главный мотив — роль и вес 
КНР на международной арене достигли такого уров-
ня, что сохранять созерцательную отстраненность 
больше невозможно. Это важный сдвиг в китайском 
самосознании, теперь интересно, к каким изменениям 
в международной практике он приведет.  Недеяние как 
высшая доблесть и непротиворечивое взаимопроник-
новение противоположностей – принципы традицион-
ной философии, но 
и вполне приклад-
ной способ осуще-
ствления междуна-
родной деятельно-
сти. Глубокий ана-
лиз этого феноме-
на оставим специ-
алистам, но стоит 
обратить внимание, 
что отход от такого 
мироощущения в 
сторону более при-
вычного нам идей-
ного и геополитиче-
ского противосто-
яния произошел 
тогда, когда Китай 
взял на вооружение 
в общем-то чуждую 
для себя западную 
коммунистическую доктрину. Мао Цзэдун предпринял 
попытку переломить не только общественный строй, 
но и культуру китайцев. Однако завершилось его прав-
ление сделкой с Соединенными Штатами, то есть 
возвращением к стратегическому равновесию, куда 
больше отвечавшему китайскому мировосприятию. 
Взаимное признание не означало согласия и гармонии, 
оно отвечало задачам сторон на тот период. Период, 
который, кстати, продолжался до недавнего времени, 
приметы его бесповоротного завершения мы наблюда-
ем только сегодня.

В Америке сейчас много спорят о прошедших деся-
тилетиях, сетуя, что выгоды из взаимодействия в пер-
вую очередь извлек именно Китай. Критерии могут 
быть разными, но в целом трудно не согласиться, что 
Пекин приобрел больше. Как минимум в том, что каса-
ется трансформации страны и изменения ее места на 
международной арене. Дэн Сяопин со своей стратеги-
ей тихого постепенного возвышения действовал пол-
ностью в китайском духе, и результат себя, несомнен-
но, оправдал. Оправдал настолько, что Пекину было 
чрезвычайно трудно даже подумать, что эта сверх-
благоприятная и выгодная всем ситуация в какой-то 
момент кончится.

Но последнее оказалось неизбежно по одной про-
стой причине — Китай обрел мощь, которая, вне зави-
симости от его желаний и намерений, сделала его по-
тенциальным соперником США. И, соответственно, 
вызвала естественную эволюцию американского под-
хода к КНР. Ведь стиль Соединенных Штатов — прямая 
противоположность тому, что описан выше в качестве 
классического китайского. И попытки Китая в конце 
десятых — начале двадцатых годов затормозить нарас-
тание американского нажима уперлись в твердое на-
мерение Вашингтона перевести отношения в разряд 
стратегического соперничества. Справедливости ради 
заметим, что напористость и уверенность Китая в себе 
тоже росли, но, если бы зависело только от Пекина, пе-
риод выгодного взаимодействия продлился бы еще 
несколько лет.

Как бы то ни было, наступила другая эпоха. Ки-
тайская дипломатическая активизация призвана про-
демонстрировать, 
что Пекин не на-
мерен уклоняться 
от роли в мировой 
политике. Форма 
участия пока несет 
отпечаток преды-
дущего периода и 
того самого тради-
ционного подхода 
— стерильная выве-
ренность форму-
лировок китайских 
мирных предложе-
ний по украинско-
му вопросу тому свидетельство. Однако и это, вероят-
нее всего, будет меняться. Желание Китая сохранять 
внешнюю благонамеренную нейтральность Москву 
устраивает, а вот Запад спешит указать на неискрен-
ность Пекина, к тому же делает это в неприличных для 
китайцев назидательных тонах. Резких разворотов от 
КНР ждать не надо, это тоже противоречит их понима-
нию приличий, но направление движения определи-
лось. И вопрос не в том, разделяет или нет Пекин рос-
сийские оценки происходящего на Украине. От выска-
зывания мнений Китай старательно уклоняется, ибо не 
считает это своим делом. Однако перегруппировка сил 
на мировой арене идет своим чередом, Китай и Россия, 
хотят они того или нет, оказываются по одну сторону, 
США и их союзники — по другую. И дальше это будет 
все больше заметно. За 10 лет во главе КНР Си Цзинь-
пин заметно изменил и внутреннюю, и внешнюю по-
литику страны. С одной стороны, он больше, чем пред-
шественники, делает упор на классическое китайское 
мировоззрение, с другой — более ярко выражены ло-
зунги и идеи, связанные с социализмом. Первое подра-
зумевает самодостаточную гармонию, второе, как пра-
вило, нацелено вовне не меньше, чем вовнутрь. Этот 
симбиоз, вероятно, и будет определять позициониро-
вание Китая в следующие пять или десять лет правле-
ния Си. Агрессивная международная среда станет все 
больше проверять на прочность способность Пекина 
поддерживать устраивающий его баланс. От того, на-
сколько успешны будут эти попытки, будет зависеть 
многое, в том числе и для России.  

Роль и вес КНР на 
международной 
арене достигли 
такого уровня, 
что сохранять 
созерцательную 
отстраненность 
больше 
невозможно 

Резких разворотов 
от КНР ждать 
не надо, это тоже 
противоречит 
их пониманию 
приличий

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799
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«Белый» район  
отделяется 
от столицы 
штата 
Джорджия

ГУД БАЙ, 
АТЛАНТА
Анна Белорусцева

Фешенебельный «белый» рай-
он Атланты под названием Бак-
хед хочет отделиться от «черно-
го» города под предлогом роста 
преступности. В случае успеха 
сторонники «развода» создадут 
свою полицию, которую богачи 
профинансируют из собствен-
ного кармана. Идея отделения 
Бакхеда от Атланты зародилась 
несколько лет назад, однако те-
перь она получила одобрение в 
республиканском комитете се-
ната штата Джорджия. По сло-
вам экспертов, инициативу вряд 
ли одобрит полный состав за-
конодателей, однако голосова-
ние республиканцев имеет сим-
волическое значение. Издание 
Newsweek охарактеризовало 
прецедент как «последний при-
мер новой расовой политики на 
современном Юге». 

Примечательно, что стои-
мость недвижимости в элитном 
районе составляет почти поло-
вину от общегородской, и в слу-
чае отделения Атланта лишит-
ся значительных налоговых по-
ступлений в казну. Противники 
инициативы утверждают, что 
реализация проекта вынудит 
затянуть пояса не только жи-
телей столицы Джорджии, но и 
резидентов «Бакхед-сити», ко-
торым придется содержать соб-
ственные социальные службы. 
Согласно оценке Комитета за 
объединенную Атланту, только 
счета за водоснабжение в райо-
не могут подскочить на 20 про-
центов. В тоже время средний 
доход домохозяйств Бакхеда 

более чем в два раза превосхо-
дит заработок семей Атланты, 
констатирует местная газета 
The Atlanta Journal-Constitution. 
Так что, по словам сторонни-
ков, внушительные налоговые 
поступления от богатых рези-
дентов, которые ранее финанси-
ровали расходы целого города, 
с лихвой покроют потребности 
района.

К слову, это не первый «тер-
риториальный раскол» в исто-
рии Джорджии. В 2005 году от-
носительную автономию полу-
чил богатый «белый» пригород 
Сэнди-Спрингс, который на про-
тяжении десятилетий пытались 
аннексировать власти Атлан-
ты. Свободу от «черной» столи-
цы анклав получил под предло-
гом неравноправных налоговых 
перераспределений. Состоя-
тельные жители Сэнди-Спрингс 
утверждали, что большая часть 
поступлений в казну якобы от-
правлялась в менее благополуч-
ные и наиболее «расово разно-
образные» районы округа. Спу-
стя десятилетие в 2017 году от 
Атланты окончательно отделил-
ся еще один пригород, на этот 
раз с преимущественно черно-
кожим населением — Южный 
Фултон. Впрочем, пока в Джор-
джии республиканцы борются с 
демократами за независимость 
зажиточного района, законо-
датели штата Айдахо решили и 
вовсе перекроить карту Соеди-
ненных Штатов. Палата предста-
вителей местного парламента 
на днях приняла резолюцию с 
призывом к официальным пере-
говорам между законодательны-
ми органами Айдахо и Орегона о 
переносе линии границы. По ин-
формации Fox News, так называ-
емое движение «Большой Айда-
хо» намерено присоединить 
около 13 округов соседнего шта-
та, что составляет больше поло-
вины орегонских территорий. 
По словам экс-спикера палаты 
представителей Орегона Марка 
Симмонса, лояльное отношение 
местных властей к наркобизне-
су отравляет жизнь погранич-
ных общин. Впрочем, занятную 
инициативу вряд ли реализуют 
на практике, так как для этого 
нужно получить одобрение в за-
конодательных органах обоих 
штатов и в Конгрессе США, а де-
мократы из Орегона не намере-
ны делиться «жилплощадью».  

Сторонники «раз-
вода» с Атлантой 
создадут свою 
полицию, которую 
профинансируют 
из собственного 
кармана

СОБЫТИЕ  В Москве началась Ближневосточная конференция Валдайского клуба

Три пути в будущее
Юрий Когалов

В 
Москве стартовала двух-
дневная Ближневосточная 
конференция Междуна-

родного дискуссионного клуба 
«Валдай». Мероприятие прохо-
дит уже в 12-й раз. Поначалу его 
организовывали в разных стра-
нах, но в последние годы — ис-
ключительно в российской сто-
лице как месте, где могут встре-
титься представители конфлик-
тующих сторон. В этот раз кон-
ференция собрала 45 экспертов 
из 18 стран, в том числе Ирана, 
Египта, Турции, ОАЭ, Израиля, 
Палестины. 

Одним из почетных гостей 
стал заместитель министра 
иностранных дел РФ Михаил 
Богданов, который зачитал об-
ращение главы МИДа Сергея 
Лаврова к участникам Ближ-
невосточной конференции. 
«Несмотря на беспрецедент-
ное давление со стороны кол-
лективного Запада во главе с 
США, наши арабские друзья 
занимают сбалансированную 
позицию по отношению к укра-
инскому кризису, руководству-
ясь своими национальными ин-
тересами», — процитировал Бо-
гданов слова Лаврова.

Как заявил «РГ» научный ру-
ководитель Института восто-
коведения РАН Виталий Наум-
кин, на данный момент «госу-
дарства региона в абсолютном 
большинстве устояли перед 
давлением Запада». «Это пока-
зательно. Не вижу никаких при-
знаков, что кто-то может сей-

час присоединиться к санкци-
ям против России», — отметил 
эксперт. По его словам, страны 
региона твердо придерживают-
ся своей позиции, демонстри-
руя свою независимость в во-
просах принятия решений. «Ду-

маю, если им удастся сохранить 
этот потенциал, у них будет 
больше свободы маневра, воз-
можности диверсифицировать 
свои внешние связи», — заявил 
Наумкин. Он также указал, что 
нельзя строить систему без-

опасности без учета интере-
сов всех стран региона, эта си-
стема должна базироваться на 
транспарентности, поэтапно-
сти, переговорных форматах. 
По мнению эксперта, крайне 
важно решать возникающие во-
просы путем диалога и самим 
заниматься вопросами без-
опасности, не перепоручая их 
внешним силам. Особую акту-
альность это получило сейчас, 
когда мир столкнулся с тремя 
кризисами подряд: пандемией, 
украинским конфликтом и зем-
летрясением в Турции.

Как обратили внимание 
участники конференции, этот 
процесс уже идет. Страны, меж-
ду которыми были сложные 
отношения, теперь ведут диа-
лог (например, Иран и стра-
ны Персидского залива). Отча-
сти это связано с тем, что США 
стали меньше влиять на ситу-
ацию в регионе. После вывода 
войск из Афганистана их пре-
стиж несколько пошатнулся, а 
у стран региона появилась воз-
можность проявить себя, по-
лучить выгоду как в полити-
ческим, так и экономическом 
плане.

Отдельно участники Ближ-
невосточной конференции об-
судили влияние на регион укра-
инского конфликта. Директор 
по научной работе Валдайско-
го клуба Федор Лукьянов обра-
тил внимание, что «украинский 
кризис имеет последствия для 
всего мира», он стал квинтэс-
сенцией очень глубоких проти-
воречий, которые накопились. 

Конфликт обнажил проблему 
продовольственной безопасно-
сти Ближневосточного региона, 
которая во многом зависит от 
поставок из России и с Украины. 
Отдельно Лукьянов упомянул 
ситуацию на энергетическом 
рынке, где установился новый 
порядок. Как отметил эксперт, 
регион нельзя назвать новым 
игроком на международной 
арене. Но пока он не стал и но-
вым полюсом, слишком много 
противоречий между входя-
щими в него странами. Но есть 
круг игроков, которые стали ве-
сти себя более независимо, чем 
несколько лет назад.

Есть несколько сценари-
ев, как может развиваться си-
туация в Ближневосточном 
регионе. Их обозначили Ви-
талий Наумкин и его коллега, 
заведующий Центром араб-
ских и исламских исследова-
ний Института востоковедения 
Василий Кузнецов, подгото-
вив к сегодняшнему меропри-
ятию доклад «Ближний Восток 
и будущее полицентричного 
мира». По их мнению, есть три 
пути. Один из них предполага-
ет превращение Ближнего Вос-
тока в самостоятельный центр. 
Другой — прямо противополож-
ный, когда регион станет пери-
ферией мировой политики. Тре-
тий сценарий предполагает со-
здание локального центра сил 
в Персидском заливе и присо-
единение других стран региона 
к уже существующим европей-
скому и евроазиатскому цен-
трам.  

РЕЗОНАНС Посол России в США Анатолий Антонов — 
о торжестве абсурда в отмене русской культуры на Западе

Русофобия стала 
раковой опухолью США

Анатолий Антонов,
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол России в США

В
ирус ненависти к Рос-
сии дает метастазы, 
продолжая поражать 
Америку. Теперь его 
подхватили и веду-
щие галереи Соеди-
ненных Штатов, слов-
но пытаясь перещего-
лять остальных в де-

монстрации усилий по «отме-
не» русской культуры.

Не иначе как торжеством аб-
сурда можно охарактеризовать 
превращение нью-йоркским 
музеем Метрополитен великих 
русских художников А.И. Куин-
джи, И.К. Айвазовского и И.Е. 
Репина в украинцев на основа-
нии их появления на свет в Ма-
риуполе, Феодосии и Чугуеве. 
Такие действия не выдержи-
вают критики хотя бы потому, 
что творцы считали себя рус-
скими живописцами. К слову, 
по происхождению И.Е. Репин 
— русский, И.К. Айвазовский — 
армянин, а А.И. Куинджи — грек. 
Все трое родились в Российской 
империи, когда не было ника-
кой украинской государствен-
ности.

Еще один образец невеже-
ства от Метрополитен — пере-
именование полотна Э. Дега 

«Русская танцовщица» в «Тан-
цовщица в украинском наря-
де». Кроме того, под работой 
появился комментарий «Тема 
картины отражает всплеск ин-
тереса во Франции к искусству 
и культуре Украины, входив-
шей тогда в состав Российской 
империи после заключения в 
1894 году Франко-Русского 
союза».

Инициаторы этой затеи не 
удосужились выяснить, что 
французского импрессиониста 
на творение шедевра вдохнови-
ли выступавшие в Париже ар-
тистки Русского императорско-
го балета. Вряд ли художник был 
в курсе о существовании «вели-
кой украинской хореографиче-
ской школы».

Умопомрачению поддался 
и американский Музей совре-
менного искусства. На его пло-
щадке организована постоян-
ная экспозиция «этнических 
украинцев» К.С. Малевича, Л. 
Берлявски-Невельсон, С. Дело-
не-Терк и И.И. Кабакова под на-
званием «Солидарность».

Судя по риторике местных 
искусствоведов, на очереди — 
«украинизация» москвича В.В. 
Кандинского и его творчества. 
В американских кругах ведется 
бурная дискуссия о том, можно 
ли художника приписать Украи-
не в связи с получением им об-
разования в Одессе.

Хочется спросить у музей-
ных новаторов, которые еще не-
давно восхищались российской 
культурой: почему они присту-
пили к подмене исторической 
реальности только сейчас? Не 
является ли «прозрение» лишь 
банальной данью политической 
моде. В любом случае придет 
время отрезвления, и культур-
ной элите США будет стыдно за 
свои поступки. 

Не верилось, что в государ-
стве, основами которого, каза-
лось бы, должно быть культур-
но-этническое многообразие и 
терпимость к разным народам, 
может пустить корни ксенофо-
бия. Однако местные полити-
ки не только поощряют враж-
дебность ко всему русскому, но 

и активно ее насаждают в умы 
граждан. В последние годы здесь 
не прекращалась штамповка 
бездоказательных обвинений 
в наш адрес, которые служили 
обоснованием для ужесточения 
санкций.

Россия всегда чтила и уважа-
ла богатейшие традиции всех 
стран. Это основа националь-
ной идентичности, менталите-
та и государственности. Каки-
ми бы сложными ни были отно-
шения, культура всегда должна 
оставаться мостом для укрепле-
ния доверия между народами.

«Отмены культуры» не было 
даже во времена холодной вой-
ны. Далеко не все знают, что по-
бедителем первого Междуна-
родного конкурса имени П.И. 
Чайковского в 1958 году был 
гражданин США, выдающийся 
пианист Ван Клиберн. Своим 
сенсационным выступлением 
в Москве в самый разгар дву-
стороннего противостояния он 
способствовал разрушению ба-
рьеров, подарив надежду на на-
хождение взаимопонимания, 
основанного на любви к класси-
ческой музыке.

Культурное сотрудничество 
тогда помогло растопить лед. 
Его значение трудно переоце-
нить и в наши дни, посколь-
ку универсальный язык ис-
кусства объединяет людей са-

мых разных национальностей, 
что бы ни происходило в мире 
«большой политики».

В 2022 году на фоне огуль-
ной русофобии состязание 
было исключено из Всемир-
ной федерации международ-
ных музыкальных конкурсов. 
Однако, несмотря на это, аме-
риканские представители стре-
мятся стать лауреатами и при-
зерами этого престижного со-
ревнования. К слову, в Между-
народном юношеском конкур-
се им. П.И. Чайковского в 2023 
году приняли участие 128 ода-
ренных артистов из 14 стран, 
включая США.

Русская культура не при-
надлежит только России. Это 
— мировая сокровищница. Мы 
знаем американцев как благо-
дарных ценителей подлинного 
искусства. Еще недавно пере-
полненные залы во время га-
стролей трупп Большого и Ма-
риинского театров, а также на-
ших выдающихся музыкантов 
гремели овациями. Очевидно, 
что местная публика истоско-
валась по выступлениям рус-
ских артистов и художествен-
ным выставкам. Быть может, 
пора остановить русофобское 
безумие?  

Научный руководитель Института востоковедения РАН Виталий Наумкин: 
Не вижу никаких признаков, что кто-то из ближневосточных государств 
может сейчас присоединиться к санкциям против России.

А К Ц Е Н Т

Русская культура не принадлежит толь-
ко России. Это — мировая сокровищница

Не надо следить 
за хозяином 

Наша героиня пришла в банк больше деся-
ти лет назад ведущим экономистом. Позже ее 
банк стал частью другого — более крупного. С 

ней заключили дополнительное соглашение к трудово-
му договору о том, что крупный банк стал ее новым ра-
ботодателем. Но через пару лет этот банк объявил, что 
планирует также присоединиться к еще более крупному 
банку. Об этом уведомили клиентов и разместили ин-
формацию на сайте компании. А вот работникам об этом 
дополнительно не сообщили. Позже в суде банк скажет, 
что информация была на сайте столичного филиала и со-
трудники должны были сами туда заглядывать.

Когда банк стал урезать штаты, под сокращение по-
пала и новоиспеченная начальница.

По мнению нашей героини, ее уволили незаконно. 
Реорганизацию начали до того, как решили сократить 
штат, а смена собственника — это не основание растор-
гать трудовой договор. Она просила суд восстановить 
ее на работе и взыскать с банка заработок за время вы-
нужденного прогула. И еще — 100 000 рублей компен-
сации морального вреда.

Банк возражал. Говорил, что пропущены сроки. 
А основанием для увольнения стало сокращение ее 
должности  — такой позиции у них сейчас в принципе 
нет. Автозаводский райсуд Тольятти обязал банк выпла-
тить уволенной всего 5000 рублей за моральный вред.

Райсуд сказал, что гражданку уволили незакон-
но, так как компания нарушила гарантию сохранения 
трудовых отношений. А вот довод бывшей служащей о 
восстановлении пропущенного срока суд отклонил. 

Тогда проигравшая пошла в Верховный суд РФ. 
А еще на ее защиту встала Генпрокуратура. Надзорное 
ведомство сказало, что реорганизация — не основание 
расторгать трудовые отношения с работником. И со-
трудники не должны следить за тем, где их работода-
тель разместит сообщения о грядущих изменениях. 

На то же в свое время указывал и Пленум ВС (от 
25.05.2018 № 15). В его постановлении говорится: 
когда суд оценивает обстоятельство, чтобы восстано-
вить срок, он должен проверять и учитывать всю сово-
купность обстоятельств в конкретном деле, которые 
не дали уволенной вовремя пойти в суд. 

ВС, рассмотрев обращение уволенной гражданки, 
сказал, что эти обстоятельства и их оценку необходи-
мо отразить в решении. 

Суды же не учли этого. По мнению прокуратуры, 
банк специально скрыл от сотрудников истинные при-
чины сокращения штата, чтобы не переводить их по-
сле реорганизации.

Кроме того, работник — слабая сторона этих пра-
воотношений. Женщина не знала о нарушении своих 
трудовых прав, так как работодатель не сообщил ей о 
реорганизации. Генпрокуратура обратила внимание, 
что суды не учли еще семейное и материальное по-
ложение женщины — она одна воспитывала ребенка. 
В итоге ВС отменил все решения и направил дело на но-
вое рассмотрение с учетом своих замечаний.  

Определение Верховного суда № 46-КГПР22-34-К6

1

Анатолий Антонов: Придет время 
отрезвления, и культурной элите 
США будет стыдно за свои поступки.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакант-
ных должностей:

—  судьи Шестого кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Рес-
публики Северная Осетия—Алания;

—  заместителя председателя Мурманского об-
ластного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 
статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от пре-
тендентов на указанные вакантные должности с поне-
дельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 
до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Моск-
ва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 29 марта 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

— Читайте также: Кассационный суд запретил увольнять 
за опоздание на работу из-за плохой погоды 
rg.ru/art/2490945
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— Узнайте на сайте: 
Почему Белый дом две недели 
не замечал бедствия 
с химикатами в Огайо 
rg.ru/art/2499867

А К Ц Е Н Т

На данный момент государства 
ближневосточного региона 
в абсолютном большинстве устояли 
перед давлением Запада 

МЕДИЦИНА Доплату 
получили уже 680 тысяч 
медиков

Деньги будут

Ирина Невинная

Социальный фонд назначил специальную социальную 
выплату уже более 680 тыс. медикам первичного звена 
на сумму около 6 млрд рублей. Деньги  начали выпла-
чивать  во всех регионах страны, сообщили в Социаль-
ном фонде России (СФР). 

Выплата полагается медикам центральных район-
ных, районных и участковых больниц, службы скорой 
помощи в размере  от 4,5 тыс. до 18,5 тыс. рублей (за-
висит от должности работника и типа медучреждения).

«Соцфонд выступает оператором выплаты, при 
этом ее оформление происходит на основании данных 
медорганизаций. По итогам каждого месяца медучре-
ждения формируют электронный реестр работников, 
указывают сумму выплаты и передают эту информа-
цию Социальному фонду», — уточнили  в СФР.

В то же время  результаты опроса, проведенного  в 
середине февраля сервисом дистанционного медоб-
разования Vrachu.ru, говорят о том, что деньги пока 
дошли  только до 20% медиков. Как показал опрос, о 
прибавке знают 74,2% респондентов. «Что-то слыша-
ли о нем» 16,1% медиков и ничего не знают 9,6%. Кста-
ти, каждый четвертый участник (24,5%) заявил, что 
не знает, должны ли ему перечисляться деньги.  При 
этом  каждый пятый участник (20,2%) подтвердил, что 
деньги  получил, а  75,8% заявили, что выплаты пока не 
было. «Как мы видим, среди медработников  есть недо-
понимание относительно программы доплат. Надеем-
ся, это временные сложности, которые связаны с орга-
низацией новой системы стимулирования», — сказал 
«РГ»глава Vrachu.ru Игорь Степанюков.

При этом, как выяснила «РГ»,  для организации 
выплаты в регионах отведено три месяца — медики 
должны начать получать ее не позже 1 апреля, но начис-
лять деньги будут с 1 января. «Поддержку получат все, 
кому положена выплата, — заверили в Социальном фон-
де. — Медработникам не нужно специально обращаться 
в соцфонд, подавать заявления и справки».  
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РЕЗОНАНС  СК защитит 
парковочные места 
новоселов 

Знаки вопроса 

Сергей Буланов 

Несколько сотен жителей нового ЖК в Рязанском рай-
оне лишились права поставить машину возле дома — 
кругом стоят  десятки знаков, запрещающих парковку. 
В конфликтную ситуацию был вынужден вмешаться 
Следственный комитет РФ, сообщили в пресс-службе 
ведомства. 

Катавасия с парковкой на Грайвороновском проез-
де началась вскоре после сдачи в эксплуатацию новой 
очереди  ЖК «Кварталы 21/19». Как-то поутру жильцы 
дома обнаружили, что на подъезде появились запре-
щающие знаки. Некоторые машины были эвакуиро-
ваны. Инициативная группа тут же направила письма 
в райуправу и ЦОДД. Выяснилось, что город не имеет 
никакого отноше-
ния к размещению 
знаков здесь, так 
как эта территория 
не принята в состав 
улично-дорожной 
сети.

Новоселы при-
шли к выводу, что 
компания-застрой-
щик таким об-
разом вынуждает их покупать машино-места либо в 
наземном многоэтажном паркинге, где они стоят от 
360 тысяч рублей, либо  в подземном — по цене от 1,65 
миллиона. Управляющая компания никаких коммен-
тариев по поводу знаков не дает. Но жильцы намере-
ны добиться демонтажа знаков.  «Никто самовольно 
устанавливать знаки не имеет права, — комментирует 
юрист Александр Коноваленко. — Эта ситуация — повод 
для серьезного разбирательства». 

Как сообщили в пресс-службе СК РФ, обратил вни-
мание на положение, в котором оказались новоселы,  
руководитель ведомства Александр Бастрыкин. Он по-
ручил начальнику столичного следственного управле-
ния Андрею Стрижову оперативно провести проверку 
и установить виновных в нарушении прав жильцов.  

ТЕХНОЛОГИИ  «Умные» 
кроссовки от молодых 
предпринимателей

Сухие ноги 

Сергей Жуков 

Молодые предприниматели в столице разработали 
«умные» кроссовки с подогревом, вентиляцией и мас-
сажем. Как они работают и есть ли у них будущее? 

Как рассказал «РГ» автор идеи Андрей Шурыгин, 
такая мысль у него была давно: как-то проснулся но-
чью и даже сделал наброски. Но специального образо-
вания нет, поэтому позвал на подмогу робототехника. 
За год создали рабочий прототип. Сложнее всего ока-
залось совместить вентиляцию с гидроизоляцией, но 
тесты прошли успешно: от дождя, снега и брызг обувь 
защищала. «Умную» начинку спрятали в подошву семь 
сантиметров высотой. Аккумулятор от вейпа и нагре-
вательные элементы — а-ля теплый пол в миниатюре, 
плюс моторчики, как в вибромассажере, и мини-вен-
тиляторы для обду-
ва ног. Управление 
— с помощью прило-
жения на смартфо-
не. Устал — помасси-
ровал стопы, замерз 
— включил подо-
грев. «Питаются» 
кроссовки от ро-
зетки, как и любой 
гаджет. В перспек-
тиве возможна бес-
проводная зарядка. 
Обувь, по словам Шурыгина, заряжается полтора-два 
часа — хватает на два-три дня. Очевидно, что на морозе 
аккумулятор сядет быстрее. «Да, самая энергозатрат-
ная функция — подогрев, — соглашается Андрей Шуры-
гин. — Но его лучше включать периодически, иначе но-
гам будет жарко».

Правда, пока «умная» обувь выглядит массивной. 
Одна кроссовка весит около килограмма, из них элек-
троника — 200 граммов. В будущем можно и облег-
чить, говорят авторы. Серию планируют запустить 
к осени на небольшом московском производстве. 
Большинство компонентов по возможности будут 
отечественными. Продавать собираются через интер-
нет и шоурумы. По предварительным расчетам, цена — 
примерно 50 тысяч рублей. Будет ли спрос? По мне-
нию разработчиков, массовым продуктом обувь ста-
нет едва ли, но, например, поклонников гаджетов мо-
жет заинтересовать. Судя по соцсетям, отзывы разные. 
«Мы хотели прежде всего доказать себе, что можем 
сделать то, что придумали, — говорит Андрей Шуры-
гин. — И то, что в России это возможно». 

«На мировых и отечественных маркетплейсах уже 
не первый год предлагают разного рода модернизи-
рованную обувь. Подобное пользуется стабильным 
спросом среди модников, которых немало. Поэтому у 
отечественных кроссовок есть шансы выстрелить», — 
считает операционный директор Team Deem Артур Ха-
кунов. Его поддерживает директор института бизнеса 
университета «Синергия» Кирилл Плохих: «Новинка 
привлечет внимание молодежи до 25 лет, которая тя-
нется за всем необычным.  Блогеры наверняка будут 
покупать и «тестить» их для видеообзоров».  

РЕЙТИНГ За что родители так ценят детскую поликлинику 
в Проточном переулке столицы? 

Лучший доктор — 
у дома 

Любовь Проценко 

П
риветливые сотруд-
ники центра «Мои 
документы», кото-
рые буквально с по-
рога объясняют ма-
мам с малышами, 
где принимает их 
врач. Уютные зоны 
ожидания приема, 

на стенах которых веселые зай-
цы и другие зверюшки объясня-
ют детям, что визит к доктору 
— это совсем не страшно. Кафе, 
где после сдачи анализов ребен-
ка можно покормить супом или 
кашей и не нервничать, что он 
целое утро голодный. Так вы-
глядит детская поликлиника в 
Проточном переулке, занявшая 
первое место среди 176 таких 
же поликлиник в рейтинге, не-
давно впервые обнародованном 
в столице. Особенность же это-
го рейтинга состоит в том, что 
оценку лечебным учреждениям 
давали родители детей, которых 
они обслуживают. 

Слово — маме 13-летнего 
Александра Дарье Фатьяновой. 

— В первый год, когда у меня 
родился сын, мы с мужем при-
крепили его на обслуживание к 

платной поликлинике, — расска-
зала москвичка. — Тогда, 13 лет 
назад, мы все считали, что толь-
ко платная медицина может 
быть хорошей. Поэтому когда 
я однажды заглянула в сосед-
нюю с домом детскую поликли-
нику в Проточном переулке, то 
искренне удивилась тому, с ка-
ким вниманием там относятся к 
детям, какие квалифицирован-
ные врачи там работают. Здоро-
вье у моего мальчика слабое. Но 
теперь я точно знаю: какое бы 
обследование или консульта-
ция ему ни потребовались, мы 
всегда получим помощь — если 
не в своей поликлинике, то в 
медицинском центре, куда нас 
направят наши районные спе-
циалисты. 

Поэтому на вопрос рейтин-
га: готовы ли вы рекомендовать 
свою поликлинику своим дру-

зьям и знакомым, Дарья, ни ми-
нуты не сомневаясь, ответила: 
«Да. Всем теперь советую: не 
спешите отказываться от рай-
онной поликлиники. Она может 
оказаться не только не хуже, но 
даже лучше любой платной». 

В 2020 году в поликлинике   
в Проточном переулке — одной 
из трех самых первых в Москве 
— сделали капитальный ремонт 
и привели ее в соответствие с 
новыми московскими стандар-
тами. «Когда она, обновленная,  
открылась заново, мы, родите-
ли, буквально влюбились в нее, 
— продолжает  Дарья Фатьянова. 
— Дома я так часто рассказыва-
ла, какая у нас прекрасная по-
ликлиника, что наш папа даже 
специально сходил посмотреть, 
так ли это. И не был разочаро-
ван». 

Нравится работать в обнов-

ленном здании и самим меди-
кам. «Поликлиника  наша 1961 
года постройки, а родители де-
тей, которых мы обслуживаем, 
после капремонта  называют ее 
поликлиникой  будущего, — го-
ворит заведующая филиалом № 
2 Ирина Нагаева. — У нас и прав-
да комфортно всем — и пациен-
там, и врачам, кабинеты кото-
рых оборудованы удобной ме-
белью, а главное — имеется пре-
красное оборудование: цифро-
вые рентгеновские установки, 
УЗИ экспертного класса, каби-
неты лор-врача и офтальмолога 
и многое другое. Это помогает 
специалистам более точно ста-
вить диагнозы и эффективно ле-
чить больных. В таких условиях 
мы просто обязаны в своей по-
вседневной работе помнить о 
главных ценностях московского 
здравоохранения — профессио-
нализме медицинских работни-
ков, уважительном отношении 
к пациентам, атмосфере добро-
желательности в поликлинике». 

«Акцент на пациентоори-
ентированность становит-
ся для нас нормой», — включи-
лась в разговор Светлана За-
харова, главный врач детской 
городской поликлиники № 38, 

филиал которой и работает в 
Проточном переулке.  И это не 
просто слова — не случайно же и 
головное здание этой поликли-
ники, и все  три ее филиала, ра-
ботающие в районах Арбат, За-
москворечье  и Хамовники, по-
пали в первую десятку рейтин-
га из почти двух сотен лечебных 
учреждений города. 

«Этот рейтинг будет об-
новляться и в дальнейшем», — 
рассказала заммэра Москвы по 
вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова. Вице-мэр 
уверена: оценка пациентов по-
может всем поликлиникам го-
рода скорректировать свою ра-
боту и повысить качество ока-
зания медицинской помощи. 
Для москвичей же рейтинг ста-
нет своего рода путеводителем 
при выборе для своего ребен-
ка такого медучреждения, ко-
торому они смогут полностью 
доверять, как доверяют папы и 
мамы детей, которые лечатся в 
Проточном переулке.  

ОБРАЗОВАНИЕ  

Весной 
школьников 
ждет второй 
пробный ЕГЭ 

БАЛЛ 
ПОКАЖЕТ 
Ирина Огилько 

О решении провести весной 
этого года новый пробный ЕГЭ 
для учеников 11-х классов со-
общила замруководителя де-
партамента образования и нау-
ки Москвы Олеся Лукашук. 
Выступая вчера на заседании 
профильной комиссии Мосгор-
думы, она объяснила, что это 
поможет дать промежуточную 
оценку пилотному проекту об-
новленной учебной программы 
для старшеклассников. 

Напомню, что речь идет об 
образовательном проекте, в ко-
тором участвуют одиннадца-
тиклассники 400 столичных 
школ. К 1 февраля у них закон-
чились уроки по общеобразо-
вательным предметам, кроме 
математики, литературы, об-
ществознания, истории и физ-
культуры. Упор в сетке распи-
сания сделан на профильные 
предметы, которые им понадо-
бятся для сдачи Единого госу-
дарственного экзамена. Про-
фильные предметы идут не 
только в виде уроков, но и на 
практикумах, где идет подго-
товка к сдаче экзамена. 

Как рассказал председа-
тель комиссии по образова-
нию Мосгордумы Евгений Бу-
нимович, согласно опросам, 
проведенным в разных регио-
нах страны, лишь 15 процентов 
родителей уверены, что сдать 
ЕГЭ можно, занимаясь только 
в школе. Почти 18 процентов 
родителей отвечали, что без ре-
петитора не обойтись даже для 
того, чтобы сдать экзамен на 
тройку. «Уже осенью минувше-
го года 60 процентов родителей 
заявили, что организовывают 
занятия с репетиторами», — до-

ложил Бунимович собравшим-
ся, отметив, что проект — это, 
видимо, и есть ответ Москвы 
на подобную статистику. Ру-
ководитель столичного депар-
тамента образования и науки 
Александр Молотков добавил, 
что это еще и ответ на запросы 
общества: много обращений от 
старшеклассников на тему со-
кращения учебной нагрузки на 
выпускной класс. 

Замруководителя депар-
тамента Олеся Лукашук заме-
тила: «В Москве давно намети-
лась тенденция перехода уче-
ников 11-х классов во втором 
полугодии на очно-заочный и 
заочный формат обучения, есть 
данные об увеличении числа 
обращений учеников в психо-
логические службы. Поэтому 
осенью было принято решение 
о системном изменении ситу-
ации». 

Представительница ро-
дительской общественности 
Москвы Ольга Галузина заве-
рила, что, по опросам, более 60 
процентов родителей поддер-
живают проект. На что Олеся 
Лукашук ответила, что весной 
для старшеклассников прове-
дут еще один пробный ЕГЭ. «Ре-
зультаты осеннего экзамена не 
всем понравились, посмотрим, 
как отразятся практикумы на 
успехах учеников», — сказа-
ла она. 

Замруководителя Рособр-
надзора Игорь Круглинский 
рассказал, что вопрос о распро-
странении проекта на школы 
страны будет решаться после 
завершения проекта и оглаше-
ния результатов итогов ЕГЭ. 
«2023 год в плане ЕГЭ — особен-
ный. Впервые в истории осу-
ществим доставку измеритель-
ных материалов для экзамена 
в регионы только по сети «Ин-
тернет». Еще в прошлом году 
в ряд регионов материалы до-
ставляли на компакт-дисках, — 
рассказал Игорь Круглинский. 
— Второе — должны организо-
вать сдачу экзаменов для тех 
детей, которые находятся за 
границей, но прикреплены к 
российским школам». 

Депутат Степан Орлов по-
интересовался, нельзя ли со-
кратить еще больше учебный 
план, убрав оттуда, например, 
литературу или историю. А его 
коллега Надежда Перфилова 
предложила начинать профори-
ентацию детей раньше, чтобы к 
10-му классу не было немотиви-
рованных учеников, а следова-
тельно, и тех, кого нужно натас-
кивать по предметам.  

Поликлиника может быть не только 
удобной и многофункциональной, 
но и просто красивой. 

— Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Идея создать умную обувь пришла изобретателю Андрею 
Шурыгину во сне. 

А К Ц Е Н Т

Поликлиника в Проточном переулке 
признана лучшей среди 176 таких же 
учреждений здравоохранения 

60 процентов 
родителей 
выпускников 
нанимают репети-
торов для успеш-
ной сдачи ЕГЭ

— Фотогалерея на сайте
rg.ru/sujet/1560

В «умной» обуви 
есть и нагрева-
тельный элемент, 
и мини-вентиля-
тор для обдува ног 

Запрещающие 
знаки установила 
компания- 
застройщик 

ПРОЕКТ  Рижский вокзал поезда не принимает

Без стука колес 
Ирина Огилько 

С 
сегодняшнего дня и в 
течение ближайших ше-
сти месяцев платформы 

Рижского вокзала закрываются 
для железнодорожного движе-
ния. Поезда и электрички, при-
ходившие сюда, будут следо-
вать до других конечных стан-
ций. Это связано со строитель-
ством самого крупного в столи-
це транспортно-пересадочного 
узла «Рижская».  

Рижский вокзал для многих 
давно уже не столько транс-
портный объект, сколько му-
зейное пространство. И это 
не удивительно: в последние 
годы сюда приходило всего по 
8 электричек в день и столь-
ко же отправлялось обратно. 
Причем самой отдаленной для 
них была станция Шаховская 
— это 145 километров от сто-
лицы. Для сравнения, скажем, 
с того же Ленинградского вок-
зала столько поездов дальне-
го следования отправляется за 
пару часов. Зато Рижский вок-
зал выглядит почти, как игруш-
ка, его любят туристы и экс-
курсоводы, еще недавно здесь 
работал Музей железнодорож-
ного транспорта, отсюда мож-

но было прокатиться под пара-
ми паровоза до исторической 
станции Подмосковная.

Минувшей осенью всю кол-
лекцию музея на колесах пере-
везли с Рижского вокзала на 
станцию Лихоборы. А сейчас 
закрыли и два рабочих пути. 
Как заверила «РГ» представи-
тель Московской железной до-
роги Наталья Щевелева, само 
здание вокзала не закроют, в 
нем продолжит функциони-
ровать гостиница, будут рабо-

тать кассы дальнего следова-
ния, а для детворы — железно-
дорожный клуб. «Строитель-
ство нового ТПУ идет не около 
Рижского вокзала, а на проти-
воположной стороне проспек-
та Мира. Современный стек-
лянный павильон ТПУ «Риж-
ская» строят возле платфор-
мы Рижская МЦД-2, — расска-
зала Наталья Щевелева. — В 
будущем он соединит МЦД-2, 
МЦД-3, строящийся МЦД-4, а 
также две станции «Рижские» 
Большой кольцевой и Калуж-
ско-Рижской линий. После за-
вершения работ пересадки 
между диаметрами и метро бу-
дут занимать всего несколько 
минут». И если сейчас, чтобы 
попасть с электрички в метро, 

нужно преодолевать проспект 
Мира и дышать выхлопами ав-
томобилей с Третьего транс-
портного кольца,  то после 
окончания строительства ТПУ 
пассажиры по стеклянным пе-
шеходным галереям легко дой-
дут с «сухими ногами» до оста-
новок наземного обществен-
ного транспорта и территории 
Рижского вокзала.

По данным заммэра Моск-
вы по вопросам транспорта 
Максима Ликсутова, с откры-
тием этого транспортно-пере-
садочного узла улучшится до-
ступность и для жителей бли-
жайших районов Мещанско-

го, Алексеевского и Марьиной 
Рощи, а это более 200 тысяч 
москвичей. «Пассажиры смо-
гут строить множество марш-
рутов,  пересаживаться на 
несколько видов городского 
транспорта и экономить вре-
мя в пути», — пояснил Максим 
Ликсутов.

А где же на время строитель-
ных работ искать электрички 
до той же Шаховской? Нужно 
смотреть расписание: часть 
поездов будет следовать по 
укороченным маршрутам до 
остановочных пунктов Стреш-
нево и Дмитровская МЦД-2. С 
них же эти составы теперь от-

правляются и в ближайшее 
Подмосковье. Еще часть соста-
вов от Шаховской, Волоколам-
ска, Румянцево, Новоиеруса-
лимской, а также «Ласточки» 
сообщением Москва — Мура-
вьево следуют до Курского вок-
зала. Никак не изменится лишь 
движение поездов МЦД-2, оно 
продолжит осуществляться в 
прежнем расписании.

Действовать изменения бу-
дут до 31 августа 2023 года. За 
эти полгода, у Рижского вокза-
ла должны построить две новые 
крытые платформы и кассовый 
павильон. А затем сюда вернут-
ся пригородные электрички.  

А К Ц Е Н Т

На время закрытия часть поездов 
будет следовать до Курского вокзала, 
а  часть до станций МЦД-2 «Стрешнево» 
и «Дмитровская» 
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ЗДОРОВЬЕ

РЕЦЕПТУРНЫЕ 
ЛЕКАРСТВА 
БУДУТ 
ПРОДАВАТЬ 
ОНЛАЙН
Ольга Игнатова

С 1 марта в трех регионах 
(Москве, Подмосковье и Бел-
городской области) стартует 
трехлетний эксперимент по ди-
станционной продаже рецеп-
турных лекарств. Аптеки будут 
участвовать в нем доброволь-
но, а покупатели смогут приоб-
рести необходимый препарат 
по электронному рецепту.

На днях минздрав опуб-
ликовал приказ об утвержде-
нии перечня рецептурных ле-
карств, разрешенных к дистан-
ционной продаже. Наименова-
ния лекарств перечислены на 
более чем 70 страницах. Среди 
них отхаркивающий муколи-
тик «Амброксол», антибиотики 
«Азитромицин» и «Амоксицил-
лин», средство от эпилепсии 
«Вальпроевая кислота», лекар-
ство для лечения эректильной 
дисфункции «Варденафил».

Из эксперимента исклю-
чили препараты, содержащие 
наркотические, психотропные 
и сильнодействующие веще-
ства, иммунобиологические, 
радиофармацевтические ле-
карства, спиртосодержащие 
препараты, медикаменты с 
температурным режимом хра-
нения ниже 15 градусов и ряд 
других. Эксперимент не будет 
распространяться и на льгот-
ные лекарства.  

ПОДДЕРЖКА

В НОВЫЕ 
РЕГИОНЫ 
ПРИДУТ 
РОССИЙСКИЕ 
ПЕНСИИ
Ольга Игнатова

Пенсии и другие меры соцпод-
держки, назначаемые по рос-
сийским законам, с 1 марта ста-
нут доступны жителям новых 
российских регионов.

«С 1 марта Социальный 
фонд начнет назначение пен-
сий и выплат по временной не-
трудоспособности в Донецкой 
и Луганской народных респуб-
ликах, Херсонской и Запорож-
ской областях», — уточнил гла-
ва минтруда Антон Котяков.

Для оформления пенсии жи-
телям потребуется обратиться 
с заявлением в отделение Соци-
ального фонда по месту житель-
ства. Помимо заявления необ-
ходимо предоставить докумен-
ты, подтверждающие трудовой 
стаж. Если у гражданина нет на 
руках таких документов, мож-
но будет представить справку, 
выданную региональной меж-
ведомственной комиссией. 
При расчете размера пенсии за-
работок за годы с момента вве-
дения системы индивидуально-
го переучета будет установлен 
по уровню средней заработной 
платы в Крыму и Ростовской 
области.

Жители новых регионов 
смогут получать выплаты по 
обязательному соцстрахова-
нию: пособия по временной не-
трудоспособности, по беремен-
ности и родам, ежемесячное по-
собие по уходу за ребенком до 
полутора лет для работающих 
граждан. Для расчета пособий 
будут использоваться данные 
о трудовом доходе с момента 
вхождения субъектов в состав 
Российской Федерации. Так, в 
2023 году расчетный период 
составит три месяца — с 30 сен-
тября 2022 года по 31 декабря 
2022 года; в 2024 году будет 
взят период с 30 сентября 2022 
года по 31 декабря 2023 года.

С 1 марта общероссийские 
меры социальной защиты рас-
пространятся и на граждан с 
инвалидностью, ветеранов и 
инвалидов ВОВ и боевых дей-
ствий, членов семей военнослу-
жащих.

До последнего времени жи-
тели новых регионов получали 
в основом  украинские пенсии. 
«Они мизерные. Минимальный 
размер пенсии составляет чуть 
больше 2 тысяч гривен, или 56 
долларов в месяц. Средняя пен-
сия — около 4 тысяч гривен — 
этого совершенно недостаточ-
но для нормального существо-
вания», — пояснил директор 
Института социально-экономи-
ческих исследований Финансо-
вого университета при Прави-
тельстве РФ Алексей Зубец.  С 1 марта пачка сигарет в магазинах не должна стоить меньше 119 рублей.

ЧТО ЕЩЕ ВСТУПАЕТ В СИЛУ

ВВОДЯТСЯ ПРАВИЛА 
ПО УПРАВЛЕНИЮ САМОКАТАМИ
Впервые в России появятся четкие правила для управления элек-
тросамокатами, моноколесами и прочими гироскутерами. Изме-
нения в Правила дорожного движения вступают в силу с 1 марта.

Так, дети до 14 лет могут передвигаться на таких устройствах 
по тротуарам, пешеходным и велодорожкам. Старше 14 лет — толь-
ко по велодорожкам. Но при условии, что вес такого устройства не 
превышает 35 кг. При этом скорость передвижения устройств бу-
дет ограничена: не более 25 км/ч.

Если велодорожек нет, то передвигаться можно и по тротуарам. 
Но только с пешеходной скоростью. И приоритет на тротуарах и в 
пешеходных зонах будут иметь именно пешеходы. Зато на велодо-
рожках пешеходы обязаны будут уступать дорогу электросамока-
там. При отсутствии велодорожек и тротуаров электросамокаты 
могут двигаться по обочинам. Также разрешено движение по краю 
проезжей части. Но только для тех устройств, на которых есть нор-
мальные тормоза, задний красный фонарь и передняя фара. И тут 
вес устройства не ограничен. Но ехать они могут только по краю 
той дороги, где скорость движения ограничена 60 км/ч и разреше-
но движение велосипедов.  

БАНКИ НЕ СМОГУТ ПРИМЕНЯТЬ 
ИНОСТРАННЫЕ МЕССЕНДЖЕРЫ
С 1 марта банки, финансовые организации, госкомпании и госор-
ганы не смогут при оказании услуг применять иностранные мес-
сенджеры для передачи информации, содержащей финансовую 
информацию.

Как пояснили в минцифры, это касается платежных докумен-
тов, персональных данных граждан России, сведений о безналич-
ных денежных переводах, информации для проведения платежей и 
данных о банковских счетах и вкладах россиян. Кроме того, запре-
щено будет подключать свои системы к иностранным мессендже-
рам для проведения денежных переводов российских граждан.

Как сообщили «РГ» в Роскомнадзоре, список таких мессендже-
ров будет опубликован на сайте ведомства.  

ОДЕЖДУ НА МАРКЕТПЛЕЙСАХ 
НАЧНУТ МАРКИРОВАТЬ
С 1 марта маркетплейсам запрещается продавать без маркировки 
одежду из натуральной кожи, трикотажные блузки, верхнюю оде-
жду, а также постельное, столовое, кухонное и туалетное белье.

Изменения коснутся площадок, торгующих по схеме FBO 
(fulfilment by operator). Если агрегатор выкупает товар у продав-
ца и занимается его продажей по договору комиссии либо продает 
собственные товары, то он подпадает под регулирование и должен 
отчитаться в системе мониторинга. Но, когда селлер использует 
маркетплейс лишь как витрину и продает товар напрямую, требо-
вания не применяются.

Нововведение должно стать дополнительным механизмом 
борьбы с контрафактом. В ЦРПТ отметили, что контроль со сторо-
ны онлайн-платформ пойдет на пользу как бизнесу, так и потреби-
телям, поскольку некоторые маркетплейсы пользовались пробе-
лом в законодательстве. Они выдавали себя за курьерские компа-
нии, оказывающие исключительно логистические услуги, благо-
даря чему через площадки продавались немаркированные товары 
неизвестного происхождения.

Пока законодательные изменения затронули только продук-
цию легпрома. Однако маркировкой занимаются производитель 
и импортер, поэтому все товары из перечня продаются уже с кода-
ми, и информация о продажах должна передаваться в систему.

Президент АКИТ Артем Соколов рассказал, что площадки к 
маркировке готовы и некоторые из них уже давно по собственной 
инициативе сканировали штрихкоды Data Matrix и передавали 
данные в «Честный знак».  

РЯД ОСУЖДЕННЫХ 
НЕ СЯДУТ ЗА РУЛЬ ТАКСИ
Граждане, имеющие судимость за серьезное преступление, с 1 мар-
та не смогут садиться за руль такси и общественного транспорта.

Работать в такси, водителями автобусов, трамваев, троллейбу-
сов не смогут граждане, совершившие следующие преступления: 
убийство, умышленное причинение тяжкого вреда здоровью, по-
хищение человека, грабеж, разбой, преступления против половой 
неприкосновенности и половой свободы личности, преступления 
против общественной безопасности, против основ конституци-
онного строя и безопасности государства, против мира и безопас-
ности человечества. С точки зрения нашего Уголовного кодек-
са все перечисленные преступления относятся к преступлениям 
средней тяжести, тяжким и особо тяжким преступлениям. Запрет 
для таких судимых граждан относится не только к жителям нашей 
страны, но и к гражданам другого государства — члена ЕАЭС.  

ЛИФТЫ СТАНУТ БЕЗОПАСНЕЕ
Аварий с лифтами должно стать меньше. С марта повышается от-
ветственность за плохое состояние «подъемников».

Ростехнадзор получает право контролировать выполнение те-
хрегламентов и постановления об организации безопасного ис-
пользования и содержания лифтов. При выявлении нарушений 
может выписывать предписания и штрафовать.

С марта Ростехнадзор не будет выходить на контрольный 
осмотр лифтов после их замены. Владелец должен собрать доку-
менты, принять решение, что лифт вводится в эксплуатацию, и 
передать пакет документов в Ростехнадзор для постановки лифтов 
на учет. Ожидается, что это сократит сроки ввода уже смонтиро-
ванного лифта в эксплуатацию.  

Подготовили Владимир Баршев, Олег Капранов, Наталья Козлова, 
Ольга Крупеник, Марина Трубилина

Март. Вступает в силу

Марина Трубилина 

Т
ребовать перерасчет платы 
за вывоз мусора при отъез-
де в отпуск или на дачу мо-

гут жители. Вступают в силу из-
менения в правила предоставле-
ния коммунальных услуг.

Теперь при временном от-
сутствии дома (не менее пяти 
дней) жители могут попро-
сить перерасчет за мусор, 
если предоставят подтвержда-
ющие свое отсутствие доку-
менты. При этом плата умень-
шится пропорционально тому, 
сколько жителей не прожи-
вало в помещении. Если это 
единственный жилец, то плату 
за эти дни обнулят полностью, 
если же он один из пяти про-
живающих, «скидка» составит 
одну пятую.

Сейчас возможны два вари-
анта оплаты вывоза твердых 
коммунальных отходов — по ко-
личеству проживающих в квар-
тире или же по количеству квад-
ратных метров (какого спосо-
ба придерживаться, выбирает 
регион). Второй вариант выбра-
ли 17 регионов России.

В случаях когда плата за ТКО 
взимается по количеству про-
живающих, действует обычный 
порядок перерасчета платы за 
коммунальные ресурсы, отме-
чает зампредседателя Комите-
та Госдумы по строительству и 
ЖКХ Светлана Разворотнева. 
Если же говорить о регионах, ко-
торые выбрали способ оплаты 
по квадратным метрам, до сих 
пор не существовало инстру-
мента корректировки платы в 
случае, если человек фактиче-

ски не проживал в помещении. 
Особенно это касалось городов, 
где люди летом массово уезжа-
ют на дачи, например Москвы 
и Подмосковья. На даче чело-
век живет от силы месяц в году, 
но полностью оплачивает вывоз 
мусора за весь год. Требование 
ввести возможность перерас-
чета и для них давно звучало со 
стороны граждан, отмечает Раз-
воротнева.

Возможность перерасчета 
платы пропорционально коли-
честву дней отсутствия потре-
бителя была предусмотрена и 
раньше, но были сложности с 
расчетами. Теперь появились 
нужные формулы. Постановле-
ние, вышедшее прошлой осенью, 
вступает в силу с 1 марта, одна-
ко могло применяться и раньше, 
уточнили в минприроды.  

Светлана Задера 

П
получатели дальневос-
точного и арктическо-
го гектаров, которые не 

оформили земельные участки в 
отведенный срок, сделать этого 
уже не смогут. 

В Корпорации развития Даль-
него Востока и Арктики сообщи-
ли «Российской газете», что для 
тех, кто пропустил срок подачи 
заявления в рамках гектарной 
амнистии, право на оформле-
ние полученных участков в соб-
ственность или долгосрочную 
аренду будет утрачено.  

Закон о гектарной амни-
стии был принят в конце 2022 

года. Получить бесплатно зем-
лю на Дальнем Востоке или в 
Арктике может каждый жи-
тель России, а также участни-
ки программы добровольного 
переселения соотечественни-
ков. Заявление можно подать 
через интернет с помощью 
сайта «ОсвойГектар.РФ». 

За четыре года и шесть ме-
сяцев человек должен освоить 
участок и оформить его в соб-
ственность. Чаще всего зем-
лю берут для индивидуального 
жилищного строительства, на 
втором месте по популярности 
— ведение сельского хозяйства. 
Те люди, которые оформили или 
взяли в аренду первый участок 

земли, смогут подать заявку на 
получение второго гектара на 
тех же условиях. 

В  собственность  землю 
оформили не все. Некоторые 
люди просто забыли, что при-
шло время оформлять землю. 
Но сроки сдвинули, так как 
выяснилось, что в отдельных 
регионах муниципальные слу-
жащие специально затягивали 
процедуру оформления, чтобы 
изымать участки из-за превы-
шения срока рассмотрения. 

Сейчас в программе участ-
вуют более 116 тысяч человек 
— 112 тысяч на Дальнем Восто-
ке и чуть более четырех тысяч в 
Арктике.  

Разводить костер на загородных участках можно только в безветренную погоду и с соблюдением всех мер предосторожности. Здесь никаких послаблений не вводится. Также нужно 
помнить, что категорически нельзя сжигать на участках резину, предметы из стекла, металла и лакокрасочные изделия. Они при сжигании выделяют опасные и вредные вещества. 
Соседи точно будут не рады таким «ароматам» от костров. 

ЖИЛЬЕ

ПРИ ОТЪЕЗДЕ ИЗ ДОМА НЕ ПРИДЕТСЯ ПЛАТИТЬ 
ЗА МУСОР

НЕДВИЖИМОСТЬ 

ДОЛЖНИКИ НЕ СМОГУТ ОФОРМИТЬ ГЕКТАР 
НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ

Некоторые маркетплейсы выдавали себя за курьерские компании, 
оказывающие исключительно логистические услуги.

КОШЕЛЕК

НА СИГАРЕТЫ И ВЕЙПЫ 
ПОДНИМУТ АКЦИЗЫ
Татьяна Карабут

С 1 марта акцизы на сигареты 
и папиросы в России повысят-
ся на 2%, на жидкости для вей-
пов и нагреваемый табак — на 
11%, при этом акциз на сами 
устройства доставки никоти-
на (64 рубля за штуку) отме-
няется.

Акцизы на сигареты и папи-
росы будут увеличены до 2603 
рублей за 1 тыс. штук (плюс 
16% расчетной стоимости). 
Вслед за акцизами минсельхоз 
поднял на два рубля и единую 
минимальную цену (ЕМЦ) на 
табачную продукцию. Теперь 
пачка сигарет в магазине не мо-

жет стоить меньше 119 рублей, 
иначе она автоматом будет счи-
таться нелегальной. 

Ставки акцизов на жидкости 
для вейпов повышаются с 1 мар-
та до 31 декабря 2023 года до 
20 рублей за 1 мл, в 2024 году — 
до 21 рубля, в 2025 году — до 
22 рублей. Акцизы на нагрева-
емый табак увеличиваются на 
10,6% — до 8669 рублей за кг 
(в 2024 году — до 9016 рублей, 
в 2025 году — до 9377 рублей).

Ранее спикер Госдумы Вяче-
слав Володин предложил запре-
тить вейпы, в первую очередь 
для детей и подростков. Идею 
поддержали в минздраве и 
Роспотребнадзоре.  
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Ольга Игнатова

С 
1 марта в России 
вступят в силу новые 
правила сжигания 
листвы и мусора, 
установки мангалов 
на дачных участках. 
Таким образом, в 
М Ч С  от к а з а л и с ь 
от действовавших 

жестких нормативов установки 
мангалов, шашлычниц и бочек 
для сжигания листвы.

«Когда-то было разработа-
но одно правило разведения 
открытого огня и для огромных 
полей, и для маленьких садовых 
земельных участков. Эти прави-
ла было сложно соблюдать, так 
как подавляющее большинство 
классических садовых участков 
не позволяет разместить ман-
гал, удовлетворив все требова-
ния», — пояснил «Российской 
газете» депутат Госдумы, пред-
седатель Союза дачников Под-
московья Никита Чаплин.

С 1 марта 2023 года нормы 
станут более реальными. Те-
перь при использовании откры-
того огня в металлической ем-
кости (бак, бочка) для сжига-
ния, например, сухой травы и 
веток место разведения костра 
должно располагаться на рас-
стоянии не менее 7,5 метра до 
зданий, сооружений и иных по-
строек, а также в 50 метрах от 
хвойного леса, в 15 метрах от 
лиственного леса; зона очистки 
вокруг — 5 метров. «Если мы го-
ворим о приготовлении шаш-
лыков в мангалах, то теперь 
расстояние от мангала до лю-
бых построек может быть 5 

метров. Для небольших садо-
вых участков это вполне вы-
полнимое требование», — доба-
вил Чаплин.

Стоит отметить, что это пра-
вило касается любого вида шаш-
лычниц, мангалов, барбекюш-
ниц и печей. Ограничений по 
весу, размерам не предусмот-
рено. Но рекомендуется не дер-
жать вокруг мангала никаких 
горючих материалов.

При этом надо помнить, что 
разводить костер можно толь-
ко в безветренную погоду и с 
соблюдением всех мер предо-
сторожности. Здесь никаких из-
менений нет. Рядом с ямой или 

бочкой для разведения огня 
нужно держать металлический 
лист, которым можно накрыть 
огонь и перекрыть доступ кис-
лорода. На участке необходимо 
иметь воду, лопату, песок. Все 
это должно быть в доступности 
на случай непредвиденных си-
туаций. 

Сжигать можно сухую лист-
ву, траву, ветки, разные доски, 
но без следов краски на них, 
бумагу, картон. А вот резину в 
любом виде, в том числе обувь, 
предметы из стекла, металла и 
лакокрасочные изделия сжи-
гать на дачных и любых инди-
видуальных участках категори-
чески запрещено. Все эти пред-
меты при сжигании могут вы-
делять едкий и даже ядовитый 
запах. 

Очень осторожно нужно ис-
пользовать жидкости для роз-
жига: они быстро воспламеня-
ются. Поэтому рекомендует-
ся наливать жидкость на мусор 
заранее, до розжига огня. Если 

жидкость попала на руки или 
одежду, надо сразу же тщатель-
но вымыть руки, а одежду заме-
нить. Только после этого мож-
но разводить костер. Лучше 
использовать длинные камин-
ные спички. Или можно снача-
ла поджечь кусок бумаги и бро-
сить ее в емкость для разведе-
ния огня. 

Штрафы за нарушение про-
тивопожарных норм не меня-
ются. Так, за их нарушение, но 
без серьезных последствий, вла-
дельцам участков, дач и част-
ных домов вынесут предупре-
ждение или назначат штраф — от 
5 до 15 тысяч рублей. Но если в 
результате разведения огня на 
даче начнется пожар, то нака-
зание будет зависеть от послед-
ствий. Если пострадают люди, 
виновникам грозит уже уголов-
ная ответственность. За при-
чинение тяжкого вреда здоро-
вью могут осудить на три года, 
за смерть человека в результате 
пожара — на пять лет.  

А К Ц Е Н Т

Теперь расстояние от мангала 
с шашлыками до любых построек 
на участке может быть пять метров

БЕЗОПАСНОСТЬ

МЕНЯЮТСЯ ПРАВИЛА РАЗВЕДЕНИЯ ОГНЯ НА ДАЧАХ
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РАКУРС Почему человек 
хочет быть красивым

Диктует отбор

Аркадий Симонов 

Человек всегда стремился быть красивым. Уже первые 
Homo sapiens наносили пигмент, чтобы украсить свое 
тело, а в древних цивилизациях люди использовали кос-
метические средства, носили нарядную одежду и укра-
шения. Сегодня индустрия красоты одна из самых при-
быльных в мировой экономике. За конкурсами различ-
ных «мисс и миссис» следят во всех точках планеты. 

Откуда такое стремление человека во все века вы-
глядеть привлекательно? Вроде бы ответ очевиден: это 
рука эволюции. Она диктует, что надо произвести на 
свет здоровое потомство, а красота — признак здоровья 
и хорошей наследственности. Именно поэтому внеш-
ность становится одним из главных критериев выбора.  

Есть и другие теории о значимости красоты. Ска-
жем, что желание быть красивым может зависеть от 
социокультурных особенностей: гендерное неравен-
ство, культура индивидуализма. Сегодня массмедиа и 
социальные сети заставляют людей больше времени 
уделять красоте. 

Международный коллектив ученых в том числе из 
НИУ ВШЭ проверил эти теории, опросив около 100 ты-
сяч человек из 93 стран. Эволюционная теория себя 
подтвердила: люди действительно хотят выглядеть хо-
рошо, чтобы иметь больше шансов найти «качествен-
ного» партнера. Любопытно, что мужчины и женщины 
тратят на наведение красоты около 4 часов в день. Это 
не только макияж, прическа и выбор наряда, но и за-
нятия спортом, правильное питание, личная гигиена. 
Люди старшего возраста уделяют почти так же много 
внимания внешности, как и молодые. Как и предпола-
галось, женщины из стран с гендерным неравенством 
заботятся о внешности больше, чем женщины из стран, 
где мужчины и женщины выступают на равных. 

Но самое сильное влияние на желание хорошо вы-
глядеть сегодня оказывают социальные сети. Их ак-
тивные пользователи гораздо больше времени тра-
тят на свою внешность, чем те, кто в них не «живет». 
Люди переживают, если, несмотря на все усилия быть 
привлекательными, их фотографии набирают мало 
лайков.  

ПРОРЫВ Создан 
уникальный комплекс 
диагностики сердечно-
сосудистой системы

Алгоритм 
на крови

Юрий Медведев

Уникальный диагностический комплекс создан кол-
лективом кардиологов, программистов и математиков 
в Российском научном центре хирургии им. акад. Б.В. 
Петровского совместно с МГУ. Эта диагностическая 
разработка с применением искусственного интеллек-
та не имеет аналогов в мире. 

— Прежде чем сделать пациенту операцию на серд-
це, врачам надо очень тщательно разобраться, в каком 
состоянии сердечная мышца, как работают клапаны, 
легкие, — говорит руководитель проекта, академик Ва-
лерий Сандриков. — Для такой диагностики сегодня у 
медицины самая 
современная тех-
ника — ангиокар-
диография, КТ, МРТ, 
эхо-кардиография. 
Но даже такой арсе-
нал не позволяет с 
высокой точностью 
выявить функцио-
нальные показатели 
работы сердца, его 
энергию, резервы. 
А потому нередко 
трудно оценить, как пациент перенесет операцию, как 
будет выходить из нее в послеоперационном периоде.

Ученые научного центра хирургии искали новые 
критерии, которые смогут ответить на эти вопросы, 
и обратили внимание на систему кровообращения. С 
помощью существующей техники сегодня можно из-
мерить скорость кровотока, но остается неясным, как 
кровь распределена в сосудах, желудочках сердца и в 
предсердиях. А не зная этого, сложно оценить все осо-
бенности работы сердца, его состояние.

Медиками совместно с программистами и мате-
матиками созданы модели кровообращения, что поз-
волило и до операции, и во время ее проведения, и по-
сле нее оценивать особенности распределения крови 
в сердце и сосудах. Для этого компьютерным моде-
лям сердца и аорты предоставляются данные, получа-
емые при обработке динамических ультразвуковых 
и компьютерно-томографических изображений. На 
основании этих количественных данных математи-
ческая программа дает возможность прогнозировать 
риски операции и ее последствия и реабилитацию по-
сле операции. Эти рекомендации предоставляются 
врачу, который принимает окончательное решение. 

— Например, оценить, насколько правильно постав-
лен сердечный клапан, можно только, отслеживая по-
токи крови в желудочках, — говорит академик Сандри-
ков. — Впервые в мире нами предложен алгоритм реги-
страции и оценки потоков крови в желудочках с опре-
делением функции искусственных протезов, восста-
новления коронарного кровообращения. Эта система 
дает возможность вести контроль непосредственно во 
время операции.  

Новый метод диагностики успешно испытан на 
нескольких тысячах пациентов с болезнями сердечно-
сосудистой системы.  

ТОЛЬКО В «РГ» Математики оценили огромный запас прочности 
России 

Рассчитали будущее 

Юрий Медведев

Ч
то такое националь-
ная сила? Как по 
этому показателю 
американские экс-
перты «установили» 
полную гегемонию 
США над остальным 
миром? Насколь-
ко Россия реализу-

ет свой огромный потенциал? 
Об этом «РГ» беседует с дирек-
тором Центрального экономи-
ко-математического институ-
та РАН, член-корреспондентом 
РАН Альбертом Бахтизиным. 

Альберт Рауфович, сегодня 
всемогущая математика не 
только распознает лица и 
ставит диагнозы, но и пред-
сказывает изменения кли-
мата и даже преступления. 
А чем она способна помочь 
экономистам и полити-
кам? Если бы эта наука смог-
ла просчитать последствия 
многих решений, то, вероят-
но, власть имущие десять раз 
отмерили бы, прежде чем на-
чать действовать. 

АЛЬБЕРТ БАХТИЗИН: Сегодня в мире 
настоящий бум исследований в 
этой сфере. Ведь появилась мощ-
ная вычислительная техника, ко-
торая позволяет решать задачи, 
которые еще недавно были не-
разрешимы. 

Так, в нашем институте со-
здан программный комплекс 
«Мебиус», с его помощью мы 
совместно с китайскими учены-
ми в 2018—2019 годах рассчи-
тали сценарии торговых войн 
против России и Китая, которые 
могут начать США и их союзни-
ки. И наши возможные ответные 
меры. Хотя кое-кто недоумевал, 
зачем этим заниматься, но мы 
такую работу сделали.

Общий результат такой. Ко-
нечно, у России и Китая будут се-
рьезные проблемы, но хотя и в 
несколько меньшей степени, они 
существенно ударят и по иници-
аторам. Подчеркиваю, эти расче-
ты были сделаны еще до ковида и 
введения масштабных санкций. 
И сейчас очевидно, что нынеш-
ние события происходят по рас-
считанным моделью сценариям. 
Более того, с прогнозом совпа-
дают многие вполне конкретные 
детали событий.

Комплекс «Мебиус» позво-
ляет смоделировать экономи-
ческую и институциональную 
систему экономики России, а в 
принципе может решать самый 
широкий круг задач. К примеру, 
мы рассчитываем такие важней-
шие и комплексные показатели, 
как индексы национальной силы 
и национальной безопасности. 
Они используются для оценки 
места стран в мировом сообще-
стве, а также для долгосрочного 

планирования и разработки раз-
личного рода стратегий. 

Для многих это довольно аб-
страктные понятия. Объяс-
ните, чем они различаются. 

АЛЬБЕРТ БАХТИЗИН: Национальная 
сила — это совокупность мно-
гих валовых показателей. Ка-
кая у страны территория, чис-
ленность населения, ее ВВП, во-
оруженные силы, сколько неф-
ти, газа, зерна, стали и т.д. По 
сути, во многом это определяет 
потенциал страны. А в индексе 
нацбезопасности учитывают-
ся эти и другие показатели, но 
на душу населения. То есть все 
соотносится с числом жителей. 
Здесь надо отметить один прин-
ципиальный момент. Во многих 
ведущих странах оценка этих 
важнейших индексов отдана на 
откуп узкому кругу экспертов. 
Да, авторитетных, да, извест-
ных, но совершенно очевидно, 
при таком подходе не исклю-
чены субъективизм, пристра-
стие, а возможно, даже ошибки. 
В свою очередь, для своих рас-
четов мы использовали методы 
многомерного статистического 
анализа, что в некоторой степе-
ни снимает эти проблемы.

Часто слышу и читаю, как 
наши экономисты и полити-
ки по самым разным пробле-
мам ссылаются на мнение 
известного американского 
агентства RAND сorporation. 

А Л Ь Б Е РТ  БА Х Т И З И Н :  Хорошо, что 
вы его назвали. Эксперты это-
го агентства «установили» 
полную гегемонию США над 
остальным миром по показате-
лю национальной силы. Более 
того, она в 10 раз больше, чем 
у России. Что далеко от реаль-
ности. 

То есть армия даже самых ав-
торитетных экспертов не 
даст объективной картины, 
доверять можно только бес-
пристрастной и безошибоч-
ной математике? 

АЛЬБЕРТ БАХТИЗИН: Не совсем так. 
Результат зависит от того, как 
считать. Сегодня есть несколько 
десятков формул для расчета на-
циональной силы. Иногда берут 
предельно упрощенный вариант, 
считают только по одной-двум 
переменным, например, или по 
ВВП, или военным расходам, или 
производству электроэнергии. 
При таком упрощении вы полу-

чаете результат, который иска-
жает картину, а ведь на его осно-
ве принимаются важнейшие ре-
шения. 

С помощью комплекса «Ме-
биус» мы рассчитываем индекс 
национальной силы по 28 пока-
зателям, которые объединили в 
шесть блоков: ресурсы; эконо-
мика и производство; уровень 
жизни населения; развитость 
финансовой системы; вооружен-
ные силы; наука и инновации. 
Внутри каждого блока учитыва-
ется множество разных данных, 
скажем, например, в блок «уро-
вень жизни населения» входят 
здоровье, доходы, смертность, 
продолжительность жизни, кри-
миногенность и т.д. По этим по-
казателям мы оценили индекс 
национальной силы для 193 
стран, входящих в ООН, в интер-
вале с 2010 по 2021 годы.

Каков результат? США в ва-
ших формулах ходят в геге-
монах? 

АЛЬБЕРТ БАХТИЗИН: По данным на 
2021 год, в мире два явных лиде-
ра — Китай и США, которые идут 
нога в ногу. То есть никакой ге-
гемонии США нет. Что касается 
России, то она переместилась 
с 3-го места на 4-е, пропустив 
вперед Индию. Причем модель 
показала, что список лидеров по 
нацбезопасности значительно 
отличается от рейтинга стран 
по уровню национальной силы. 
Скажем, Китай занимает первое 
место по потенциалу, опережая 
США, но в 2 раза проигрывает 
по национальной безопасно-
сти. Или Индия с 3-м местом по 
потенциалу только 31-я по нац-
безопасности, а мы, занимая 4-е 
место по потенциалу, на 12-м по 
нацбезопасности. Это говорит о 
том, что лидеры по потенциалу 
недостаточно эффективно его 
используют. 

Итак, компьютер показал, 
какой у нас огромный резерв. 
Но на чем надо конкретно сей-
час сосредоточиться? 

АЛЬБЕРТ БАХТИЗИН: Модель позво-
ляет определить пороговые зна-
чения каждого из показателей, 
выход за пределы которых пред-
ставляет угрозу национальной 
безопасности. Какие выявлены 
наиболее уязвимые места? Это 

практически все показатели, 
связанные с ожидаемой продол-
жительностью жизни, смерт-
ностью населения и экологиче-
ской обстановкой. Также угро-
зу создает недостаток денежно-
го предложения. Несмотря на 
постоянную борьбу с инфляци-
ей, индекс потребительских цен 
у России весьма высокий. По 
основному показателю, харак-
теризующему развитие эконо-
мики — ВВП на душу населения, 
среди 15 стран — мировых лиде-
ров по уровню национальной 
безопасности, мы находимся на 
предпоследнем месте.

Последняя позиция в этом 
списке у Китая, что связано с 
большей численностью насе-
ления, однако, учитывая тем-
пы экономического развития 
КНР, это отставание времен-
ное. Еще одна угроза для Рос-
сии — соотношение денежных 
доходов 10% наиболее и 10% 
наименее обеспеченного насе-
ления, по которому мы также 
находимся на предпоследнем 
месте среди стран — мировых 
лидеров.

Основа новой экономики 
XXI века — сектор знаний, пря-
мо скажем, далеко не в лучшем 
состоянии, и по интегральному 
групповому показателю «нау-
ка и инновации» мы находим-
ся на 27-м месте с перспективой 
дальнейшего снижения.

Согласитесь, что санкции 
резко изменили ситуацию. 
Если 20 лет наша экономика 
жила по принципу все купим, 
то сейчас очевидно — надо де-
лать самим. И такая пере-
стройка уже началась. 

 АЛЬБЕРТ БАХТИЗИН: Все верно. Но 
каковы приоритеты именно 
сейчас? И здесь наша модель 
определила ряд срочных мер, 
которые могут обеспечить фор-
сированный рост экономи-
ки. Это борьба с коррупцией, 
уменьшение ключевой ставки 
и создание условий для долго-
срочного кредитования реаль-
ного сектора экономики, что 
в совокупности может обеспе-
чить дополнительный прирост 
ВВП на 4—5%. Но самое важное 
— это сбережение населения 
страны, увеличение рождаемо-
сти, снижение смертности, рост 
продолжительности жизни. 
Это не просто давно назревшая 
необходимость, а единственно 
возможный путь дальнейшего 
развития России. 

Все это очень интересно и 
важно, но, честно говоря, со-
мневаюсь, что чиновники 
стоят в очереди за вашими 
расчетами и прогнозами. 

Ведь многое из того, о чем вы 
говорите, мы слышим и чи-
таем в СМИ.    

А Л Ь Б Е Р Т  БА Х Т И З И Н :  Я понимаю, 
что имеете в виду. В очереди не 
стоят, хотя мы об этих работах 
рассказываем в разных аудито-
риях, в том числе и самых вы-
соких. Да, многое из того, о чем 
мы говорили, известно. Но по-
вторяю, сегодня оценки многих 
ситуаций основаны на мнениях 
экспертов, оно субъективно, мо-
жет быть, предвзято, а возможно, 
ошибочно. Может, потому у нас и 
не выполняются многие страте-
гии и программы, что основаны 
на «мнениях». А компьютер бес-
пристрастен, более того, откры-
вает порой неожиданные вещи. 
Например, в индексе нацбезо-
пасности большой «вес» имеют 
экономика, демография, уро-
вень жизни, а вклад ресурсов ми-
зерный. Разница в «весе» почти в 
четыре раза.

Не сомневаюсь, что сейчас 
каждому понятно, что нацио-
нальная безопасность зависит от 
развития науки и инноваций. Но 
как конкретно? Модель дает кон-
кретную величину. Двукратное 
увеличение вложений в новую 
экономику дает дополнительный 
прирост ВВП накопительным 
итогом на 4 процента за пять лет 
по сравнению с инерционным 
вариантом развития. И это не 
мнение чиновников, не лоббиро-
вание каких-то интересов, а чи-
стая математика. Она показыва-
ет, исходя не из общих представ-
лений, а из модели, каковы узкие 
места, каковы должны быть при-
оритеты, к чему могут привести 
те или иные действия, каковы по-
следствия различных сценариев. 
Это позволяет с ясными глазами 
планировать долгосрочное раз-
витие, разрабатывать стратегии 
на надежном математическом 
фундаменте.  

Альберт Бахтизин: Наша модель определила ряд срочных мер, которые могут обеспечить форсированный рост российской экономики. 

А К Ц Е Н Т

Торговые войны, объявленные США 
и их союзниками, проходят точно по рас-
считанным математиками сценариям 

ПОИСК  
В твердом ядре 
Земли 
обнаружено 
мини-ядро

ДВА В ОДНОМ

Сергей Деменко

Эта работа австралийских ис-
следователей, возможно, заста-
вит переписать школьные учеб-
ники. Ученые утверждают, что в 
теле твердого ядра Земли, ради-
ус которого около 1200 км, есть 
еще одно тело радиусом около 
650 км. К такому выводу они 
пришли, изучая, как порожден-
ные землетрясениями сейсми-
ческие волны отражаются от 
земного ядра. 

Напомним, что внутрен-
нее твердое ядро планеты было 
открыто датским сейсмологом 
Инге Леманном в 1936 году. 
Оно «плавает» в центре внеш-
него жидкого ядра и состоит из 
сплава железа и никеля, а также 
более легких элементов. Имен-
но внутреннее ядро участвует в 
формировании планетного ди-
намо, от него зависит поведе-
ние магнитного поля Земли, ее 
магнитных полюсов. Это поле 
защищает планету от солнеч-
ного ветра и вредного космиче-
ского излучения. Без него атмо-
сфера была бы разрушена.

О том, что в твердом ядре 
может быть еще одна металли-
ческая сфера, ученые впервые 
заговорили около 20 лет назад. 
На это указывали некоторые 
странности в картине сейсми-
ческих волн. Однако в то время 
было трудно подтвердить эту 
гипотезу из-за нехватки гло-
бальных сейсмических стан-
ций. Теперь, благодаря более 
сложной и широко развернутой 
сети мониторинга, исследова-
тели предоставляют новые до-
казательства гипотезы.

Используя эхо отраженных 
от ядра сейсмических волн, ав-
стралийские ученые обнару-
жили необычный факт. Так на-
зываемые Р-волны, идущие под 
углом в 50° к оси вращения Зем-
ли, оказались на 4 медленнее, 
чем сходные волны под други-
ми углами. То есть они отража-
ются слабее, чем остальные. 
Причина, по мнению ученых, в 
том, что в центре твердого ядра 
есть второе радиусом в 650 ки-
лометров. 

Конечно, это пока лишь пер-
вое экспериментальное под-
тверждение смелой гипотезы. 
Ее придется неоднократно под-
тверждать новыми наблюдени-
ями, чтобы она стала признан-
ной теорией. Работа опубли-
кована в престижном журнале 
Nature Communications.  

КОСМОС Евклид 
должен 
открыть 
две главные 
загадки 
Вселенной

ДОБРАТЬСЯ 
ДО ТЕМНОТЫ
Андрей Меркулов 

Уже несколько десятилетий 
наука бьется над двумя вели-
чайшими загадками Вселен-
ной: темной материей и темной 
энергией. На них приходится 
95 процентов ее массы-энергии 
и всего 5 процентов — на види-
мое звездное небо. Есть много 
теорий и гипотез, как и где ло-
вить эту «темноту», проведены 
самые изощренные экспери-
менты, но загадка остается. 

И вот новая попытка. На 
поиски отправится телескоп 
Euclid,  созданный Европей-
ским космическим агентством. 
Он должен разобраться с гео-
метрией этих феноменов. Как? 
Свет, приходящий к нам через 
миллиарды световых лет, по 
пути слегка искажается массой 
видимой и темной материи. Вы-
читая видимую материю мож-
но вычислить присутствие 
«темной материи», которая на-
ходится между ними. 

Телескоп составит трехмер-
ную карту Вселенной, охваты-
вающую два миллиарда галак-
тик на более чем трети неба. Он 
присоединится к своему кол-
леге, космическому телескопу 
Джеймс Уэбб, и будет находить-
ся в стабильном положении 
примерно в 1,5 миллиона ки-
лометров от Земли — во второй 
точке Лагранжа. Особенность 
Евклида — огромное поле зре-
ния, что позволит  обнаружи-
вать очень массивные структу-
ры, которые не под силу другим 
телескопам. Старт запланиро-
ван в период с 1 по 30 июля на 
ракете SpaceX Falcon 9. Плани-
руется, что миссия стоимостью 
1,4 миллиарда евро продлится 
до 2029 года.  

Как говорила героиня одного из фильмов, красота — это 
страшная сила. И так было во все века.  

Новый метод 
диагностики 
успешно испытан 
на нескольких 
тысячах пациентов
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В конце 2022 года в США был 

опубликован отчет, в котором с 

помощью математической модели 

анализируются экономические 

последствия от прямого или кос-

венного участия страны в военных 

конфликтах за последние полвека. 

В частности, показано, что актив-

ность США в военной сфере, ко-

нечно, не на своей территории, 

увеличивает уровень благосостоя-

ния граждан этой страны. Причем 

полученные результаты не скры-

ваются от общественности, они 

есть в открытом доступе по ссыл-

ке For more information on this 

publication, visit www.rand.org/t/

RRA739-5. «Does the U.S. Economy 

Benefit  from U.S. Alliances and 

Forward Military Presence?»И
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЫСТАВКА «Отличники» в Музее русского импрессионизма

Из дальних странствий возвратясь
Жанна Васильева 

В
ыставка «Отличники» (ку-
ратор Ольга Юркина), ко-
торую сделал Музей рус-

ского импрессионизма вместе с 
доброй дюжиной художествен-
ных музеев России, — о путеше-
ствиях.

Точнее, о путешествиях ху-
дожников за границу. Благо-
даря Петру I, который в 1716 
году впервые командировал в 
Европу живописцев, граверов, 
скульпторов и архитекторов 
«для усовершенствования в ис-
кусствах» за счет казны, тради-
ция обучения русских художни-
ков за границей не прерывалась 
200 лет, вплоть до1917 года. Во 
времена Екатерины II пенсио-
нерство стало обязательным 
пунктом в программе художе-
ственного образования. По при-
езде художники представляли 
отчетные работы. 

Проект «Отличники» словно 
предлагает нам отправиться на 
такую отчетную выставку пен-
сионеров. Изящные арки будто 
выводят нас из дворика петер-
бургской Академии художеств  
в залы, где можно увидеть рабо-
ты пенсионеров начиная с 1870-
х годов и кончая 1916 годом. 

Но открывается выставка 
все же итальянским пейзажем 
Айвазовского 1840 года.  А за-
вершается — чудесными лино-
гравюрами Василия Фалилее-
ва, офортом Василия Беляши-
на, сангинами Василия Шухае-
ва и загадочным полотном «Че-
ловек и павиан» Александра 
Яковлева. Путь, впрочем, ведет 
не столько от романтического 

пейзажа к символистской кар-
тине, сколько намечает этапы 
отношений пенсионеров с ис-
кусством Европы, движение 
от академических штудий — к 
урокам пленэра у художников 
барбизонской школы. Иначе 
говоря, это история о том, как 
встреча с европейским искус-

ством, в том числе XIX века, 
влияла на отечественных ма-
стеров.

Поэтому выставка пенсио-
неров дополнена показом евро-
пейских художников конца XIX 
— начала XX века. Эту часть Му-
зей русского импрессиониз-
ма делал вместе с ГМИИ им. 

А.С. Пушкина. Выбраны авто-
ры, о которых пенсионеры упо-
минали в отчетах или в пись-
мах. Живопись некоторых, как 
Коро, пленяла настолько, что 
Константин Коровин шутливо 
подписывался в письмах Coro 
vine, соединяя в автографе имя 
кумира и слово «вино». Другие 
авторы, как швед Андерс Цорн, 
посещали Россию. Цорн да-
вал в Академии художеств ма-
стер-класс, написав за один се-
анс обнаженную натуру и под-
твердив славу виртуоза. Это 

его Репин назвал Паганини жи-
вописи. 

Может быть, имеет смысл 
начинать путешествие по вы-
ставке как раз с барбизонцев, 
с пейзажей, написанных на 
пленэре… При взгляде на пей-
заж Коро «Колокольня в Ар-
жантейе», с жемчужно-теп-
лым небом, с деревянным за-
бором вдоль немощеной доро-
ги, с ветром, раскачивающим 
ветви садовых деревьев, вдруг 
понимаешь, что «Московский 
дворик» Поленова — это диалог 
и с Коро, и с «Оливковым са-
дом» Добиньи… Образ нацио-
нального пейзажа, сформиро-
вавшийся во французском ис-
кусстве, в живописи Поленова 
получил продолжение — уже на 
отечественной почве. 

А кто-то привносил свой вз-
гляд в картины, написанные в 
Европе. Как Исаак Аскназий, 
который пишет в Риме нище-
го в церкви с вниманием к «ма-
ленькому человеку», характер-
ным для передвижников. Анту-
раж, да, римский, а старик с по-
сохом и сумой, склонивший го-
лову перед образом в церкви, 
совсем как наш. Словно он из 
странников, описанных Лес-
ковым. 

«Отличники» предлагают 
двойную оптику. Они позво-
ляют увидеть нам дороги Ита-
лии, парижские кафе и бульва-
ры, побережье Нормандии гла-
зами художников из России. Но 
выставка раскрывает и станов-
ление отечественной живопис-
ной школы, поиск собствен-
ного языка и пути в искусстве. 
История путешествий  — это 

история диалога художников 
с мировым искусством. Очень 
плодотворного диалога, как по-
казали 300 лет со времен пер-
вой художественной «команди-
ровки» от Петра I.  

ПРЕМЬЕРА Театр им. Моссовета встречает столетие спектаклем 
Андрея Кончаловского «Супружеская жизнь. Перестройка» 

Дефицита хочется
Инга Бугулова  

Т
еатр имени Моссо-
вета буквально за 
несколько дней до сво-
его 100-летия — веко-
вой юбилей выпада-
ет на 3 марта — выпу-
стил премьеру: спек-
такль «Супружеская 
жизнь. Перестройка». 

В его основе — хорошо знакомые 
«Сцены из супружеской жизни» 
Ингмара Бергмана. Вот только 
режиссер Андрей Кончаловский 
не столько исследует отношения 
между мужчиной и женщиной 
как таковые, сколько пытается 
посмотреть на них с точки зре-
ния конкретной исторической 
эпохи. А за окном у героев время 
больших перемен — 1990-е.

«Супружеская жизнь. Пере-
стройка» — обновленная версия 
спектакля, который Андрей Кон-
чаловский поставил несколько 
лет назад в МХАТ им. Горького. 
Теперь постановка будет идти 
в Театре им. Моссовета, где у 
Юлии Высоцкой новый партнер 
— Алексей Розин. Вместе они уже 
играют на этой сцене Катарину 
и Петручио в недавней премье-
ре «Укрощение строптивой», а 
теперь — еще одну «взрывоопас-
ную» пару — Марину и Ивана (ге-
роев фильма Бергмана звали Ма-
рианна и Юхан). 

В центре сюжета — двадцать 
лет их совместной жизни, отно-
шения, меняющиеся во времени: 
от любви и понимания до изме-
ны, расставания и новой встре-
чи. Вечная история, но в декора-
циях, до боли знакомых многим. 
Начиная с предметов (в сцено-
графии используются подлин-
ные вещи конца 1980-х годов) и 
заканчивая другими приметами 
эпохи. Так, Марина мечтает весь 
день проваляться в кровати с та-

релкой рыбных палочек и лике-
ром «Амаретто», Иван советует 
ей оставить себе выручку с «ту-
рецкого барахла» в клетчатых 
баулах… 

И пока они пытаются по-
нять друг друга, за окнами пы-
тается понять себя большая 
страна. Она — с узнаваемой все-
ми музыкальной заставкой из 
«Прогноза погоды», с рядами 
рыночных палаток, с танка-
ми у Белого дома, с Аллегро-
вой, Киркоровым, в конце кон-
цов, — мелькает по всему про-
странству сцены. Может быть, 
конечно, у кого-то вызывая но-
стальгию — но скорее чувства 
совсем противоположные: как 
мы дошли до жизни такой? Но 
так ведь и в семейной жизни — 

разве выкинешь из нее хоть что-
то, бывшее прежде...

По мнению Юлии Высоцкой, 
у Бергмана есть то же, что есть у 
Чехова и Кончаловского: «Редко 
бывает — когда мужчина так хо-
рошо понимает женскую приро-
ду, так любит женщину. Он на ее 
стороне».

Влияют ли трещины в семей-
ных отношениях на разломы в 
стране? Или, наоборот, может 
ли время провоцировать крах 
в семьях? Иногда кажется, буд-
то то, что происходит в кварти-
ре Марины и Ивана, и то, что за 
ее окнами, — в чем-то повторяют 
друг друга. Сплошная нестабиль-
ность. 

С другой стороны, их исто-
рию можно вписать в любое вре-
мя. Или вообще от этого времени 
абстрагироваться, и все равно 
это будет остро и очень понятно.

Кончаловский ищет — и 
предлагает нам искать ключи: на 
чем держатся семьи? 

На чем держатся времена и 
страны? Вряд ли найдем — но не 
пытаться нельзя.  

Картина «Благословение новобрач-
ных» Паскаля Даньяна-Бувре была 
в коллекции Сергея Третьякова 
и повлияла на многих художников. 

В обновленной версии спектакля «Супружеская жизнь. Перестройка» у Юлии Высоцкой новый партнер — Алексей Розин. 

А К Ц Е Н Т

«Отличники» предлагают двойную опти-
ку. История путешествий художников — 
история диалога с мировым искусством

А К Ц Е Н Т

Кончаловский ищет — и предлагает нам 
искать ключи: на чем держатся семьи? 
На чем держатся времена и страны? 

Прямая речь

Ольга Юркина, 
куратор выставки 
«Отличники»:
— Была отлажена система, кото-

рая действовала почти в течение 

двух столетий. Ученики (в акаде-

мии учащихся называли именно 

учениками, не студентами) по-

следовательно осваивали ступе-

ни мастерства. Нужно было сда-

вать экзамены, получать малые 

серебряные медали. Потом мож-

но было претендовать со своей 

работой на большую серебряную 

медаль. Только получив ее, мож-

но было выходить на конкурс на 

большую золотую медаль. 

Для исторических живописцев, 

выходящих на конкурс, задава-

лась одна тема для всех выпуск-

ников. Конкурс обычно проходил 

осенью. До реформы 1893 года 

вручалась одна золотая медаль 

по каждому роду живописи: исто-

рической, батальной, пейзажной, 

жанровой. В редких случаях устав 

допускал вручение еще одной зо-

лотой медали. Так, в 1873 году зо-

лотые медали как исторические 

живописцы получили и Репин, и 

Поленов. 

ЖИВАЯ НИТЬ ИСТОРИИ
Если бы не презентация дополненного издания кни-
ги Анны Белорусовой «Летчики особого назначения» 
в Большом зале Российской государственной библио-
теки, вряд ли бы стал писать об этой удивительной ис-
тории. Просто потому, что не считаю себя специали-
стом по такой непростой теме, как летчики во Второй 
мировой войне. Но так вышло, что был печатно удосто-
ен благодарности автора в предисловии, совсем неза-
служенной, с моей точки зрения. И из желания отдать 
долг А. Белорусовой пришел на церемонию представ-
ления второго издания этой книги, выпущенной в год 
100-летнего юбилея Гражданской авиации России. Для 
нашей истории эта дата имеет особое значение.

Московская авиагруппа особого назначения была со-
здана приказом начальника Главного управления гра-
жданского воздушного флота генерала-майора авиации 
В. Молокова 27 июня 1941 года. В нее, как и в другие авиа-
отряды и авиагруппы (всего их было девять), отобрали 
лучших пилотов, штурманов, бортмехаников, бортра-
дистов и инженеров 
ГВФ «для обслужи-
вания действующих 
частей Красной ар-
мии и Военно-мор-
ского флота». Мо-
сковская авиагруппа 
особого назначения 
(МАОН) доставля-
ла продовольствие 
в блокадный Ленин-
град, прокладывала 
воздушные пути в 
осажденный Сева-
стополь, сбрасыва-
ла вооружение, бое-
припасы и медика-
менты партизанам, 
высаживала десант-
ников в тылу фаши-
стов, приземлялась 
на партизанских 
аэродромах за ли-
нией фронта — всего 
не перечесть. Среди 
летчиков-асов был 
дед автора книги Анны Белорусовой Петр Иванович Ко-
лесников. Он прославился еще до войны: в фильме «Му-
жество» Михаила Калатозова, где роль воздушного лиха-
ча Алексея Томилина играл Олег Жаков, П. Колесников 
демонстрировал класс летного мастерства. 

Но в годы войны он меньше всего думал о славе, хотя 
его дважды представляли к званию Героя Советского Со-
юза, как и некоторых других его товарищей по МАОН. 
Они выполняли свой долг, который требовал мужества 
и высочайшего профессионализма. Именно поэтому 
летные экипажи МАОН были отобраны для выполнения 
особо секретного задания в Великобритании, власти ко-
торой обещали после лондонских переговоров В. Моло-
това и У. Черчилля в мае 1942 года предоставить СССР 
транспортные самолеты. Потребность в них была высо-
ка, речь шла о 500 машинах. Но у британцев не было та-
кого количества. Министр авиации Великобритании Ар-
чибальд Синклер мог предложить всего сотню бомбар-
дировщиков «Армстронг Уитворт Албемарл», которые 
должны были переделать в транспортные самолеты. 7 
декабря 1942 года вышло постановление Государствен-
ного комитета обороны «О перегонке из Англии в СССР 
самолетов «Албемарл-1». Руководил этой операцией ге-
нерал-лейтенант Ф.А. Астахов, на главного штурмана ГУ 
ГВФ майора М.И. Коконина возложили навигационное 
обслуживание. Непосредственно группой советских 
экипажей, отправившихся в Шотландию на аэродром 
Эррол, командовал подполковник В.М. Коротков. 

 Во время одного из тренировочных полетов разбился 
самолет, который пилотировал Герой Советского Сою-
за А. Груздин. Он сумел увести машину за линию жилых 
построек деревни Фернан. Вместе с ним погибли члены 
экипажа В.В. Дрямин и А.А. Алексеев. 

 И пусть мой пересказ не кажется излишне подроб-
ным: думаю, немногим читателям «РГ» знакома эта 
страница из истории Второй мировой войны. По ини-
циативе жителей деревни и Анны Белорусовой 16 мая 
2015 года на месте бывшего аэродрома Эррол открыли 
памятную доску в 
честь советских лет-
чиков, а 1 мая 2019 
года установили ме-
мориальный камень 
у деревни Фернан, 
сделанный карель-
скими мастерами. И 
каждый год в День 
Победы к этому кам-
ню приходят покло-
ниться памяти со-
ветских летчиков 
русские и британцы, среди которых и генерал Мелвилл 
Джеймсон. Он приложил немало сил, чтобы камень из 
Карелии оказался в шотландской деревне и стал симво-
лом совместной битвы с нацизмом. Сэр Мелвилл прихо-
дил к этому камню и 8 мая 2022 года, уверенный, что об-
щий подвиг не может быть предан забвению. 

    Об этом он и говорил в видеообращении к участ-
никам презентации книги Анны Белорусовой. Говорил 
от души, так же, как когда-то консультировал С.Д. Хлеб-
никова, который до 2020 года был комендантом Мо-
сковского Кремля, по поводу организации Междуна-
родного фестиваля военных оркестров «Спасская баш-
ня». О чем вспомнил и сам Сергей Дмитриевич, который 
пришел в РГБ. Презентация книги «Летчики особого на-
значения» меньше всего походила на официальную це-
ремонию. В Большом зале РГБ собрались потомки лет-
чиков, штурманов, борт-радистов, инженеров, всех тех, 
кто составлял экипажи МАОН, и тех, кто обслуживал их 
машины на земле. Сюда приехали жители тех мест, с ко-
торыми были связаны судьбы этого легендарного летно-
го отряда. В каждом из них теперь есть музей МАОН — и 
в Хвойном, откуда вылетали самолеты с продуктами для 
блокадного Ленинграда, и в Митрофановке, где родился 
П.И. Колесников; память о летчиках МАОНа хранят и в 
севастопольском музейном комплексе «35-я береговая 
батарея». На презентацию книги приехали авторы и со-
здатели памятного камня из Карелии…  

Все они встретились как близкие люди, связанные 
родством, воспоминаниями, общим делом сохране-
ния истории, объединившей их так же, как их дедов и 
прадедов. Из первого поколения родственников в жи-
вых осталась только Галина Васильевна Розова, вдова 
борт-стрелка Н.И. Розова, известного скульптора-ани-
малиста, умершего в 1994 году. Ее трогательный рассказ 
об их знакомстве на фабрике игрушек, где она работала 
раскрасчицей, определил тон этой удивительной встре-
чи. Она подтвердила простую истину: историю делают 
реальные живые люди. И она продолжается в их потом-
ках.  

В День Победы 
к мемориальному 
камню у деревни 
Фернан приходят 
поклониться 
памяти советских 
летчиков русские 
и британцы, среди 
которых и генерал 
Мелвилл 
Джеймсон 

 Историю делают 
реальные живые 
люди. И она 
продолжается 
в их потомках

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: ИЗОБИЛИЕ НЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО 
РОЖДАЕТ В ЛЮДЯХ ХОРОШИЕ, СВЕТЛЫЕ ЧУВСТВА 
Об уроках времени. Я смотрю на то, что мы 

пытаемся на сцене сделать, и понимаю, каки-

ми важными были 1990-е — время трагиче-

ское, очень сложное для нашего народа и 

страны. И через жизнь двух людей — мужчины 

и женщины, через их проблемы, которые с 

толстовской, я бы сказал, силой описал вели-

кий драматург и режиссер Ингмар Бергман, 

мы пытаемся говорить все-таки не только о 

вечном, но и о том, что изменило нас — жи-

телей Советского Союза. А изменил приход 

другой эпохи, приход денег — это было абсо-

лютно новое ощущение, но не могу сказать, 

что оно было созидательным.

Понимаете, динамика отношений мужчины и 

женщины анализируется вечностью. Мы же 

пытались эту динамику опрокинуть в то состо-

яние, в котором находилась тогда страна. В то 

время, когда пришла американская филосо-

фия: время — деньги. В Советском Союзе у 

всех была масса времени и дефицит, а дефи-

цит очень важен — потому что он порождает 

желание. Дефицит информации, например, 

порождал невероятную осведомленность. А 

сейчас оказалось: вокруг переизбыток ин-

формации — и никому она не нужна. Изобилие 

не обязательно рождает в людях хорошие, 

светлые чувства. И спектакль скорее об этом.

О поисках смысла. Спектакль очень слож-

ный — два человека на сцене, невероятные по-

дробности и некое русло, по которому течет 

образная мысль. Бергман применим к любому 

времени, потому что он всегда ставит вневре-

менной вопрос — в чем смысл жизни? — и пы-

тается в очередной раз безуспешно на него 

ответить. Повторяю: безуспешно, и это он 

всегда сам признает, потому что ответить на 

этот вопрос невозможно. 

Есть такое выражение библейское — извлекая 

драгоценное из ничтожного, можно прибли-

зиться к Богу. Каждый раз, начиная работу над 

фильмами, Бергман читал Чехова, Стриндберга. 

У него присутствуют все эти чеховские разгово-

ры о каких-то глупостях житейских. Есть в спек-

такле и все наши проблемы перестроечные… 

Жизнь сама дает материал для того, чтобы из-

влекать из сиюминутности — драгоценное. 

О разнице характеров и страхов. Когда я 

первый раз посмотрел сериал Бергмана — лет 

40 назад — меня потрясла его толстовская глу-

бина. Но у него динамика двух шведских ха-

рактеров. А у нас в спектакле все-таки харак-

теры русские. В чем разница?

Шведский характер — это квинтэссенция евро-

пейского размышления, оценки своих действий 

и большого страха перед чистилищем. Русский 

же человек боится ада гораздо больше, чем 

европеец чистилища. Русский человек в этом 

смысле эмоционален, и его эмоции гораздо 

сильнее размышления. Такой дионисийский, 

восточный тип. Мы совсем разные.

Когда-то Ключевский сказал, что русскому че-

ловеку с татарином договориться гораздо про-

ще, чем с поляком. И это действительно так. 

Об уникальности Высоцкой. Так получается, 

что в «Супружеской жизни» у Юли сменился 

уже четвертый муж. Первоначально мы ставили 

этот спектакль в Италии, и она играла с итальян-

ским партнером. Потом во МХАТе — с Алексан-

дром Домогаровым и Гошей Куценко. Но Домо-

гаров покинул Театр им. Моссовета, для меня в 

какой-то мере неожиданно. Хотя он, можно 

сказать, вырос здесь, у него были прекрасные 

роли. Сейчас он исчез с моего горизонта. Ку-

ценко настолько сейчас востребован, что за 

ним нужно гоняться. А нам нужна стабильность. 

С Алексеем Розиным я встретился случайно — 

мне в свое время Юля подсказала его для 

«Укрощения строптивой». С Шекспиром он 

освоился очень хорошо, и действительно, он 

очень обаятельный, неожиданный артист.

Мне кажется, у них получился интересный дуэт. 

Рассматривал ли я кого-то еще на роль Марины 

кроме Юлии Высоцкой? Нет. Я считаю, что она 

уникальный талант и совершенно случайно ста-

ла моей женой. Но даже если бы она не была ею 

— я был бы счастлив с ней работать. В ней соче-

таются и драматическое, и трагическое, и коми-

ческое, и даже абсурдное начала. Таких мало 

(назову Инну Михайловну Чурикову — для меня 

счастьем был опыт работы с ней), и, конечно, я 

хочу успеть сделать с Юлей максимально — са-

мые важные женские роли.
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СОБЫТИЕ Российская 
шахматная федерация 
первой ушла из Европы

Ход в Азию

Михаил Щербань

Накануне в Абу-Даби в рамках азиатского шахматного 
саммита состоялась континентальная ассамблея Ази-
атской шахматной федерации (АШФ), на которой ре-
шался вопрос о вступлении Федерации шахмат России 
в состав АШФ. 

Как сообщает пресс-служба ФШР, в начале заседа-
ния выступил президент Федерации шахмат России 
Андрей Филатов, выразивший благодарность прези-
денту Азиатской шахматной федерации его высоче-
ству шейху Султану бен Халифе Аль Нахайяну, органи-
заторам саммита, делегатам, президенту ФИДЕ Арка-
дию Дворковичу и Совету ФИДЕ.

Далее собравшиеся заслушали доклад старшего 
тренера юношеской сборной России, гроссмейстера 
Михаила Кобалия, а также посмотрели презентацию и 
фильм о работе ФШР. 

За вступление ФШР в АШФ проголосовали 29 деле-
гатов, против — 1, воздержались — 6. Официально пере-
ход состоится 1 мая 2023 года. 

Вот как прокомментировал случившееся президент 
Федерации шахмат России Андрей Филатов:

— Считаю, что произошло историческое событие: 
впервые шахматная федерация, одна из сильнейших 
в мире, перешла из одного континента в другой. Мы 
благодарны делегатам континентальной ассамблеи 
АШФ за то, что они большинством голосов поддержа-
ли наш переход в АШФ. Это говорит, с одной стороны, 
о доверии к нам, а с другой — о хорошо проделанной ра-
боте нашей федерации. Надеюсь на дальнейшее плодо-
творное сотрудничество, на участие российских сбор-
ных в континентальном чемпионате и проведение ази-
атских соревнований на территории России, которая 
много раз успешно проводила турниры самого высо-
кого уровня и обладает всей необходимой инфраструк-
турой для этого. 

Также на переход ФШР в Азию отреагировал ми-
нистр спорта России Олег Матыцин, который заявил 
журналистам, что в текущем периоде времени это, не-
сомненно, положительное и значимое решение для 
спортсменов. Кроме того, по словам министра, прио-
ритетная задача состоит в том, чтобы российские шах-
матисты могли участвовать в соревнованиях междуна-
родного уровня и показывать свое мастерство.  

ГИМНАСТИКА 
У Лалы Крамаренко 
четыре «золота» ЧР

Как яркая лента

Анна Козина

Лала Крамаренко завоевала лишь «бронзу» в личном 
многоборье на чемпионате России по художествен-
ной гимнастике, зато стала абсолютной победитель-
ницей в отдельных видах, выиграв все четыре упраж-
нения.

В своих программах Крамаренко была такой раз-
ной, но всегда очень эффектной. В обруче под компо-
зицию Carmina Burana: O Fortuna чувствовалась неве-
роятная энергетика, в мяче под песню Лары Фабиан 
Je suis malade удивительным образом сочетались неж-
ность и мощь. Отдельного упоминания заслуживает и 
стартовая поза, когда спортсменка устанавливает мяч 
на голове и опус-
кает руки. Риско-
ванно. В булавах 
на тему «Пиковой 
дамы» был драма-
тизм и напряжение. 
Ленту Лала делала 
под легендарный 
хит группы Queen 
The Show Must 
Go On. 

Вчера Лала по-
чти все выполнила 
чисто. И еле замет-
ная потеря пред-
мета в программе 
с мячом не поме-
шала общему сильному впечатлению. Но перед Гран-
при по художественной гимнастике, которое пройдет 
11—14 марта в Москве, еще предстоит много и усерд-
но тренироваться. «Не все получилось, знаю об ошиб-
ках и буду их исправлять. Есть технические моменты, 
над которыми надо работать, — сказала 
Крамаренко журналистам. — Сейчас 
главная цель — Гран-при, а дальше 
будет еще много соревнова-
ний. Так что мотивации хва-
тает».

Хорошим стимулом по-
служит и неослабевающая кон-
куренция, несмотря на то что 
наши топовые гимнастки Дина и 
Арина Аверины только набира-
ют форму после продолжитель-
ной паузы, необходимой для 
восстановления здоровья. Се-
стры пропускали финал много-
борья, а в отдельных видах 
принимали участие вне кон-
курса: Дина — в упражнениях 
с мячом и лентой, Арина — с 
обручем и лентой. Но стоило 
фаворитке Крамаренко до-
пустить ошибку, как победу 
в абсолютном первенстве за-
брала 16-летняя Анна Попо-
ва, ставшая открытием тур-
нира. Но, как отметила глав-
ный тренер сборной и президент 
ВФХГ Ирина Винер, урок был бы-
стро усвоен. 

— Лала Крамаренко увидела, 
что Аверины выступают по 
упрощенной программе, и 
немножко расслабилась. На 
ее место тут же встала Анеч-
ка Попова, — отметила Ири-
на Александровна. — Но в 
отдельных видах Лала 
выступала очень здоро-
во. Поняла, что никто не 
стоит на месте, все идут 
вперед, ряды смыкаются 
сразу же.

С нетерпением ждем 
нового старта и яркого 
противостояния Крама-
ренко, Поповой и сестер 
Авериных.  

ЭКСКЛЮЗИВ Российский вундеркинд лыжных гонок Савелий Коростелев о выданных ему авансах

Слова надо подтверждать
Илья Соболев, Малиновка

В 
лыжном центре «Мали-
новка» Архангельской 
области продолжаются 

всероссийские соревнования 
«Чемпионские высоты», кото-
рые проходят в те же сроки и по 
той же программе, что и чемпи-
онат мира. Вчера женщины со-
ревновались в 10-километро-
вой гонке с раздельным стартом 
коньковым ходом. Под стеной 
снегопада победу одержала Ве-
роника Степанова, неожиданно 
опередившая российскую коро-
леву лыж Наталью Непряеву.

Сегодня в  ана логичной 
дисциплине 15 км пробегут 
мужчины. Среди прочих про-
явить себя сегодня попытает-
ся и 19-летний Савелий Коро-
стелев, которому уже прочат 
славу Александра Большунова. 
Савелий — сын обладательницы 
олимпийской «бронзы» Ванку-
вера-2010 Натальи Коростеле-

вой. Его дядя — бронзовый при-
зер также Ванкувера Николай 
Морилов. Бабушка и дедушка 
— известные в Пермском крае 
лыжники. 

На старте Кубка России Ко-
ростелев обратил на себя вни-
мание, выиграв три спринтер-
ских гонки, и теперь от него 
ждут новых успехов. На «Чем-
пионских высотах» завоевать 
медали у Савелия пока не полу-
чилось. Но шансы для этого еще 
есть. Перед «разделкой» корре-
спондент «РГ» поговорил с вун-
деркиндом о том, что он сам ду-
мает о своих достижениях и вы-
данных ему авансах.

Какой статус для тебя име-
ют «Чемпионские высоты»?

САВЕЛИЙ КОРОСТЕЛЕВ: Это один из 
основных стартов текущего се-
зона. Старт, где я должен быть 
на пике формы и показать ре-
зультат. Но пока не попали в 
форму. В состояние не попали. 

От гонки к гонке состояние ста-
новится лучше, но на команд-
ном спринте все равно тяжело-
вато было. 

Тогда не будем о грустном, а 
лучше давай о тебе. Имя Са-
велий — не самое распростра-
ненное. Не интересовался, по-
чему тебя так назвали?

САВЕЛИЙ КОРОСТЕЛЕВ: У меня мама 
из тех людей, кто подбирает 
имя под отчество. Савелий Пав-
лович звучит хорошо. А поче-
му именно Савелий? Наверное, 
когда-то у нее спрашивал, но 
уже не помню.

Учитывая твою лыжную ро-
дословную, был вообще шанс, 
что ты найдешь себя в другом 
виде спорта?

С А В Е Л И Й  К О Р О С Т Е Л Е В :  Конечно. 
Меня ни к чему не принуждали. 
В три-четыре года ходил на тан-
цы, например. Правда, это дли-
лось всего два занятия, потому 

что мне не понравилось. Катал-
ся на горных лыжах, занимался 
плаванием.

Когда у тебя в семье профес-
сиональные спортсмены — 
это помогает? Или, наобо-
рот, от тебя излишне ждут 
результат?

САВЕЛИЙ КОРОСТЕЛЕВ: Требований 
точно не завышали. Радуются 
победам, поддерживают в неу-
дачах. С этим проблем нет. Да и 
вообще они больше пережива-
ют, чем я. Я ведь знаю свое со-
стояние, знаю, что готов. А они — 
нет. Сейчас вот смотрят по теле-
визору «Чемпионские высоты», 
все на эмоциях.

Часто пересматриваешь гон-
ку, в которой твоя мама взя-
ла олимпийскую «бронзу» в 
Ванкувере-2010?

САВЕЛИЙ КОРОСТЕЛЕВ: Могу сказать, 
что за последний год пересмат-
ривал. А впервые всерьез захо-

телось пересмотреть лет шесть-
семь назад. Могу сказать, что 
было тяжело найти записи нуж-
ных трансляций с Ванкувера. 
Тем более, речь идет не о такой 
эталонной гонке, чтобы запись 
эфира осталась. Но я нашел.

Какие эмоции испытываешь 
при просмотре?

САВЕЛИЙ КОРОСТЕЛЕВ: Гордость.

Какая самая важная победа 
на сегодняшний день в твоей 
карьере?

САВЕЛИЙ КОРОСТЕЛЕВ: Я даже не за-
думывался... Пусть это будут по-
беды в спринтерских гонках на 
Кубке России. Все три.

Чем они важны для тебя? Как 
рубеж в твоей карьере?

СА В Е Л И Й  К О Р О СТ Е Л Е В : Впервые я 
попал на взрослый уровень в 
конце прошлого сезона в Ки-
рово-Чепецке. Ребята приеха-
ли после Олимпиады, чемпио-
ны, медалисты. Им уже, по сути, 
ничего не надо. И то я все рав-
но тогда им проиграл. Так же и 
на чемпионате России не очень 
все хорошо для меня сложилось. 
А в этом сезоне в Кубке России 

соревнуются все сильнейшие, 
поэтому победы очень важны.

Со стороны нет ощущения, 
что этим самым медали-
стам, чемпионам на вну-
тренних соревнованиях без 
Кубка мира сложнее находить 
мотивацию?

САВЕЛИЙ КОРОСТЕЛЕВ: У нас очень 
высокая конкуренция. Прой-
ти гонку «на отвяжись» не по-
лучится. Саша Большунов уже 
проигрывал в Кубке дистанци-
онные гонки, Саша Терентьев 
уступал в спринтах. Наташа Не-
пряева уже терпела поражения. 
Не все так просто. Нужно дер-
жать свой уровень.

Сейчас едва ли не из каждого 
утюга прочат большое будущее 
Савелию Коростелеву. Вяльбе 
называет тебя будущим миро-
вым лидером, Александр Легков 
— нашей звездочкой.

САВЕЛИЙ КОРОСТЕЛЕВ: Хорошо же.

Тебя это не напрягает?
СА В Е Л И Й  К О Р О СТ Е Л Е В :  Это слова. 
Авансы. Мне присылают такие 
новости, читаю их, конечно. Но 
пока это только слова, которые 
надо подтверждать.

Угрозы звездной болезни 
пока нет?

САВЕЛИЙ КОРОСТЕЛЕВ: Об этом со 
стороны судить надо. Но наре-
каний пока не поступало.

Звучат еще такие слова, что 
если бы Коростелев участво-
вал в Кубке мира, то спокой-
но бил бы тех же норвежцев. 
С этой точки зрения не жаль, 
что чемпионат мира прохо-
дит сейчас без нас?

САВЕЛИЙ КОРОСТЕЛЕВ: Нет, ни кап-
ли. Я даже здесь пока в тройку 
заехать не могу. О каких нор-
вежцах может идти речь? Их и 
наши ребята не всегда обыгры-
вают. 

А вообще как относишь-
ся к тому факту, что мы не 
участвуем на главном стар-
те сезона?

САВЕЛИЙ КОРОСТЕЛЕВ: Это грустно. 
Но у нас тут свой уровень. Сопо-

ставимый с чемпионатом мира. 
Так что все в порядке.

Согласен, что сейчас лыж-
ники по части медийности 
обгоняют биатлон, чего дав-
но не было. В лыжных гонках 
и масштаб личностей по-
больше и сюжеты интерес-
ные есть?

САВЕЛИЙ КОРОСТЕЛЕВ: Если брать 
личности, которые прослав-
ляют спорт, то да, у нас их 
больше. Из Пекина с лыжных 
соревнований приехали во-
семь олимпийских чемпионов 
плюс еще несколько призеров. 
Биатлон таким похвастаться 
не может. Все-таки у нас и ре-
зультаты повыше, и ребята по-
значимей.

Что дает шанс лыжным гон-
кам догнать по раскрученно-
сти биатлон…

СА В Е Л И Й  К О Р О С Т Е Л Е В :  Согласен. 
Сейчас наверстываем это дело. 
Много кто вкладывается в этот 
процесс. Догоним.

Среди тех, благодаря кому на 
лыжный спорт стали больше 
обращать внимание, Веро-
ника Степанова. Как отно-
сишься к ее медийной актив-
ности?

САВЕЛИЙ КОРОСТЕЛЕВ: Если это не 
мешает, то почему бы нет.

Себя в такой роли не видишь?
САВЕЛИЙ КОРОСТЕЛЕВ: Все будет идти 
от результата. Пока я не люби-
тель громко высказываться. По-
смотрим, как будет дальше, но 
сейчас — нет.

Глава российских лыж Елена 
Вяльбе считает, что появле-
ние лыж на ТВ не так важно с 
точки зрения популяризации 
этого вида спорта. А предан-
ные болельщики трансляции 
в интернете всегда найдут. 
Согласен?

САВЕЛИЙ КОРОСТЕЛЕВ: Согласен, что 
кому надо, тот найдет нужную 
трансляцию в интернете при 
условии, что она есть. В то же 
время считаю, что телевидение 
играет в продвижении спорта в 
массы большую роль.

У тебя, кстати, есть идеи, 
как сделать лыжный спорт 
в России таким же популяр-
ным, как в условной Нор-
вегии?

САВЕЛИЙ КОРОСТЕЛЕВ: Нет, но мне ка-
жется, в этом плане нынешний 
сезон экспериментальный и, я 
бы сказал, прорывной.  

ФУТБОЛ Звездный аргентинец получил награду лучшему игроку года ФИФА

Конечно, Месси
Артур Нанян 

Н
ападающий «Пари 
Сен-Жермен» Лио-
нель Месси стал 
обладателем пре-
мии ФИФА The Best 
(лучший) — ежегод-
но вручаемой луч-
шему игроку года. 
Аргентинец опере-

дил в голосовании своего од-
ноклубника Килиана Мбаппе, 
а также форварда мадридского 
«Реала» Карима Бензема.

Опрос  проводился  сре-
ди тренеров и капитанов всех 
сборных, входящих в ФИФА. 
Если откровенно, победа Мес-
си не вызывала практически 
никаких сомнений. Всего пару 
месяцев назад 35-летний ар-
гентинец привел свою нацио-
нальную команду к первому за 
36 лет триумфу на чемпионате 
мира. В итоговом голосовании 

Лионель набрал 52 очка, Мбап-
пе — 44, Бензема — 34. В топ-10 
списка также попали: хорват 
Лука Модрич (28 баллов), нор-
вежец Эрлинг Холанд (24), се-
негалец Садио Мане (19), ар-
гентинец Хулиан Альварес 
(17), марокканец Ашраф Хаки-
ми (15), бразилец Неймар (13) 
и бельгиец Кевин де Брюйне 
(10).

На церемонии вручения 
Месси признался, что прошед-
ший год получился для него су-
масшедшим. Вместе с тем он 
отметил игру Мбаппе и Бензе-
ма, а также поблагодарил своих 
партнеров по сборной.

— Невозможно волноваться 
сильнее, чем я сейчас. Моя на-
града — это успех всей нашей 

команды в Катаре. Тот год был 
невероятным для меня, я су-
мел исполнить свою мечту по-
сле стольких лет борьбы за нее. 
О таком мечтает каждый фут-
болист, но мало кому удается 
добиться подобного. Хочу по-
благодарить свою семью, всех 
аргентинцев за то, как они про-
вели тот особенный месяц, ко-
торый навсегда останется в 
нашей памяти, — признался 
Месси.

Неудивительно, что все три 
главных приза достались арген-
тинцам. Так, лучшим вратарем 
года был признан Эмилиано 
Мартинес (Аргентина, «Астон 
Вилла»), опередивший Яссина 
Буну (Марокко, «Севилья») и 
Тибо Куртуа (Бельгия, «Реал»), 
а награду сильнейшему трене-
ру получил Лионель Скалони, 
продливший на днях контракт 
со сборной до лета 2026 года. 
Скалони оказался выше Кар-

ло Анчелотти («Реал»), Хосе-
па Гвардиолы («Манчестер 
Сити»), Дидье Дешама (сбор-
ная Франции) и Валида Реграги 
(сборная Марокко).

— Хотел бы сказать спасибо 
всем, кто причастен к нашему 
успеху. Это заслуга всех игро-
ков, всех без исключения. Без 
них мы бы с Месси и Марти-
несом ничего бы не добились. 
Я им бесконечно благодарен. 
Нет ничего прекраснее, чем то, 
что мы заставили всех соотече-
ственников гордиться нами. 
Видеть всех этих людей счаст-
ливыми — это бесценно, — отме-
тил Скалони.

Что интересно — в голосова-
нии за лучшего игрока года не 
принимал участия Криштиану 

Роналду. Вместо него в качестве 
капитана португальской сбор-
ной выступил защитник «Пор-
ту» Пепе, не включивший Мес-
си в топ-3 своего списка. В свою 
очередь Месси отдал первое ме-
сто Неймару, второе — Мбаппе, 
третье — Бензема.

Стоит также отметить, что 
приз имени легендарного вен-
герского форварда Ференца 
Пушкаша как автор самого кра-
сивого гола 2022 года получил 
польский футболист-ампутант 
Марцин Олексий, выступаю-
щий за клуб «Варта». Он забил 

ударом через себя в матче на-
ционального первенства для 
людей с ампутациями против 
«Стали» из Жешува. В борьбе 
за награду Олексий опередил 
полузащитника «Марселя» Ди-
митри Пайета и нападающего 
лондонского «Тоттенхэма» Ри-

шарлисона, поразившего воро-
та Сербии на чемпионате мира-
2022 ударом «ножницами».

Наконец,  на церемонии 
была представлена символиче-
ская команда года, в которую 
попали: вратарь: Тибо Кур-
туа («Реал», Бельгия); защит-
ники — Жоау Канселу («Бава-
рия», Португалия), Вирджил 
ван Дейк («Ливерпуль», Ни-
дерланды),  Ашраф Хакими 
(«ПСЖ», Марокко); полуза-
щитники — Каземиро («МЮ», 
Бразилия), Кевин де Брюйне 
(«Манчестер Сити», Бельгия), 
Лука Модрич («Реал», Хорва-
тия); нападающие — Лионель 
Месси («ПСЖ», Аргентина), 
Карим Бензема («Реал», Фран-
ция), Килиан Мбаппе («ПСЖ», 
Франция),  Эрлинг Холанд 
(«Манчестер Сити», Норве-
гия).  

Месси в третий раз за свою карьеру признан лучшим игроком года по версии ФИФА.

А К Ц Е Н Т

В итоговом голосовании 
Лионель Месси набрал 52 очка, 
опередив французов Килиана 
Мбаппе (44) и Карима Бензема (34)

Савелия Коростелева специалисты в один голос называют новой звездой лыжного спорта. А он не против.

А К Ц Е Н Т

Грустно, что мы не на чемпионате мира. 
Но у нас тут свой чемпионат, сопостави-
мый по уровню. Так что все в порядке

Лала Крамаренко 
подтвердила 
статус лидера, 
а Анна Попова 
стала открытием 
чемпионата 
страны

Тем временем

Московский «Спартак» вышел в 

полуфинал Пути РПЛ Кубка Рос-

сии, во второй раз обыграв «Ло-

комотив». На чужом поле была 

победа со счетом 1:0, а в домаш-

ней встрече «красно-белые» ока-

зались сильнее с преимуще-

ством в два мяча — 4:2. Дерби по-

лучилось ярким, а в концовке ко-

манды подарили зрителям насто-

ящее шоу, забив аж три мяча за 

19 минут. Самым запоминаю-

щимся был гол Квинси Промеса 

с пенальти, который лишь с тре-

тьей попытки сумел поразить во-

рота Ильи Лантратова. Добавим, 

что новичок «Локомотива» Ар-

тем Дзюба в двух первых поедин-

ках за новый клуб не отметился 

результативными действиями.

А чуть ранее в полуфинал Пути 

РПЛ Кубка вышел «Урал», одо-

левший дома «Ростов» Валерия 

Карпина (2:1) после ничьей на 

выезде (1:1). Накануне второй 

матч провели также «Краснодар» 

и ЦСКА, который завершился 

уже после подписания номера 

«РГ» в печать. В Москве убеди-

тельную победу одержали ар-

мейцы — 3:0.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

R
E

U
T

E
R

S

Лала 
Крамаренко — 
эффектная 
гимнастка: 
яркая внеш-
ность, невероят-
ное владение 
телом и предме-
том, запоминаю-
щиеся образы. М
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